
Ушел из жизни глава 
Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев

ТЕНДЕНЦИЯ  Работодатели массово выводят сотрудников 
в офис

Удаленные 
или недалекие?

Павел Зарудный

Л
етом прошлого года в 
Сингапуре совершенно 
незаметно прошла пер-

вая в истории олимпийская не-
деля киберспорта. Под патро-
нажем МОК виртуальный тур-
нир собрал чуть более ста 
спортсменов из 60 стран, кото-
рые состязались в десяти дис-
циплинах.

Правда, в список соревнова-
ний, к неудовольствию болель-
щиков, не попали такие супер-
популярные игры, как «Дота 
2», а интерес к турниру был 
минимальный. За виртуальны-
ми баталиями совокупно на-
блюдали не более 20 тысяч 
зрителей. Цифра для широко 
распиаренного турнира про-
сто смехотворная. В ведомстве 
Томаса Баха попытались сде-
лать хорошую мину при пло-

хой игре и заявили, что будут 
непременно и дальше разви-
вать новое направление в спор-
те. Правда, где и в каком ключе, 
так и осталось тайной.

А вот Игры Будущего, кото-
рые с успехом проходят в эти 
дни в Казани, господин Бах 
вместе с членами исполкома 
МОК на саммите в Лозанне 
обозначили как вселенское 
«зло» и призвали спортсменов 
в Россию не ехать, результаты 

не признавать, ну и заодно 
бойкотировать предстоящие в 
нашей стране в 2024 году Игры 
стран БРИКС и Игры дружбы. 
Господин Бах заявил, что все 
турниры в России являются не 
иначе как «политически моти-
вированными» и нарушающи-
ми резолюцию ООН, в которой 
говорится о независимости 
спорта и атмосфере мира, 
дружбы и недопустимости лю-
бой дискриминации. Но как 

быть с тем, что господин пре-
зидент некогда самой влия-
тельной спортивной структу-
ры в мире сам не раз нарушал 
все  возможные правила и 
принципы, заложенные осно-
вателями олимпийского дви-
жения? К счастью, мнения куч-
ки западных чинуш для многих 
людей, горячо любящих спорт 
во всех его проявлениях, стали 
лишь пустым звуком. Вице-
премьер Дмитрий Чернышен-
ко накануне сообщил СМИ, что 
прямую трансляцию церемо-
нии открытия и соревнований 
Игр Будущего в общей сложно-
сти уже посмотрели более од-
ного миллиарда человек по 
всему миру. Значит, что сего-
дня именно Россия задает 
тренды мирового спортивного 
движения. Это ли не 
достойный и громкий 
ответ господину Баху?

Ирина Жандарова

У
даленный формат ра-
боты, закрепивший-
ся в годы пандемии, 
вызывает все больше 
возражений у рабо-
тодателей. Они начи-
нают уставать от 
слишком размытых 
графиков работы со-

трудников на гибридном режи-
ме,  вводят более  жесткий 
контроль и устанавливают гра-
фики посещения офиса, отмеча-
ют опрошенные «Российской 
газетой» эксперты.

Основной плюс, который 
принесла удаленка во время ко-
вида — отсутствие контактов, 
сегодня превратился в главный 
минус. Команду на расстоянии 
все сложнее контролировать, а 
взаимопонимание стремится к 
нулю. Работодатели стремятся 
частично выводить сотрудни-
ков в офис для улучшения про-
дуктивности и коммуникации 
внутри команды, констатирует 
Дмитрий Пучков, директор по 

развитию «Авито Работы». 
Переход компаний к более точ-
ным графикам посещения офи-
са подтверждает и директор Се-
веро-Центрального филиала 
hh.ru Ирина Кортусенко.

Чаще других с требованием 
бывать в офисе сталкиваются 
руководители,  уточнили в 
компании UTEAM. Большинство 
из них должны трудиться в офи-
се или посещать его хотя бы 
несколько раз в неделю. «Руко-
водитель отдела или директор — 
это ключевая фигура в компа-
нии, поэтому их присутствие на 
рабочем месте настраивает на 
правильный рабочий режим», — 

уверен генеральный директор 
Megagroup.ru Владимир Затоло-
кин. 

При этом эксперты считают, 
что настоящей причиной попы-
ток повысить эффективность 
работы сотрудников является 
совсем не удаленная занятость 
и гибридный формат, а дефицит 
кадров. Компании стараются 
максимально задействовать то 
время, которое сотрудник нахо-
дится на работе. «В условиях де-
фицита кадров интенсивность, 
как правило, растет», — поясня-
ет Фарида Мирзабале-
ва, доцент РЭУ им. Г.В. 
Плеханова. 
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Крупные российские и зарубежные компании все активнее пытаются вернуть сотрудников с удаленки в офисы.

А К Ц Е Н Т

Компании вводят более жесткий 
контроль и устанавливают общие дни 
присутствия в офисе, когда все сотруд-
ники должны быть на рабочем месте

А К Ц Е Н Т

Прямую трансляцию  
церемонии открытия и соревнований 
Игр Будущего уже посмотрели 
более одного миллиарда человек 

Валерий Гергиев: 
Вчера Мариинский 
в Большом, а завтра 
Большой в Мариинском

Номер не прошел: 
электросамокаты 
регистрировать 
пока не будут

Георгий Бовт 
о рисках конфискации 
санкционерами 
«русских денег»

Экс-вратарь сборной 
Сергей Овчинников — 
о том, как в России 
готовят тренеров

Страница 11 Страница 05 Страница 05 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 26 февраля 2024. № 41 (9283)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4 10

7

АВТО Расширен список 
машин, которые можно 
покупать для чиновников

«Ситроен» — 
к подъезду

Владимир Баршев

Минпромторг расширил перечень отечественных ав-
томобилей, которые рекомендованы для приоритетно-
го использования государственными и муниципаль-
ными чиновниками в служебных целях.

Теперь в него включены такие марки, как SWM с мо-
делями G05 Pro и G01, «Соллерс» (ST6), Kaiyi (модели 
E5, X3 Pro, X3, X7), BAIC (модели U5 Plus, X35, X55, 
BJ40 Plus, X7). А также электромобиль «Амберавто» 
(А5), который только начали производить на заводе 
«Автотор» в Калининграде, и Citroеn C5 Aircross, кото-
рый производится в Калужской области. 

Всего же для закупок рекомендовано 12 марок. Это 
автомобили с российским VIN-номером, которые 
производятся в РФ по специнвестконтрактам с обяза-
тельством по локализации продукции. Итого получи-
лось 35 моделей, которые можно закупать чиновникам 
для служебных нужд. 

Как пояснил в своем телеграм-канале главный ре-
дактор журнала «За рулем» Максим Кадаков, изна-
чально предполагалось два подхода. А именно: либо за-
купка только высоколокализованных в России автомо-
билей, либо закупка любых автомобилей с российским 
VIN-номером. Пошли по второму пути.

В итоге в нынешний список помимо новых 
моделей по-прежнему входят и те машины, 
которые входили в него ранее. 

ДЕНЬГИ Банки стали 
скрывать конкретную 
ставку по кредитам

На долги гадать

Кирилл Каштанов

Спустя месяц после вступления в силу требований к 
банкам указывать на сайтах и в офисах не только ми-
нимальные ставки по кредитам, но и так называемый 
размер ПСК — полную стоимость кредита, полной кар-
тины о ставках по-прежнему нет, отмечают опрошен-
ные «РГ» эксперты. Рынок стал прозрачнее, но из 13 
системно значимых банков требования выполнили не 
все. Некоторые просто не стали указывать ставку, за-
вуалировав ее под ежемесячный платеж, который все 
равно учитывает минимальные проценты.

Поправки в Федеральный закон «О потребитель-
ском кредите (займе)» вступили в силу 21 января. Кре-
дитные организации теперь должны указывать не про-
сто минимальную ставку, но и диапазон полной стои-
мости кредита (ПСК) — рядом и тем же размером шриф-
та. Условия распространяются и на финансовые мар-
кетплейсы, рекламирующие банковские продукты.

Как отмечает ЦБ, банки уже давно указывают ПСК в 
договоре. Но часто ее значение они занижали. В рекла-
ме и на сайтах, как правило, не указывались не только 
ПСК, но и реальные ставки. Предлагались ми-
нимальные, например, 3—5%, что даже ниже 
доходности по депозитам.

ПРОЕКТ В России создают 
централизованные базы 
данных о пассажирах

Кассовый учет

Валерия Лобко

В России будут действовать автоматизированные цен-
трализованные базы персональных данных пассажи-
ров. В частности, авиакомпании смогут передавать в 
такую базу данные пассажиров, которые они собира-
ют при оформлении билетов. Правовые основания для 
этого содержит приказ минтранса о новом порядке 
формирования автоматизированных баз данных, 
проект которого разработало министерство. 

Проект прошел общественные обсуждения в 2023 
году. Согласно проекту перевозчики с 1 сентября по-
мимо данных паспорта и билета пассажиров должны 
будут также передавать в единую базу данные о 
банковских картах, IP-адресах, телефонах, адресах 
электронной почты и пароли учетных записей.

«Механизм предоставления расширенной инфор-
мации о пассажирах в интересах обеспечения их без-
опасности в условиях существования угроз террори-
стического характера предусмотрен изменениями в 
Конвенцию о международной гражданской авиации, 
которые были внесены в конце 2022 года. Законода-
тельство ряда стран уже сегодня требует, чтобы авиа-
компании в случае полетов в аэропорты этих стран 
или через их территории предоставляли уполномочен-
ным властям этих стран расширенную информацию о 
бронировании пассажиров», — пояснил журналистам 
замминистра транспорта Дмитрий Баканов.

Он добавил, что перечень информации, предлагае-
мый к нормативному регулированию Мин-
трансом России, меньше, чем требуют многие 
другие страны. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.02.24

Австралийский доллар  60,8360
Азербайджанский манат  54,5599
Армянский драм** 22,9380
Белорусский рубль  28,5645
Болгарский лев  51,2597

Бразильский реал  18,8138
Венгерский форинт**  25,9984
Вон Республики Корея***  69,8065
Вьетнамский донг****  38,6772
Гонконгский доллар  11,8791

Грузинский лари  34,9994
Датская крона  13,4489
Дирхам ОАЭ  25,2558
Доллар США  92,7519
Евро  100,4425

Египетский фунт*  30,0237
Индийская рупия* 11,1733
Индонезийская рупия****  59,2361
Казахстанский тенге**  20,5750
Канадский доллар  68,6441

Катарский риал  25,4813
Киргизский сом*  10,3715
Китайский юань  12,7951
Молдавский лей*  51,7690
Новозеландский доллар  57,4784

Новый туркменский манат  26,5005
Норвежская крона*  88,4514
Польский злотый  23,3022
Румынский лей  20,2325
СДР  123,0039

Сербский динар**  85,7776
Сингапурский доллар  69,0324
Таджикский сомони*  84,6323
Таиландский бат*  25,8503
Турецкая лира*  29,9805

Узбекский сум**** 74,2310
Украинская гривна*  24,0142
Фунт стерлингов  116,9787
Чешская крона*  39,5025
Шведская крона*  89,4537

Швейцарский франк  105,7363
Южноафриканский рэнд*  49,1948
Японская иена**  61,6660

А КАК У НИХ?

ФАВОРИТ — ГИБРИД
Работодатели в разных странах все активнее ведут борьбу с прижившей-

ся со времен пандемии COVID-19 удаленной формой работы и гонят со-

трудников в офисы. Однако те с не меньшим упорством держат оборону 

на дому, из-за чего процесс идет с переменным успехом.

В США и федеральное правительство, и крупные компании с прошлого 

года добиваются частичного или полного отказа персонала от удаленки, 

настаивая, что для максимальной результативности и эффективности 

труда нужна работа локоть о локоть с коллегами.

Например, Белый дом даже установил для министерств и других гос-

структур конкретные цели: к январю 2024 года их сотрудники в каждый 

10-дневный период должны были работать в офисе по меньшей мере 5 

дней, то есть половину времени. Но единого механизма для отзыва пер-

сонала с удаленки не ввели, как и штрафов за невыполнение указа. В ре-

зультате, по данным аналитического ресурса axios.com, лишь половине 

структур федерального правительства, а это крупнейший работодатель в 

США с армией в 2,2 миллиона работников, удалось добиться требуемо-

го результата. В одном только Вашингтоне, в центральной части которо-

го расположены офисные здания многих госструктур и каждый третий — 

госслужащий, возвращаться в свои кабинеты не хотят около 200 тысяч 

человек. Офисы пустуют, окружающие их кафе медленно разоряются. 

Теперь Белый дом наращивает давление, но привыкшие к удаленке ра-

ботники через профсоюзы всячески сопротивляются, заявляя, 

что приказ ходить в офис отрицательно повлияет на их психо-

логическое состояние.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНКУРС Сергей Кириенко 
наградил победителей 
суперфинала 
«Лидеров России»

Совет 
наставнику

Галина Мисливская

Вчера в Москве завершился суперфинал пятого, юби-
лейного сезона всероссийского конкурса управлен-
цев «Лидеры России». Вечером на церемонии в МХАТ 
имени М. Горького были объявлены имена победи-
телей. Ими стали 102 управленца из 31 региона Рос-
сийской Федерации и двух зарубежных стран — Бель-
гии и Сербии.

«Стать суперфиналистом уже большая победа. 
Заявки подали 160 тысяч человек, конкурс был по-
рядка 500 человек на место, — обратился к участникам 
первый замглавы администрации президента России 
Сергей Кириенко. — Но вы стали лучшими и доказали 
свое лидерство».

Он подчеркнул, что в мире нет ничего подобного 
российской президентской кадровой платформе, че-
рез которую может 
реализоваться каж-
дый человек. «Вы 
вливаетесь в до-
статочно большую 
мощную семью 
«Лидеров России», 
где много руково-
дителей самого вы-
сокого уровня. Сре-
ди победителей — 
пять губернаторов 
российских регио-
нов, десять мэров 
городов, шесть пер-
вых заместителей 
или заместителей 
федеральных ми-
нистров. Выпуск-
ники занимают высокие должности в госструктурах и 
частных компаниях. Лидеры должны вести за собой», 
— подчеркнул представитель Кремля. 

После небольшого концерта началось самое вол-
нительное — объявление и награждение победителей. 
Несмотря на усталость после четырех напряженных 
конкурсных дней, лауреаты, выходя на сцену, улыба-
лись и охотно фотографировались. Например, Ольга 
Лаврентьева из Свердловской области, академиче-
ский директор ООО «Нетология» и один из самых мо-
лодых победителей окружного финала, сделала селфи 
с Сергеем Кириенко и руководителем АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексеем Комиссаровым.

В группу лучших прошел и один из самых опыт-
ных победителей окружного финала ЦФО — 51-лет-
ний москвич Александр Квак. Он руководит клубом 
независимых директоров Школы управления «Скол-
ково» и занимается вопросами развития корпоратив-
ного управления в компаниях среднего и крупного 
бизнеса.

Среди победителей есть и представитель ЛНР — 
это Станислав Винокуров, менеджер проектов АО 
«ЭР-ИСК».

В этом сезоне главной темой суперфинала стали 
проблемы малых городов. Одним из испытаний стал 
так называемый кейс наставника, в ходе которого 
конкурсант разбирает реальную ситуацию и ищет 
решение, а наставник оценивает качество предлагае-
мых мер. 

Об одном конкретном примере рассказал журна-
листам другой наставник конкурса, глава РСПП Алек-
сандр Шохин. За его столом суперфиналисты обсу-
ждали ситуацию в городе Тырныауз (Кабардино-Бал-
кария), где необходимо перезапустить местный ме-
таллургический комбинат. «Предложения, которые 
высказывали победители конкурса, на мой взгляд, 
очень полезные, — отметил Шохин. — Они не только 
давали формальные советы, как организовать циф-
ровые платформы в области управления ЖКХ и го-
родским хозяйством, но и обсуждали, как этот город 
с его комбинатом сделать привлекательным для рабо-
ты и туризма в Приэльбрусье».

Другой наставник, финалист второго сезона, а те-
перь губернатор Омской области Виталий Хоцен-
ко разбирал с участниками кейс города Калачинск с 
устаревшей, еще советской инфраструктурой. «У нас 
была задача сделать из него город, из которого не хо-
чется уезжать», — сообщил глава региона. В числе про-
чего конкурсанты предложили создать в Калачинске 
площадку для общения бизнесменов из расположен-
ных неподалеку крупных городов — Екатеринбурга, 
Тюмени и Челябинска. «Ребята выбрали те идеи, ко-
торые подкреплены ресурсами — либо федеральными 
программами, либо партнерскими проектами с биз-
несом», — отметил Хоценко.

Все суперфиналисты получат по 1 млн рублей на 
выбранную программу обучения в российском вузе 
и возможность встретиться с наставником из числа 
ведущих управленцев страны. Победителей конкурса 
ждет годичная стажировка у одного из наставников, 
часть из них примут участие в программе развития 
кадрового управленческого резерва Высшей школы 
государственного управления РАНХиГС. А иностран-
цы смогут получить российский паспорт по упрощен-
ной схеме.

Напомним, конкурс «Лидеры России» проводится с 
2017 года по поручению президента России. Его цель — 
поиск, развитие и поддержка перспективных руково-
дителей для различных сфер экономики и госуправле-
ния. К участию допускаются россияне и иностранцы в 
возрасте до 55 лет с опытом управления от двух лет.

За весь период проведения конкурса назначения 
на высокие должности получили более 470 участни-
ков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил ситуацию в сфере занятости
и оценил уровень безработицы в России

По закону и стандартам 
Владимир Кузьмин

Д
ля граждан очень важно, 
чтобы требования тру-
дового законодательства 

выполнялись в полном объеме, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин на рабочей встре-
че с руководителем Федераль-
ной службы по труду и занято-
сти (Роструд) Михаилом Иван-
ковым. Это в полной мере ка-
сается и новых регионов стран, 
подчеркнул глава кабмина.

«Важно, что в условиях санк-
ций удалось не только избежать 
роста безработицы, но и выйти 
на ее минимальные значения. 
Фактически это исторические 
цифры по безработице, кото-
рые на сегодняшний день есть», 
— подчеркнул Михаил Мишу-
стин. Это стало возможным в 
том числе благодаря запущен-
ным программам переподготов-
ки кадров, считает он.

Михаил Иванков рассказал, 
что в 2023 году были восстанов-
лены права свыше 300 тысяч 
работников. «Свыше 12 мил-
лиардов долгов по заработной 
плате было погашено при непо-
средственном участии наших 
инспекторов», — сообщил он. 
При этом на треть сократилось 
количество жалоб на наруше-
ние трудовых прав, а имеющих-
ся среди них жалоб на задержки 
по заработной плате — еще в два 
раза. Порядка 51% обращений 
о нарушении трудовых прав 
удалось решить без проверок. 
Их восстанавливают при актив-
ном участии работодателей, для 
которых инспектор выступает 
в качестве консультанта, пояс-
нил глава Роструда.

Осенью 2022 года в трудо-
вое законодательство включи-
ли новые нормы, связанные с 
защитой прав мобилизован-
ных, а ведомству было пору-
чено обеспечить тщательный 
контроль. Федеральная служ-
ба открыла круглосуточную 
«горячую линию», стала непо-
средственно взаимодейство-
вать с работодателями, разъ-
ясняя ситуации. «В результате 
мы имеем за год немногим ме-
нее 400 обращений, и то зна-
чительная часть этих обраще-
ний это именно просьбы про-
консультировать, а реально 
фактов, когда к нам приходи-
ла информация о возможных 
нарушениях, было менее 50 
единиц», — заявил Иванков. По 

всем случаям права восстанов-
лены, заверил он.

Роструд активно проводил 
цифровую трансформацию. Так 
появилась современная плат-
форма «Работа в России», в ко-
торой реализованы стандар-
ты, обеспечивающие оказание 
услуг, прежде всего в электрон-
ном виде. «В следующем году 
в соответствии с новым зако-
ном о занятости большая часть 
услуг, которые оказывают орга-
ны занятости гражданам и рабо-
тодателям, переводится в про-
активный режим, — рассказал 
Михаил Иванков. — Мы дора-
батываем систему, дорабаты-
ваем процессы, и, как преду-
смотрено законом о занятости, 
с 2025 года значительная часть 

услуг уже будет оказываться 
в беззаявительном порядке в со-
ответствии с индивидуальной 
программой, разработанной 
для конкретного гражданина».

«Для людей очень важно, 
чтобы требования трудового 
законодательства выполнялись 
в полном объеме, — заметил Ми-
хаил Мишустин. — Это гаранти-
рует защиту прав, интересов со-
трудников, и позволяет крат-
но сократить количество про-
верок, используя современные 
методы». Председатель прави-
тельства поинтересовался, как 
Роструд разворачивает работу в 
новых регионах страны. Их жи-

тели не должны ощущать раз-
ницы в предоставлении госу-
дарственных услуг, в том числе 
связанных с трудовым законо-
дательством, указал он.

В конце 2022 года была об-
разована Юго-Западная меж-
региональная инспекция тру-
да, которая осуществляет свои 
полномочия в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках, Херсонской и Запорожской 
областях, доложил глава Ро-
струда. С помощью консульта-
ций и профилактических ме-
роприятий сотрудники ведом-
ства занимаются интеграцией в 
единое правовое пространство 
субъектов Федерации в сфере 
труда. «В инспекцию поступи-
ло порядка трех тысяч обраще-
ний граждан о возможном на-
рушении трудовых прав, — ска-
зал Иванков. — Все они были 
своевременно рассмотрены, 
приняты необходимые меры».

В новых регионах работают 
84 государственных учреждения 
службы занятости. По словам ру-
ководителя федеральной служ-
бы, в них обратились около 95 
тысяч человек, 85 тысяч трудо-
устроили. «3,7 тысячи граждан 
из новых субъектов прошли обу-
чение, трудоустроено подавляю-
щее большинство из них, — ска-
зал глава Роструда. — И на теку-
щий год мы вместе с органами за-
нятости новых регионов ставим 
задачу значительно увеличить 
количество людей, которые 
пройдут обучение в рамках нац-
проекта «Демография», получат 
новые современные профессии, 
будут трудоустроены именно на 
те рабочие места, которые наи-
более востребованы».  

ПРАЗДНИК 

Владимир 
Путин 
поздравил 
россиян
с 23 февраля

ВСЕГДА 
НА ПОСТУ 
Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин 
по традиции в День защитника 
Отечества приехал в Алексан-
дровский сад и возложил цветы 
к Могиле Неизвестного Солда-
та у Кремлевской стены.

Глава государства почтил па-
мять павших воинов. Во время 
памятной церемонии военно-
служащие Президентского пол-
ка установили у мемориала ве-
нок из алых роз с лентой в цве-
тах российского флага и надпи-
сью «Неизвестному Солдату от 
президента Российской Феде-
рации». Путин подошел к вен-
ку, расправил ленту и постоял 
некоторое время в знак почте-
ния к памяти всех погибших за-
щитников Родины. Вместе с гла-
вой государства в церемонии 
приняли участие министр обо-
роны Сергей Шойгу, ветераны 
боевых действий и учащиеся 
суворовских училищ. Церемо-
ния завершилась маршем роты 
Почетного караула.

Ранее в честь Дня защитни-
ка Отечества Владимир Путин 
выступил с видеообращением, 
в котором отметил, что страна 
гордится Российской армией и 
флотом, нашими защитниками, 
которые сейчас продолжают 
славные традиции предков. И, 
конечно, в этот день в России 
вспоминают о подвигах отцов, 
дедов и прадедов, которые со-
крушили нацизм. «Мы всегда 
будем помнить, что именно со-
ветский народ отстоял свобо-
ду нашей страны, всей Европы 
и всего мира», — подчеркнул 
Путин. А сегодня на переднем 

крае — участники специальной 
военной операции. «Вы — наши 
подлинные народные герои», — 
заявил президент. Путин пообе-
щал сделать все, чтобы бойцы 
СВО смогли выполнить постав-
ленные задачи. 

Президент также подчерк-
нул, что в современном мире 
немало тревожных вызовов и 
рисков, и поэтому высокая бое-
готовность нашей армии и фло-
та — это гарантия безопасности 
России. Поэтому Вооруженные 
силы РФ будут укрепляться и 
модернизироваться с учетом ре-
ального боевого опыта. «Сего-
дня доля современного вооруже-
ния и техники в стратегических 
ядерных силах уже достигла 95 
процентов, а морской состав-
ляющей «ядерной триады» — по-
чти 100 процентов», — сообщил 
президент. Кроме того, начался 
серийный выпуск новых гипер-
звуковых ракет «Циркон», за-
вершаются испытания других 
ударных комплексов. А в дека-
бре прошлого года в состав ВМФ 
вошли новые стратегические 
подводные лодки, в Казани в Во-
оруженные силы переданы 4 ра-
кетоносца Ту-160М. Среди них 
высокоточные средства пораже-
ния и беспилотные летательные 
аппараты разных типов. «На 
очереди — разработка и серий-
ный выпуск перспективных об-
разцов, внедрение технологий 
искусственного интеллекта в во-
енной сфере», — отметил Путин.

Президент уверен, что гра-
ждане России верят в силу и на-
дежность своих защитников и 
знают, что они всегда на посту, 
всегда на страже интересов и 
безопасности Отчизны. «Же-
лаю вам крепкого здоровья и 
новых успехов на благо Родины. 
И, конечно, самые теплые по-
здравления вашим семьям, ва-
шим близким, тем, кто вас лю-
бит и ждет», — заявил глава го-
сударства.

В честь праздника предсе-
датель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко подарила 
Владимиру Путину три пары 
перчаток. Ранее Матвиенко вы-
ступила с идеей организовать 
отправку вещей в зону СВО от 
женщин России. А 26 января на 
торжественной церемонии на-
чала строительства атомного 
ледокола «Ленинград» на Бал-
тийском заводе спикер Сов-
феда обратила внимание, что 
президент при сильном морозе 
участвует в мероприятии без 
перчаток. Тогда она обещала 
Путину сделать такой подарок, 
«потому что без перчаток очень 
холодно на улице».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин  посетил Татарстан и Чувашию

Идем на «Восток» 

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин продол-
жает свои поездки 
по стране. Накану-
не праздников он 
побывал в Татар-
стане и Чувашии, 
успел полетать на 
бомбардировщи-

ке, прокатиться за рулем «КА-
МАЗа», провести совещания, 
открыть важные социальные 
объекты и пообщаться с жите-
лями местных деревень.

В Казани президент лич-
но испытал модернизирован-
ный стратегический ракетоно-
сец Ту-160М, сев за штурвал. 
Как рассказал пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, 
Путин захотел сам полетать на 
бомбардировщике, посетив 
накануне авиационный завод 
им. С.П. Горбунова, где произ-
водятся такие самолеты. В воз-
духе глава государства пробыл 
около 30 минут и потом сразу 
после полета поделился свои-
ми впечатлениями с журнали-
стами. «Техника отличная. Она 
действительно нового поко-
ления. Как я сказал команди-
ру судна, сейчас еще раз ска-
жу руководству министерства 
обороны: конечно, можно при-
нимать в состав Вооруженных 
сил», — заметил он. В Вооружен-
ные силы РФ в этом году долж-
ны поступить четыре сверхзву-
ковых стратегических ракето-
носца Ту-160М, не имеющих 
аналогов в мире. Эти самолеты 

могут  наносить удары по целям 
с использованием крылатых 
ракет большой дальности типа 
неядерных Х-555 и Х-101, а так-
же ядерных Х-102.

После полета на бомбар-
д и р о в щ и ке,  П у т и н  р е ш и л 
проехаться за рулем «КАМА-
За», чтобы лично проверить но-
вую российскую машину, каче-
ство местных дорог, а заодно по-
смотреть трассу М-12 «Восток». 
Вместе с главой государства в 
кабине был вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. Когда президент 
садился в «КАМАЗ», Хуснуллин 
поздоровался с ним и спросил: 

«До трассы М-12 «Восток» под-
бросите?». Путин пошутил в от-
вет: «А деньги есть?». Вице-пре-
мьер-рассказал, что, когда еще в 
1990-е годы ездил на «КАМАЗе» 
по стране, мечтал о хороших до-
рогах и хорошей машине. «А о 
том, чтобы с президентом, даже 
не мечтал», — добавил Хуснул-
лин. Во время поездки они так-
же обсудили развитие инфра-
структуры в Татарстане. По сло-
вам Путина, он смог увидеть это 
во время полета на вертолете.

Вместе они прибыли в много-
функциональную зону (МФЗ) 

дорожного сервиса, где начи-
нается трасса М-12 «Восток». 
Там Путину продемонстриро-
вали информационные стенды 
и рассказали о развитии трассы 
М-12, которая является одним 
из самых масштабных проектов 
страны. Эта трасса свяжет Ка-
зань, Екатеринбург и Тюмень, 
а также станет основой ско-
ростного транспортного марш-
рута «Россия»: от Санкт-Пе-
тербурга до Владивостока. Там 
Путин также встретился с ру-
ководителями автомобильных 
компаний и водителями-даль-
нобойщиками. Они рассказали 

ему о своих проблемах — не хва-
тает «суточных» и покрытия мо-
бильной связи на федеральных 
трассах. Путин заявил, что ста-
бильная сотовая связь должна 
быть на всех федеральных трас-
сах к 2032 году. «Сейчас у нас 
2024 год, постараемся это уско-
рить», — пообещал президент. 
По словам главы государства, на 
этом направлении существует 
много бюрократических вопро-
сов. «Мы многое сделали, что-
бы разбюрократить решения, 
принимаемые в строительной 
сфере, и еще надо над этим по-

работать», — добавил он. Путин 
обратил внимание, что дело не 
только в самих операторах сото-
вой связи. «Там надо решать це-
лый комплекс вопросов с выде-
лением земли, с подключением 
электроэнергии, потом комис-
сия какая-то у нас работает», — 
пояснил он. Путин также пообе-
щал  проработать вопрос расче-
та суточных для водителей гру-
зовиков. Так, один из участни-
ков обратил внимание, что су-
точные составляют 700 рублей 
в день, а обед обходится в 500 
рублей. Путин в ответ заявил, 
что шкалу расчета действитель-
но стоит поменять в соответ-
ствии с особенностями работы. 
«Потому что в вашем случае, вы 
постоянно в командировках, а 
некоторые раз в год выезжают в 
командировки, это большая раз-
ница», — пояснил президент.

После Татарстана Владимир 
Путин  прибыл с в Чувашию. 
На вертолете он прилетел в Ци-
вильский район. Кортеж сде-
лал остановку на трассе, и пре-
зидент вышел к жителям одной 
из деревень. Несмотря на уже 
позднее ночное время и мороз, 
вдоль дороги стояло много лю-
дей, которые пришли сюда с се-
мьями, у некоторых были рос-
сийские флаги. «Где вы флаг-то 
взяли?» — спросил Путин одну 
из женщин. «У нас дома есть 
всегда», — ответила она. Другие 
желали президенту здоровья и 
протягивали ему руки для ру-
копожатия. Одна из женщин 
рассказала, что прибытия гла-
вы государства ждали пять ча-

сов. «Владимир Владимирович, 
здоровья вам. Спасибо вам, что 
вы приехали», — кричали другие 
встречающие. 

Путин посетил новый ФАП 
в селе Рындино.  Этот ФАП 
открылся в прошлом году и об-
служивает 741 жителя. Он по-
строен взамен ветхого пункта 
в рамках федерального проек-
та по модернизации первично-
го звена здравоохранения. Ме-
дики поблагодарили главу го-
сударства за создание условий 
для комфортной работы. «Это 
мы еще не все сделали. У нас 4 
млрд предусмотрено, по-моему, 
на эту работу в целом. Мы будем 
продолжать обязательно. И на 
2024-й, и на 2025 год у нас все 
финансирование предусмотре-
но», — заметил Путин. «Вам спа-
сибо за вашу работу», — добавил 
он. Уже в Цивильске Путин по-
сетил новый культурный центр, 
который появился благодаря 
нацпроекту «Культура». Рядом 
новый микрорайон, школа, дет-
ские сады. Восьмого марта этот 
центр откроет свои двери для 
всех местных жителей. Здесь 
Путин провел совещание по 
развитию региона. Президент  
рассказал, что его порадовали 
экономические показатели Чу-
вашии. «Второй в России темп 
роста промышленного произ-
водства. Для меня это даже 
неожиданная информация», — 
сказал он.  

Владимир Путин решил лично испы-
тать характеристики стратегическо-
го бомбардировщика-ракетоносца 
Ту-160М.

А К Ц Е Н Т

Президент о ракетоносце Ту-160М: 
Техника отличная. Она действительно 
нового поколения

Граждане России 
верят в силу 
и надежность 
своих защитников 
и знают, что они 
всегда на посту

В мире нет ничего 
подобного россий-
ской президент-
ской кадровой 
платформе, через 
которую может 
реализоваться 
каждый человек

Сергей Кириенко принимал участие в мероприятиях конкурса 
и как один из организаторов, и как наставник.

Михаил Иванков рассказал 
премьер-министру о работе 
Роструда в новых регионах РФ. 
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ТАКТИКА

КАК КРАСНАЯ ТРЯПКА ДЛЯ ВСУ

Иван Петров

В
оенные показали, как в 
зоне проведения спецопе-
рации мобильные расче-

ты противотанковых ракетных 
комплексов (ПТРК) уничтожа-
ют танки и «пулеметные гнез-
да» противника. Отмечается, 
что группы огневой поддержки 
пехоты с использованием ПТРК 
и гранатометов успешно про-
должают обеспечивать прикры-
тие основных сил группировки 
войск «Восток» на Южно-До-
нецком направлении. 

«Мобильные расчеты ПТРК 
для ВСУ как красная тряпка, — 
рассказали в военном ведом-
стве. — Бойцы передвигаются 
вдоль всей линии фронта, мол-
ниеносно наносят удар и также 
быстро покидают огневые пози-
ции». 

«Бойцы 5-й общевойсковой 
армии группировки войск «Вос-
ток» работают очень быстро. 
Любая задержка на огневой по-
зиции — риск. Огневая точка вы-
брана. На подготовку времени 
нет — цель может уйти», — отме-
тили в минобороны.

На опубликованном военны-
ми видео показано, как бойцы 
работают по так называемым 
пулеметным гнездам. Это за-
маскированные окопы, в кото-
рых прячутся стрелки. Они, как 
и вражеские танки, мешают на-
шей пехоте идти вперед.

«Техника врага выкатывает-
ся. Пехота с ней ничего не сде-
лает. А ПТУР отработает как 
надо», — говорит стрелок с по-
зывным Ворон.

Всего за пару дней в этих 
местах противник потерял бо-
лее двухсот военнослужащих и 

много боевой техники. Несколь-
ко танков и боевых машин под-
биты птурщиками.

Прикрытие обеспечива-
ет стрелок. Высокая точность 
ПТРК сопряжена с высоким 
риском. Сразу после выстрела 
нужно быстро уйти, потому что 
из-за эффективности расчет 
становится важной целью для 
противника.

«Благодаря штурмовым 
группам, которые обеспечива-
ют прикрытие основных сил, 
улучшение российских позиций 
позволит отбросить украинские 
войска еще дальше», — заключи-
ли в военном ведомстве.

После  работы расчетов 
штурмовикам легче продви-
гаться. Дальше начинается 
ближний бой, а группы огневой 
поддержки отходят, чтобы по-
полнить боезапас.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РИСК И РАСЧЕТ ОГНЕМЕТЧИКА

Александр Степанов, 
«Российская газета», 
зона специальной 
военной операции

К
авалер ордена Мужества, 
командир взвода тяже-
лых огнеметных систем 

ТОС-1А «Солнцепек» с позыв-
ным Славянин воюет в зоне во-
енной спецоперации уже пол-
тора года. Сам он родом из Ро-
стовской области. Кадровый 
военный, который был уволен 
в запас. С началом СВО добро-
вольцем пришел в военкомат. 
Говорит, не ожидал, что попадет 
в огнеметчики, так как по воен-
ной специальности он общевой-
сковой офицер.

«Я как-то не выбирал, куда 
мне идти, назначили огнемет-
чиком — служу здесь. Знаю, что 
нахожусь на своем месте», — 
объясняет Славянин, как по-
пал в войска РХБЗ. До того как 
оказался в подразделении тяже-
лых огнеметных систем ТОС-1А 
«Солнцепек», был командиром 
огнеметного взвода. Сам неод-
нократно выходил на боевые за-
дания. Говорит, что работа с ре-
активным пехотным огнеметом 
РПО-А «Шмель» — это всегда 
смертельный риск.

Для того чтобы огнеметчик 
вышел на позицию для стрельбы, 
нужно протопать с десяток ки-
лометров. Причем именно «то-
пать» приходится не так много. 
Чтобы тебя не засекли враже-
ские дроны, приходится перебе-
гать или переползать с места на 
место. При этом одновременно 
умудряться смотреть под ноги, 
чтобы не наступить на мину, и 
вверх, чтобы ту же мину на тебя 
не сбросил беспилотник. Само-
му запускать коптер, чтобы в де-
талях разглядеть цель, понять, 
как она охраняется. 

«Для прохода группы мы за-
ранее подбираем маршруты, 
время работы, боеприпасы за-
ранее доставляем, подбираем ог-
невые позиции», — рассказывает 
Славянин. Он признается, что 
работа со «Шмелями» — это вы-
сочайшая степень физической 
нагрузки, потому что масса бое-
припаса очень высокая и бегать 
с ней приходится очень много.

«Только огнеметная нагруз-
ка весит 22 килограмма, это два 
РПО-А «Шмель». Плюс к это-
му бронежилет, каска, автомат, 
боекомплект полный к нему. 
Представьте себе, к переднему 
краю мы выдвигаемся несколь-
ко километров. И там, на «нуле», 
должны очень активно действо-
вать. Потому что по нам против-
ник начинает вести стрельбу из 
всего, что может. ».

Противник очень не хочет 
попасть под удар огнеметчи-
ка, потому что тогда уже не спа-
стись. «Шмели» иногда назы-

вают карманной артиллерией. 
Это самое мощное носимое ору-
жие пехоты. Точный выстрел 
одного огнемета способен уни-
чтожить любую укрепленную 
точку. Превратить в пылающее 
пекло одно-двухэтажный дом. 
Поэтому противник не жале-
ет снарядов, чтобы остановить 
продвижение огнеметчиков. 

«Если АГС и пулемет нас не 
угомонил, соответственно, они 
подключают артиллерию. И для 
того, чтобы двигаться вперед, 
найти удобную для стрельбы 

огневую позицию, необходимо 
какое-то время. Надо успеть со-
риентироваться. А когда по тебе 
все время идет стрельба, ты не 
можешь зацикливаться толь-
ко на том, чтобы спасать свою 
жизнь. Ты должен еще стре-
миться к выполнению боевой 
задачи. Для этого надо не только 
под ноги смотреть, но и по сто-
ронам и за линию горизонта», — 
объясняет Славянин. 

Огнеметчик на слух дол-
жен определять, из каких видов 
вооружений по нему ведется 
стрельба, какими боеприпасами 
работает противник, с каких сто-
рон. Находить более-менее без-
опасный маршрут для дальней-
шего продвижения к цели. Огне-
метчики на своем опыте развея-
ли миф о том, что снаряд в одну 
воронку дважды не попадает. 

«Бывало такое, ты ищешь во-
ронку, запрыгиваешь туда бы-
стро, надеясь, что она тебя при-
кроет, а натыкаешься на тела. 
То есть там уже несколько чело-
век до тебя погибли. После это-
го приходит понимание, что во-
ронка — не гарантия безопасно-
сти. Конечно, можно там пере-
ждать один прилет, это 5—7 се-
кунд. Это нужно для того, чтобы 
понять, куда мина приземлится, 
и от ее разрыва уже ориентиро-
ваться, куда двигаться. Понима-
ешь, что следующий выстрел из 
миномета может быть твоим», — 
рассказывает офицер.

На своем опыте огнеметчики 
также убедились, что движение 
— это жизнь. Услышал выстрел, 
укрылся, затем перебежал мет-
ров на 10—15, снова укрылся. 
Рывок, укрытие, отсчет секунд 
до следующего выстрела, снова 
рывок. Все это только для того, 
чтобы добраться до удобной ог-
невой позиции. 

«Когда доходишь до нужной 
точки и берешь «Шмель» на-
изготовку, в голове только одна 
мысль. У тебя один выстрел, дру-
гого уже не будет. В цель нужно 
попасть наверняка. Если снаряд 
разорвется над целью или возле 
нее, тогда смысла в твоей бегот-
не по переднему краю — ноль. По 
амбразурам или бойницам стре-
лять очень трудно. Они малога-
баритные, и туда попасть слож-
но. Поэтому я всегда старался 
найти дверной проем», — расска-
зывает офицер.

Это тоже непростая задача, 
ведь цель приходится обползать 
с фланга или вообще заходить в 
тыл. При этом по тебе все стре-
ляют. Затем гранатометчик дол-
жен установить точное расстоя-
ние до цели.

«Шмель» очень точный. Но 
проблема в том, что у него при-
цельная планка соответствует 
ровным значениям. То есть 100, 
200, 300, 400, 500, 600 метров. А 
мы никогда не работаем с точных 
дистанций, могут быть погреш-
ности. То есть у нас дистанция 
может быть, например, 125 мет-
ров. Мы выставляем прицел 100. 
А вот эти 25 метров как учесть? 
Чуть ниже взять или чуть выше? 
Это только опытный стрелок 
знает», — говорит Славянин. 

Помимо «Шмеля» и автома-
та верным помощником огне-

метчика является дальномер. 
Он позволяет точно определить 
дистанцию до цели. С его помо-
щью боец делает точным свой 
единственный выстрел. Тот вы-
стрел, на который надеются 
наши штурмовики, прижатые ог-
нем из ДОТа или ДЗОТа. Выстрел, 
который уничтожает цель и поз-
воляет перейти в наступление. 

— Когда попадаешь, в укреп 
или дом, такое ощущение, что 
они немного приподнимаются, 
встают на дыбы. Ненадолго на-
ступает тишина. А потом по тебе 
снова начинают лупить, чтобы 
не дать возможности отойти», — 
говорит офицер.

По словам Славянина, опыт-
ный огнеметчик очень ценит-
ся в войсках. Таких людей бере-
гут, прикрывают всеми силами. 
Ведь, по сути, он одним выстре-
лом может изменить ход боя.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующий на Купянском направлении расчет самоходной пушки 2С5 «Гиацинт-С», получив данные разведки, уничтожил замаскированный блиндаж и живую силу противника.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ РАСПОРЯДИЛСЯ УСИЛИТЬ ВОЙСКА СРЕДСТВАМИ РЭБ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу  оценил 
ситуацию на од-
ном из важней-
ших операцион-
ных направле-
ний СВО — Ав-
деевском.

После освобождения Ав-
деевки подразделения группи-
ровки войск «Центр» продол-
жают с боями продвигаться на 
запад. Командующий группи-
ровкой генерал-полковник Ан-
дрей Мордвичев доложил мини-
стру, что противник отброшен с 
занимаемых позиций более чем 
на 10 километров. Наступление 
там продолжается.

Ге н ер а л  отм ет и л  су щ е -
ственно возросшую эффек-
тивность применения нашими 
подразделениями разведыва-
тельно-ударных и разведыва-
тельно-огневых комплексов.

Мордвичев сказал, что, не-
смотря на «нытье киевского ре-
жима об остром дефиците ар-
тиллерийских боеприпасов, ин-
тенсивность работы артилле-
рии противника не снизилась». 

По-прежнему серьезную 
угрозу для российских войск 
представляют и беспилотники 

ВСУ. Мордвичев доложил, что 
в соответствии с указаниями 
министра обороны в соедине-
ниях и частях создали штатные 
подразделения применения 
беспилотников. На их вооруже-
нии стоят как разведыватель-
ные, так и ударные дроны.

В ответ Шойгу проинфор-
мировал, что в российские ча-
сти запланирована поставка 
беспилотников, управление ко-
торыми осуществляется с ис-
пользованием технологий ис-
кусственного интеллекта. Что, 
разумеется, повысит эффектив-
ность их применения.

« М ы  п о д о ш л и  к  э т о м у. 
Это становится довольно се-
рьезным оружием», — подчерк-
нул министр обороны. 

По данным наших военных, 
только за последние две не-
дели и только на Авдеевском 

направлении с помощью удар-
ных дронов было уничтоже-
но более 700 различных целей 
противника. В их числе бро-
нетехника, артиллерийские 
системы, радиолокационные 
средства, а также живая сила 
ВСУ. 

В боях за Авдеевку также 
очень хорошо себя зарекомен-
довал комплекс разведыва-
тельных беспилотников «Ор-
лан-30».

Для усиления борьбы с вра-
жескими дронами Шойгу рас-
порядился дополнительно уси-
лить российскую группировку 
средствами радиоэлектронной 
борьбы, прежде всего в такти-
ческом звене. Кроме того, ми-
нистр обратил внимание на 
необходимость опережающего 
обеспечения наших войск всем 
необходимым.

Глава военного ведомства на-
градил отличившихся в боях ко-
мандиров именным огнестрель-
ным оружием и поблагодарил 
их за образцовое выполнение 
боевых задач. 

Офицеры рассказали Шой-
гу: после освобождения Авдеев-
ки в городе идет массовая сдача 
в плен военнослужащих ВСУ. 

«Мы порядка 200 пленных 
уже вывели после зачистки. 
По поступающей информации, 
в ближайшие дни планируем 
еще около сотни пленных вы-
ковырять», — доложил мини-
стру генерал Мордвичев. 

Шойгу попросил относить-
ся к таким людям по-человече-
ски. «Вы слышали, что сказал 
Верховный главнокоманду-
ющий, гуманно, как это было 
всегда», — напомнил министр.

На этом его работа в груп-
пировке «Центр» не завер-
шилась. Замкомандующего 
ЦВО генерал-лейтенант Евге-
ний Циндяйкин представил 
Сергею Шойгу некоторую за-
хваченную нашими бойцами в 
качестве трофеев зарубежную 
военную технику. В частности, 
американский бронетранспор-
тер М113.  

Широко разрекламиро-
ванная на Западе бронемаши-
на имеет немало недостатков. 

Например, у нее слабая прохо-
димость на местности. «Это ка-
сается практически всех евро-
пейских машин в наших услови-
ях», — подчеркнул генерал. 

Генерал Циндяйкин отме-
тил: «Если анализировать весь 
выставленный ряд, то мы стал-
киваемся в полном объеме со 
всем военно-промышленным 
натовским потенциалом».

На что Шойгу отреагировал 
так: «Всему миру понятно, что 
лучший автомат — это Калашни-
ков. Нет, все равно лезут». 

Между тем в Миноборо-
ны России сообщили, что в ми-
нувшие сутки на Авдеевском 
направлении подразделения 
группировки войск «Центр» за-
няли более выгодные рубежи и 
позиции.

Также в районе населенного 
пункта Тоненькое в ДНР было 
нанесено поражение скопле-
ниям живой силы и техники 
3-й штурмовой бригады ВСУ и 
107-й бригады теробороны.  

«Противник потерял до 100 
военнослужащих, четыре бое-
вые бронированные машины, 
восемь автомобилей, боевую 
машину РСЗО «Град», гаубицу 
Д-30, а также станцию радио-
электронной борьбы «Буко-
вель-AD», — рассказали в воен-
ном ведомстве России.  

А К Ц Е Н Т

Министр обороны России Сергей Шойгу 
очень точно подметил: «Всему миру 
понятно, что лучший автомат — 
это Калашников. Нет, все равно лезут»

АРСЕНАЛ

«БАСУРМАНИН» МОЖЕТ СБИВАТЬ ВЕРТОЛЕТЫ И ДРОНЫ

Иван Петров

Н
а полигонах зоны специ-
альной военной опера-
ции продолжается бое-

вая подготовка экипажей бое-
вых машин пехоты «Басурма-
нин». Об этом сообщили в Ми-
нобороны России.

«В ходе очередной трениров-
ки наводчики-операторы БМП 
группировки войск «Центр» 
выполнили стрельбы из авто-
матической 30-мм пушки 2А37 
и танкового пулемета Калашни-
кова на дистанции от 500 до 3,5 
тысячи метров, подавив огне-
вые точки условного противни-
ка. Одновременно с этим свои 
навыки оттачивали механи-
ки-водители и командиры бое-
вых машин», — рассказали в во-
енном ведомстве.

В 2018 году на международ-
ном военно-техническом фору-
ме «Армия» «Уралвагонзавод» 
(входит в «Ростех») представил 
очередной проект модерниза-
ции боевой машины пехоты с 
30-миллиметровым боевым мо-
дулем БМП-1АМ «Басурманин». 
Одна из самых популярных в 
мире боевых машин пехоты по-
лучила новейший комплекс во-
оружений, современную элек-
тронику и более мощную сило-
вую установку, что привело к 
существенному улучшению ее 
боевых характеристик.

«Басурманин» оснащен 
30-миллиметровым боевым 
модулем от БТР-82А с автома-
тической пушкой, пулеметом 
ПКТМ (пулемет Калашнико-
ва танковый модернизирован-
ный) калибра 7,62 мм, систе-
мой управления огнем с комби-

нированным зенитным прице-
лом, двухплоскостным стаби-
лизатором вооружения. А так-
же противотанковым ракетным 
комплексом «Метис» и систе-
мой «Туча», которая позволяет 
устанавливать маскировочные 
аэрозольные завесы.

Ходовые качества машины 
были улучшены за счет нового 
дизельного двигателя УТД-20С1 
и торсионных валов повышен-
ной энергоемкости.

 Установка водоизмещаю-
щих крыльев позволяет «Басур-
манину» уверенно держаться на 
плаву. 

Улучшения плавучести и во-
доходности машины расши-

ряют возможности ее исполь-
зования в различных геогра-
фических и климатических 
условиях.

По информации производи-
теля, боевые характеристики 
установленной на «Басурма-
нине» пушки (2А72) практиче-
ски идентичны 2А42, которой 
вооружают новейшие россий-
ские ударные вертолеты Ка-52 
и Ми-28Н. 

Единственное отличие — в си-
стеме отвода пороховых газов и 
темпе стрельбы, который сни-
жен до 330 выстрелов в мину-
ту (против 550 у 2А42). Это сде-
лано для повышения кучности 
стрельбы.

Использование улучшенно-
го комбинированного прицела 
ТКН-4ГА делает стрельбу, в том 
числе в движении, значительно 
более точной.

Благодаря новому унифи-
цированному боевому отделе-
нию «Басурманин» получил 
возможность эффективно по-
ражать легкобронированную 
технику на расстоянии до двух 
километров, а также низколетя-
щие воздушные цели, в том чис-
ле беспилотники и вертолеты.

За связь в БМП-1АМ отве-
чает современная радиостан-

ция Р-168-25У-2. Она позволя-
ет «Басурманину» подключать-
ся к современным автомати-
зированным системам управ-
ления боевыми действиями. 
Обмен информацией идет по 
каналу засекреченной связи с 
повышенной защитой от пере-
хвата и дешифровки радиодан-
ных, способному работать даже 
в условиях радиоэлектронной 
атаки противника. 

Проект «Басурманин» счита-
ется одним из наиболее успеш-
ных современных вариантов мо-
дернизации БМП-1. С его помо-
щью можно продлить срок служ-
бы старых машин на 10—12 лет, 
что важно, учитывая их высокий 
средний возраст и необходи-
мость поддержания боеспособ-
ности вооруженных сил.

БМП-1, впервые разработан-
ная в 60-е годы, была прогрес-
сивной машиной своего време-
ни. Однако по мере эксплуата-
ции стали проявляться недостат-
ки, особенно в области защиты и 
вооружения. С появлением бо-
лее современных моделей, таких 
как БМП-2 и БМП-3, БМП-1 усту-
пила свои позиции, но остается в 
эксплуатации и на хранении.

По результатам модерниза-
ции БМП-1АМ «Басурманин» 
сохраняет прежнюю подвиж-
ность, защиту и иные парамет-
ры предшественника. Одновре-
менно резко возрастает огне-
вая мощь, дальность обнаруже-
ния и поражения, могущество 
боеприпасов и другие боевые 
характеристики. Кроме того, 
улучшаются эксплуатационные 
характеристики и повышается 
степень унификации с совре-
менной техникой.  

В зоне СВО активно используется 
вся линейка огнеметных систем — 
от переносных «Шмелей» до ТОС-1А.

А К Ц Е Н Т

В цель нужно попасть наверняка. 
Если снаряд разорвется над целью 
или возле нее, тогда смысла в твоей 
беготне по переднему краю — ноль

Проект «Басурманин» считается 
наиболее успешным вариантом 
модернизации БМП-1.
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ЗДОРОВЬЕ  

Продолжительность 
жизни в России 
выросла до 73 лет

Врач не бросит

Марина Гусенко 

Ожидаемая продолжительность жизни в нашей стра-
не в 2023 году составила 73,46 года. Об этом сообщил 
министр здравоохранения России Михаил Мурашко 
на пленарной сессии в тематический день «Здоровье» 
Форума национальных достижений. 

По его словам, это исторический максимум ожида-
емой продолжительности жизни в России. При этом у 
младенческой смертности самый низкий уровень за 
всю историю страны — 4,2 промилле по итогам про-
шлого года. В 2019 году этот показатель был 4,9 про-
милле. А ранее министр сообщал, что в трех регионах 
страны, Дагестане, Ингушетии и Москве, ожидаемая 
продолжительность жизни — выше 78 лет.

Чтобы увеличить ожидаемую продолжительность 
жизни, отмечает министр, важно модернизировать ин-
фраструктуру, развивать сельское здравоохранение, 
оказывать помощь детям, взрослым и пожилым, про-
филактировать заболевания, приобщать население к 
здоровому образу жизни. «Все это уже реализуется в 
нашей стране — в рамках государственных программ 
и национального проекта «Здравоохранение», — про-
должил он. 

Министр привел пример: смертность от инфаркта 
миокарда в больницах уменьшилась в России за 5 лет — 
с 2018 по 2023 годы — на 23,7%. А от острых нарушений 
мозгового кровооб-
ращения — на 15,6% 
с 2019 года. 

«Новая сеть 
сосудистых цен-
тров дополнилась 
100 новыми объек-
тами, которые при-
нимают этих паци-
ентов, и развитие 
этого направления, 
именно как экс-
тренное оказание 
медицинской по-
мощи, позволяет 
сохранять жизни людей в критических состояниях», — 
отметил Мурашко. А получаемая людьми при выписке 
лекарственная терапия — гарант минимизации при-
ступов повторного инфаркта и инсульта. Кроме того, 
с этого года правительство расширило список получа-
телей лекарств среди пациентов этой категории, что 
также снизит показатели смертности.

В России также развивают материально-техни-
ческую базу по всем направлениям — создают новые 
фельдшерско-акушерские пункты, поставляют мо-
бильные комплексы. В частности, в регионы направили 
более 9 тыс. машин скорой помощи, построили 79 и от-
ремонтировали почти 1,3 тыс. поликлиник. Создаются 
профильные медцентры, растет уровень профилакти-
ки рецидива заболеваний. В планах — построить еще во-
семь онкологических диспансеров, 466 объектов пер-
вичного звена здравоохранения, 10 детских больниц.

Особое внимание уделяется привлечению меди-
цинских работников в сельскую местность. Так, в про-
шлом году 6,7 тысячи медиков пришли работать в си-
стему здравоохранения по программам «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». А всего за период с 
2012 по 2023 год в рамках программ «Земский фельд-
шер» и «Земский доктор» в медучреждения пришли 
работать 65 тысяч медработников.

«Сельское здравоохранение — это не просто ФАПы 
и врачебные амбулатории, но и обеспечение транс-
портной доступности, благоустройство территории, 
высокоскоростной интернет», — добавил он. Совре-
менный ФАП невозможен без мобильности — без авто-
мобилей скорой помощи, машин для врачей, санитар-
ной авиации и, конечно, новых решений. 

«Сегодня мы апробируем беспилотные летатель-
ные аппараты, которые доставляют лекарственные 
препараты, анализы. Такой подход сокращает время 
доставки, удешевляет ее. Экономика здравоохране-
ния становится более функциональной», — подчеркнул 
Мурашко.  

УТРАТА Ушел из жизни глава Верховного суда России Вячеслав Лебедев

Человек закона
Владислав Куликов 

Н
а 81-м году жизни 
скончался предсе-
датель Верховного 
суда России Вяче-
слав Лебедев. 

Он прослужил 
судьей более полу-
века. Еще в дека-
бре 1970 года он 

был избран народным судьей. 
С 1989 года возглавлял Верхов-
ный суд России. Вячеслав Лебе-
дев является без преувеличения 
одним из создателей современ-
ной российской судебной си-
стемы.

Напомним, в советское вре-
мя судьи избирались, но орга-
низационное руководство су-
дебной системой осуществляло 
Министерство юстиции СССР. 
Именно Вячеславу Михайло-
вичу Лебедеву, возглавившему 
Верховный суд России в июле 
1989 года, пришлось создавать 
судебную систему как отдель-
ную независимую ветвь госу-
дарственной власти.

«Возглавив Верховный суд, 
В.М. Лебедев незамедлительно 
приступил к подготовке стра-
тегической программы рефор-
мирования отечественного 
правосудия. Результатом этой 
работы стало проведение по 
инициативе Вячеслава Лебеде-
ва I Всероссийского съезда су-
дей, который состоялся в октя-
бре 1991 года, — рассказали вче-
ра в Верховном суде России. 
— В своем подробном докладе 
перед делегатами съезда он из-
ложил концептуальные поло-
жения судебной реформы, ко-
торые получили единогласную 
поддержку. В их числе — введе-
ние апелляционных инстан-
ций, судопроизводства с уча-
стием присяжных заседателей, 
возрождение мировой юсти-
ции, создание окружных судов 
и др. Большинство предложе-
ний, озвученных Вячеславом 
Михайловичем на съезде, были 
оперативно реализованы».

Таким образом, то, что сего-
дня кажется обычным и при-
вычным, создавалось именно 
тогда. «Некоторые из его ини-
циатив, не получив поддержку 
законодателя в 1990-е годы, все 
же были оформлены в виде за-
конов по прошествии несколь-
ких десятилетий. Это в очеред-
ной раз подтверждает уникаль-
ную способность Вячеслава Ми-
хайловича Лебедева развивать, 
совершенствовать и формиро-
вать правовую материю, — про-
должают в Верховном суде. — 

В 1991 году В.М. Лебедев ини-
циировал законодательные 
изменения, которые впервые 
в отечественной правовой ис-
тории предоставили обвиняе-
мым право в судебном порядке 
обжаловать арест и продление 
срока содержания под стражей. 
Дальнейшие события развива-
лись стремительно: в 1992 году 
благодаря усилиям Вячеслава 
Лебедева принят закон о стату-
се судей, который обеспечил их 
самостоятельность, установил 
стройную систему правовых, 
организационных, социальных 
и финансовых гарантий судей-
ской независимости».

Сегодня судебная система 
отделена от исполнительной и 
законодательной власти. Ни гу-
бернатор, ни председатель зако-
нодательного собрания не мо-
гут позвонить и вызвать како-
го-либо судью на ковер.

«В 1993 году Вячеслав Ле-
бедев участвовал в подготов-
ке положений новой Конститу-
ции России о судебной власти, 
а в 1995 году внес неоценимый 
вклад в подготовку и принятие 
Федерального конституционно-
го закона «О судебной системе 
Российской Федерации».

«Этот законодательный акт 
положил конец правовому се-
паратизму и центробежным 
тенденциям в сфере правосу-
дия, — рассказывают в Верхов-
ном суде России. — Участвуя в 
многочисленных дискуссиях, 
порой весьма жестких и эмоци-
ональных, Вячеслав Лебедев по-
следовательно отстаивал прин-
цип единства судебной системы 
и правового пространства Рос-
сии. Благодаря его усилиям уда-
лось укрепить Российскую госу-
дарственность и стабильность 
публичной власти».

Иными словами, ничего не 
было предопределено, суды мог-
ли развиваться в том или ином 
направлении. Так что вполне 
могло бы появиться «рязан-
ское», «сибирское», «ураль-
ское» и другие виды правосу-
дия: в каждом регионе судили 
бы по-разному, а суды могли 
быть подконтрольны местным 
властям. Но это было бы опас-
ной ситуацией для страны. Хо-
рошо, что такого не случилось.

«По настоянию Вячеслава 
Михайловича Верховный суд 
Российской Федерации был на-
делен правом законодательной 
инициативы, что в очередной 
раз способствовало укрепле-
нию самостоятельности высше-
го судебного органа», — напоми-
нают в ВС России.

Один из реализованных 
проектов — закон о прозрачно-
сти правосудия. Судебные ре-
шения сегодня публикуются 
в Сети. Любой желающий мо-
жет изучать судебную практи-
ку, знакомиться с подробностя-
ми конкретного дела. Как напо-
минают в Верховном суде РФ, 
именно по инициативе Вячесла-
ва Михайловича был принят Фе-
деральный закон «Об обеспече-
нии доступа к информации о де-
ятельности судов в Российской 
Федерации».

Еще одним из направлений 
работы Вячеслава Лебедева ста-
ла гуманизация уголовного за-
конодательства и правоприме-
нительной практики. В том чис-
ле были введены новые основа-
ния прекращения уголовного 
преследования судом, расши-
рена сфера применения наказа-
ний, альтернативных лишению 
свободы, и другие новации.

Другой важный проект: со-
здание отдельных кассацион-
ных судов. С 1 октября 2019 
года приступили к работе касса-
ционные и апелляционные суды 
общей юрисдикции, кассацион-
ный и апелляционный военные 
суды, создание которых было 
инициировано Вячеславом Ле-
бедевым. «Новая судоустрой-
ственная модель позволила ис-
ключить совмещение в одном 
суде нескольких инстанций по 
одним и тем же делам, укрепить 
независимость судей и повы-
сить эффективность исправле-
ния судебных ошибок», — пояс-
няют в Верховном суде.

Нельзя не вспомнить и об ин-
теграции в российскую право-
вую систему новых регионов. 
«В последние годы Вячеслав 
Михайлович активно занимал-
ся организацией судопроиз-
водства на территории Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик, Запорожской и Хер-
сонской областей, формирова-
нием кадрового состава судов в 
этих субъектах Российской Фе-
дерации, их материально-тех-
нической базы», — рассказыва-
ют в Верховном суде России.

Временно исполнять функ-
ции председателя ВС России бу-
дет первый зампред Верховно-
го суда России Петр Серков. По 
закону председатель Верховно-
го суда России назначается на 
должность Советом Федерации 
сроком на шесть лет по пред-
ставлению президента России 
и при наличии положительного 
заключения Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации.  

«Ситроен» — 
к подъезду

Возглавляет его, конечно, LADA с такими мо-
делями, как Vesta, Vesta SW Cross, Granta, Niva 
Legend, Niva Travel. Следом идет «Москвич» с 

моделями 3, 3е, 6. Представлена вся линейка УАЗ: «Па-
триот», «Пикап», «Профи», «Хантер», СГР.

Кроме новых, добавленных моделей в него вхо-
дят также Evolute с моделями I-PRO, I-JOY, I-SKY, I-JET. 
Haval с моделями JOLION, DARGO, F7/F7x, H9, M6. 
AURUS — модели SENAT, KOMENDANT.

Примечательно, что из тех моделей, которые попол-
нили список, некоторых еще на дорогах не встретишь. 
Так, например, тот 
же электрокар «Ам-
беравто» А5. Для 
его выпуска будет 
использоваться 
максимальное ко-
личество локализо-
ванных компонен-
тов. Автомобили 
оснастят электро-
двигателями, ин-
верторами, редук-
торами, электрон-
ными системами, 
аккумуляторными 
батареями и други-
ми компонентами, 
производство которых запускается в 2024—2025 го-
дах на новых заводах, созданных на производственной 
площадке «Автотора».

«Пилотную» партию электромобилей А5 планиру-
ется реализовать в пределах Калининградского регио-
на, чтобы получить первый опыт эксплуатации.

Что такое Citroen C5 Aircross, собранный в Калуж-
ской области, тоже сказать пока сложно. Как стало из-
вестно, сборка его будет производиться из китайских 
комплектующих. Но будет ли он выпускаться под тем 
же брендом, пока неизвестно. Поскольку тут сложно 
сказать, как поведут себя китайские коллеги, а также 
компания Stellantis, которой до сих пор принадлежит 
большинство акций производства в Калужской обла-
сти. Каков будет объем производства — также неиз-
вестно. В начале года сообщалось, что в Россию ввезе-
но лишь 42 машинокомплекта. А что будет происхо-
дить далее, пока в тумане. Как пояснил автоэксперт 
Игорь Моржаретто, завод большой, может выпускать 
и по 30 тысяч автомобилей в год. Но тут все зависит 
от спроса и стоимости авто.  
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КАССОВЫЙ 
УЧЕТ

Документ также согла-
сован с заинтересован-
ными ведомствами и 

соответствует Федеральному 
закону № 16-ФЗ «О транспорт-
ной безопасности», отметил 
Баканов. По его словам, сведе-
ния предоставляются только 
в случае фактической фикса-
ции в информационной систе-
ме авиакомпании. «При этом 
новый приказ не обязывает 
перевозчиков собирать допол-
нительную информацию о пас-
сажирах, помимо той, которая 
указывается пассажиром при 
покупке билета», — подчерк-
нул он.

Базы персональных данных 
по перевозкам пассажиров все-
ми видами транспорта  форми-
руются в соответствии с при-
казом минтранса от 19 июля 
2012 г., пояснили в пресс-служ-
бе ведомства. Кроме того, госу-
дарственные информационные 
системы имеют полный набор 
механизмов для обеспечения 
безопасности хранимой ин-
формации. 

Между тем в Общероссий-
ском объединении пассажи-
ров (ООП) отнеслись к ини-
циативе сдержанно. «Мы не 
поддерживаем решения, когда 
производится необоснован-
ный сбор конфиденциальных 
данных пассажиров. Мы много 
слышим, что данные надежно 
защищены, но все-таки случа-
ются единичные прецеденты, 
ставящие пассажиров в нелов-
кое положение», — делится мне-
нием председатель ООП Илья 
Зотов. По его словам, документ 
не проходил обсуждение с об-
щественными организациями, 
не совсем ясно, какая польза от 
таких решений будет для гра-
ждан. «Пока видим много ми-
нусов от такого решения, что 
также может вызвать рост цен 
на билеты», — добавил Зотов.

Он пояснил, что для обра-
ботки, передачи и хранения 
большего количества данных 
потребуются дополнитель-
ные финансовые ресурсы, 
из-за чего существует веро-
ятность удорожания билетов 
на несколько процентов от из-
начальной стоимости.  
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КОНФЛИКТ ЕС и США вводят 
санкции против партнеров РФ

На второй круг

Марина Гусенкко, 
Екатерина Свинова

ЕС утвердил 13-й пакет санк-
ций против России, также но-
вые ограничения ввели и США. 
Самые жесткие санкции из воз-
можных уже действуют, счи-
тают эксперты. Теперь Запад 
расширяет рестрикции в отно-
шении партнеров России. 

В новом пакете антироссий-
ских санкций нет секторальных 
ограничений. В основном они 
персональные — против отдель-
ных компаний и людей. Но есть 
одно обстоятельство, которое 
может сделать их чувствитель-
ными для России, — в нем при-
сутствуют вторичные санкции 
против компаний, которые по-
могают нашей стране обхо-
дить ранее введенные санкции, 
рассказал в беседе с «РГ» дирек-
тор центра социально-экономи-
ческих исследований Финансо-
вого университета при прави-
тельстве России Алексей Зубец. 

«Давление на партнеров Рос-
сии за границей — один из тех 
резервов, который у них остал-
ся, и это серьезный инструмент. 
Впрочем, критического ущерба 
и эти меры не принесут, а наобо-
рот — усилят стимул для разви-
тия производства внутри стра-
ны», — считает эксперт. 

Тем не менее компаниям, 
продающим России товары 
двойного назначения, придется 
искать новые каналы сбыта или 
выстраивать новые маршруты 
доставки, а в некоторых случа-
ях России — искать новых по-
ставщиков. По мнению экспер-
та, массовая продукция, кото-
рую производят многие компа-
нии в мире, практически не 
подорожает — если и прибавит 
в цене, то на единицы процен-
тов. А вот продукция штучная, 
передвижение которой по миру 
легко отследить, может подоро-
жать до 30%. 

Идет фактическое ужесточе-
ние режима соблюдения санк-
ций и попытка вычислить те ла-
куны, которые могли бы осла-
бить эффективность давления 

со временем. И это в первую 
очередь касается электронных 
компонентов по широкой но-
менклатуре и, естественно, де-
лается для того, чтобы ослож-
нить работу предприятий в обо-
ронном комплексе, считает ру-
ководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников. В остальном сен-
сацией и откровением новый 
пакет не стал. «Думаю, наши 
инстанции, которые должны вы-
страивать линию защиты, были 
готовы к этому, и соответствую-
щие меры проводились», — от-
мечает эксперт. Нужно отвечать 
отечественным импортозаме-
щением и развитием коопера-
ционных цепочек с дружествен-
ными странами, добавляет он.

Санкции из этого пакета ка-
саются наших партнеров из Ки-
тая, КНДР и других государств. 
Это следствие подхода ориенти-
рованного на расширение вто-
ричных санкций. Он уже про-
явился в банковском секторе и 
в платежно-расчетных инстру-
ментах применительно к быв-
шим советским республикам и 
Ближнему Востоку, добавляет 
Масленников. Впрочем, Евро-
союз сильно рискует ухудше-
нием торгово-экономических 
и дипломатических отношений, 
в том числе с Китаем. 

По оценке кандидата полити-
ческих наук, доцента кафедры 
политического анализа и соци-
ально-психологических процес-
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Пав-
ла Севостьянова, в любом слу-
чае США будут стремиться уси-
ливать существующие рестрик-
ции, но это в большей степени 
вопрос трудных соглашений 
с другими странами, чем соб-
ственных распорядительных 
документов. «Главное, что, на 
мой взгляд, постараются обес-
печить США в своем списке — 
это создание психологического 
эффекта объема, он точно будет 
длинным. ЕС и США почти все-
гда синхронизируют ввод и но-
менклатуру своих санкций», — 
заключил он.  

Смертность 
от инфаркта мио-
карда в больницах 
уменьшилась 
в России за 5 лет 
на 23,7% 

«Ситроен» собира-
ется из китайских 
комплектов. 
Будет ли он 
продаваться под 
тем же брендом — 
неизвестно 

ДИПЛОМАТИЯ Чем запомнилась встреча 
глав МИД «двадцатки» 

Без политики 
не обошлось
Юрий Когалов,
 «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро — Москва

В 
Бразилии завершилась 
встреча глав МИД G20. 
Большая часть меропри-

ятия состоялась за закрыты-
ми для журналистов дверями. 
Даже прибытие министров де-
монстрировали лишь на экране 
в зале для прессы, поэтому за-
дать им вопросы никто из пред-
ставителей СМИ не мог. Глава 
МИД России Сергей Лавров был 
одним из немногих, чье прибы-
тие вживую видели журналисты. 
Правда, в основном российские, 
те, кто сопровождал министра 
в турне по Латинской Америке. 
Дело в том, что в центр Марина 
да Глория, где проходила встре-
ча, он приехал одним из первых, 
поскольку ему предстояло про-
вести ряд двусторонних пере-
говоров до официального стар-
та мероприятия. Представите-
ли местных СМИ были не в кур-
се программы Лаврова, а пото-
му пропустили его приезд. А ведь 
наш министр, как впоследствии 

делились сами журналисты, их 
интересовал больше всех осталь-
ных. Не повезло им и с пресс-кон-
ференцией главы МИД России, 
она была организована только 
для российских СМИ и стала ме-
стом заочной дискуссии между 
Лавровым и госсекретарем США 
Энтони Блинкеном. В ходе само-
го мероприятия G20 главы внеш-
неполитических ведомств не об-
щались. Как заявил Лавров, он 
не искал контактов с представи-
телями Запада, а те всячески из-
бегали общения с российской 
делегацией. «Пускай варятся «в 
собственном соку». Они этим за-
нимаются уже давно. Ни к чему 
хорошему с точки зрения их ин-
тересов это не привело и не при-
ведет», — оценил такую позицию 
глава МИД России. Зато Лавров 
ответил Блинкену на заявления, 
прозвучавшие в ходе Мюнхен-
ской конференции по безопас-
ности, что нельзя делить мир на 
блоки, но сотрудничать США бу-
дут прежде всего с демократи-
ями. «Самое прекрасное — это 
его заявление о том, что у всех 
стран «есть выбор: быть за сто-

лом международной системы 
или быть в меню». Вот подход ру-
ководителя внешней политики 
США к тем, кто с ними не согла-
сен. Я бы только пожелал, чтобы 
с такими аппетитами наши аме-
риканские коллеги за своим «де-
мократическим» столом не пода-
вились», — отметил Лавров.

Хотя журналисты этого не 
видели и не слышали, но в ходе 
встречи министров звучали 
и антироссийские высказы-
вания. В частности из уст глав 
МИД Британии и Германии. Гла-
ва МИД ФРГ Анналена Бербок 
даже пыталась что-то выска-
зать Лаврову, не понимая, что в 
тот момент его не было в зале, он 
проводил двусторонние встре-
чи. «На его месте сидел замести-
тель, который тщетно пытался 
объяснить Анналене, что он не 
Лавров, но ее было не переубе-
дить. Или она понимала, что не-
знание адресата ничего не изме-
нит», — прокомментировала эту 
ситуацию представитель МИД 
России Мария Захарова. Приме-
чательно и другое, Бербок про-
говорилась, что никто на Западе 
не верил, что санкции остановят 
спецоперацию на Украине.

За два дня, что Лавров провел 
в Бразилии, он успел не только 
принять участие в двух пленар-
ных заседаниях СМИ G20, но 
и провести семь двусторонних 
переговоров. А также встретить-
ся с президентом Бразилии Лу-
лой да Силвой. Для этого рос-
сийский министр специально 
летал в столицу — Бразилиа. Это-
му не помешала даже возник-
шая проблема с заправкой топ-
ливом самолета. Как рассказал 
сам глава МИД России, «в Брази-
лии практически нет компаний, 
которые заправляют самолеты 
и которые не принадлежали бы 
западным корпорациям». Но во-
прос решился. Как стало извест-
но, свой борт для Лаврова предо-
ставил Лула да Силва.  

Сергея Лаврова принял президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва 
(на фото справа).

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Вячеслава Лебедева все знали как исключительного профессионала.

А К Ц Е Н Т

Именно Вячеслав Лебедев является создателем 
современной российской судебной системы — 
независимой и профессиональной
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА 

Диабет хотят 
удержать 
под контролем

НЕ ДОВОДИТЬ 
ДО БЕДЫ
Ирина Невинная

При диспансерном наблюде-
нии за пациентами с сахарным 
диабетом им каждые три меся-
ца должны проводить анализ на 
гликированный гемоглобин и 
обеспечить помощь офтальмо-
лога, нефролога и других специ-
алистов. Главная цель — держать 
заболевание под контролем и 
не доводить до осложнений. Ка-
кие законодательные решения 
для этого нужны, обсудили экс-
перты в Государственной Думе 
и Совете Федерации.

Сахарный диабет захваты-
вает планету. По прогнозу ВОЗ, 
к 2050 году число таких боль-
ных вырастет до 1,5 миллиар-
да, вслед за распространением 
ожирения, которое, как гово-
рят специалисты, становится 
триггером сахарного диабета 
в каждом втором случае. Рас-
тет число диабетиков и в нашей 
стране. Сейчас такой диагноз 
имеют около 5 миллионов че-
ловек, но, по оценкам Минздра-
ва России, реальное количе-
ство больных может быть вдвое 
выше. Многие просто не подо-
зревают, что больны, не об-
ращаются к эндокринологу и не 
обследуются.

Одна из проблем — диабет 
диагностируется чаще, когда 
уже есть видимые симпто-
мы болезни, хотя простейшие 
анализы могут показать не-
благополучие намного раньше.  
Именно поэтому, как отмети-
ла на тематическом заседании 
Комитета Госдумы по охране 
здоровья руководитель «НМИЦ 
эндокринологии» Минздрава 
России, член-корреспондент 

РАН Наталья Мокрышева, важ-
ный этап в профилактике забо-
левания — контроль за уровнем 
глюкозы в крови во время дис-
пансеризации и обязательная 
консультация врача-эндокри-
нолога, если анализы неблаго-
получны. 

Но если человек уже бо-
лен, его важно обеспечить ре-
гулярной и адекватной меди-
цинской помощью. С прошлого 
года, когда была принята фе-
деральная программа по борь-
бе с сахарным диабетом, были 
усилены требования к диспан-
серному наблюдению за таки-
ми пациентами. «В  пакет ре-
гулярно проводимых обследо-
ваний включены такие опции, 
как обязательный осмотр оф-
тальмологом, консультация 
врача-эндокринолога и элек-
трокардиографическое иссле-
дование сердца не реже одного 
раза в год. Также обеспечивает-
ся индивидуальная лаборатор-
ная диагностика, в частности, 
ежеквартальный анализ кро-
ви на гликированный гемогло-
бин, ежегодная оценка скоро-
сти клубочковой фильтрации и 
уровня концентрации альбуми-
на в моче, чтобы оценить функ-
цию почек. Все это необходимо, 
чтобы контролировать состоя-
ние пациента и не допустить тя-
желых осложнений», — расска-
зала Наталья Мокрышева.

Федеральная программа 
«Сахарный диабет» уже суще-
ствовала в России в 1996—2012 
годах, и сегодня в регионах 
вспоминают тот опыт, вновь 
открывают эндокринологиче-
ские центры, а пациентов обу-
чают в «Школах диабета». Спе-
циалисты говорят, что требу-
ется доработать нормативную 
базу. Нужно создать единую си-
стему маршрутизации пациен-
тов: от фельдшерско-акушер-
ских пунктов до региональных 
эндокринологических центров, 
организовать и обеспечить ре-
сурсами диспансерное наблю-
дение за пациентами.Причем 
требуется захватить и тех, у 
кого диабет еще не развился, 
но налицо факторы риска: на-
рушения углеводного обмена и 
предиабет.

«Сахарный диабет — пробле-
ма не только медицинская, но 
и экономическая, это огром-
ное бремя для бюджета. Но его 
можно уменьшить при грамот-
ной организации профилак-
тики и медицинской помощи. 
Пациенты с тяжелыми ослож-
нениями обходятся намного до-
роже, но в наших силах этого не 
допустить, обеспечив коррект-
ное лечение на ранних стадиях 
заболевания», — заключила На-
талья Мокрышева.  

Для пациентов 
с сахарным диабе-
том предусмотре-
ны регулярные 
осмотры 
и обследования

ДОРОГИ Электросамокаты регистрировать
пока не будут

Номер не прошел
Владимир Баршев

Э
лектросамокаты в Рос-
сии пока регистрировать 
не будут. На внесенный в 

Госдуму законопроект о реги-
страции средств индивидуаль-
ной мобильности правитель-
ство дало отрицательный отзыв, 
и профильный комитет нижней 
палаты парламента рекомен-
довал отклонить его в первом 
чтении. 

Эл е к т р о с а м о к а т ы  д а в -
но стали головной болью как 
для пешеходов, так и для во-
дителей. Пешеходы рискуют 
попасть под колеса пользова-
телей СИМ, а водители опаса-
ются, что лихач на двухколес-
ном транспорте неожиданно 
выскочит на дорогу под коле-
са машины. Именно для того, 
чтобы урегулировать ситуа-
цию с такими пользователя-

ми, были внесены поправки в 
Правила дорожного движения. 
Они предусматривают, где, с 
какой скоростью и как могут 
передвигаться электросамо-
катчики, владельцы моноко-
лес и прочих средств индивиду-
ального передвижения. Однако 
этого оказалось недостаточно. 
Ведь еще надо привлекать их к 
ответственности за нарушения 
правил. А как это сделать? Но-
меров-то на этой технике нет, 
значит, камеры не помогут. А 
гоняться специально за таки-
ми ездоками никто не будет. 
Опять-таки неизвестно, как из-
мерять их скорость.

Поэтому идея о регистрации 
такой техники уже давно вита-
ла в воздухе. Законопроект был 
внесен в Госдуму еще в октябре 
прошлого года. В проекте гово-
рится, что регистрацию необ-
ходимо ввести в целях устране-

ния правовой неопределенно-
сти статуса средств индивиду-
альной мобильности и после-
дующего применения средств 
видеофиксации для контроля 
за соблюдением Правил дорож-
ного движения их пользовате-
лями. 

Однако в правительстве и 
профильном комитете Госду-
мы посчитали, что комплексно-
го решения проблемы законо-
проект не предлагает. Из проек-
та не ясно, какие самоходные 
устройства относить к транс-
портным средствам. Это вызо-
вет только очередную путаницу 
и недопонимание. 

Кроме того, не урегулирова-
ны вопросы с оформлением до-
кументов на такую технику, а 
также внесения в них измене-
ний в случае смены собствен-
ника. 

Как говорится в заключении 
комитета Госдумы, авторами 
проекта не учитывалось коли-
чество используемых в насто-
ящее время СИМ. А их доволь-
но много, что вызовет много-
кратное увеличение нагрузки 
на регистрационные подраз-
деления. Это может привести к 
сбою в выполнении ими работы 
по регистрации автомобилей и, 
как следствие, нареканиям со 
стороны автовладельцев.

То есть необходимо создать 
отдельный орган для регистра-
ции такой техники. А это повле-
чет необходимость выделения 
дополнительных бюджетных 
средств. 

Есть и еще один момент. Для 
регистрации электросамоката 
требуется его идентифициро-
вать. Но им же никто не присва-
ивает VIN-номеров, как автомо-
билям. А значит, сначала нужно 
ввести их обязательную серти-
фикацию. И только потом уже 
думать о регистрации.  До сих пор непонятно, каким образом можно идентифицировать самокат.

ПРАВО Адвокатам разрешили 
регистрироваться
в качестве самозанятых

Возьмут 
под защиту

Владислав Куликов

Совет Федеральной палаты ад-
вокатов утвердил специальное 
разъяснение: адвокаты вправе 
работать в качестве самозаня-
тых, однако должны соблюдать 
определенные ограничения. 
Официальную позицию адвока-
туры по данному вопросу под-
готовила Комиссия по этике и 
стандартам ФПА в ответ на по-
ступившие обращения из ряда 
адвокатских палат. Эксперты 
подчеркивают: вопрос являет-
ся значимым для профессио-
нального сообщества.

«ФПА разъяснила, что адво-
кат вправе наряду с оказанием 
юридической помощи довери-
телям осуществлять деятель-
ность в качестве самозанято-
го, если это не предполагает ис-
пользования статуса адвоката, 
— рассказал «РГ» заместитель 
председателя Комиссии по эти-
ке и стандартам ФПА РФ Васи-
лий Раудин. — При этом оказа-
ние юридической помощи дове-
рителям (адвокатская деятель-
ность) всегда должно иметь для 
адвоката приоритетное значе-
ние над деятельностью в каче-
стве самозанятого. Такая дея-
тельность не должна порочить 
честь и достоинство адвоката 
или наносить ущерб авторитету 
адвокатуры».

Важно отметить, продолжа-
ет зампред комиссии ФПА, что 
адвокат, осуществляющий де-
ятельность в качестве самоза-
нятого, должен платить налоги 
по доходам от адвокатской дея-
тельности по ставке для адвока-
тов, а не по ставке для самозаня-
тых. «То есть использовать ста-
тус самозанятого для недобро-

совестного снижения налогово-
го бремени нельзя», — подчерки-
вает Василий Раудин. 

По его словам, принятые 
разъяснения важны, поскольку 
адвокаты могут иметь дополни-
тельные источники дохода, если 
это не противоречит закону и 
профессиональной этике.

«Статистика о числе адвока-
тов, зарегистрированных в ка-
честве самозанятых, отсутству-
ет. Однако это число достаточ-
но для того, чтобы дать соответ-
ствующее разъяснение, за ко-
торым в ФПА обратились сразу 
несколько палат, члены кото-
рых желают быть самозаняты-
ми», — сказал он.

Еще новость: адвокаты име-
ют право на отдых, это под-
твердил суд. Новосибирский об-
ластной суд защитил права ад-
воката, которая, заранее уведо-
мив суд, не явилась на судебное 
заседание из-за отпуска. Ниже-
стоящая инстанция потребова-
ла наказать защитника в дисци-
плинарном порядке. Однако об-
ластной суд признал, что уход 
адвоката в отпуск в сентябре по 
семейным обстоятельствам — не 
нарушение.  

На долги гадать

«При этом они дела-
ли оговорки, что та-
кие ставки действу-

ют только при покупке допу-
слуг. Комиссии от продажи та-
ких услуг часто, при этом фор-
мально законно, не включали в 
ПСК», — отмечают в ЦБ. Соот-
ветственно, и рекламные усло-
вия на деле оказывались недо-
ступны заемщикам.

В разговоре с «РГ» директор 
федерального методического 
центра по финансовой грамот-
ности, доцент кафедры миро-
вых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Де-
нис Перепелица отметил, что 
ранее клиенты часто вводились 
в заблуждение такими услови-
ями, не обращая внимание на 
обязательное страхование жиз-
ни и здоровья заемщика.

«Зачастую страховая премия 
по таким страховым продуктам 
составляла не менее 10% от об-
щей суммы кредита и включа-
лась в нее, — говорит эксперт. — 
Таким образом, заемщик опла-
чивал не только банковские 
проценты, но возвращал банку 
размер уплаченной страховой 
премии, что существенно уве-
личивало полную стоимость 
кредита — в 2—2,5 раза».

С января действует новая 
методика расчета ПСК, которая 
включает в себя все дополни-
тельные платежи, услуги и стра-
ховку — иными словами, все рас-
ходы клиента, без которых банк 
кредит не выдаст. Выражается 
она в процентах.

По данным с сайтов банков, 
которые изучила «РГ», диапа-
зон ПСК корректно отобра-
жен у 10 из 13 системно зна-
чимых банков. Большинство 
банков выводит значение став-
ки и ПСК в отдельную графу с 
тарифами или условиями. Есть 
и банки, которые пошли други-
ми путями.

«Тинькофф», например, на 
своем сайте указывает только 
калькулятор кредита, ставка в 
котором не отображается со-
всем. Клиент видит ежемесяч-

ный платеж и сумму, которую 
он хочет одолжить. Но чтобы 
ознакомиться с другими усло-
виями, придется «подарить» 
свои данные. Если же исходить 
из указанных платежей и сум-
мы, ставка составит 10,2%, ко-
торая, скорее всего, минималь-
на при нынешней ключевой в 
16% и доступна лишь при осо-
бых условиях.

Банк «Открытие» решил 
ставку совсем не указывать. 
Она, как и показатель ПСК, на-
ходится в отдельном докумен-
те с тарифами. Альфа-банк ука-
зал диапазон, но в конце сайта и 
меньшим размером шрифта, то-
гда как в кредитном калькулято-
ре отображается лишь ставка в 
17%. Информация о диапазоне 
присутствует и в отдельном до-
кументе.

Вместо ставки банки нача-
ли использовать другие кон-
курентные преимущества для 
рекламы: максимальный срок 
и сумму, которые выводят на 
главный экран. В большинстве 
банков диапазон ПСК достаточ-
но велик. Так, в МКБ полная сто-
имость кредита наличными ва-
рьируется от 17,17% до 65,27% 
при ставках 10,4—38%. В Сбе-
ре диапазон составляет 18,34—
34,98%, если сумма кредита 
составляет от 10 тыс. руб. При 
большем размере займа на все 
цели диапазон будет снижать-
ся. В ВТБ он составляет 17,4—
41,3% при ставке в 17,4%, сле-
дует из данных на сайте органи-
зации.

Как сообщил Перепелица, 
клиенты, видя полную стои-
мость кредита, теперь с мень-
шим энтузиазмом заключают 
кредитные договоры. «Банки в 
этих условиях стараются мак-
симально эту информацию 
от клиента убрать подальше и 
поэтому публикуют информа-
цию о ПСК в отдельных доку-
ментах», — говорит эксперт.

Аналитик АЦ «Банки.ру» 
Инна Солдатенкова отметила, 
что поправки в закон сделали 
условия кредитования для по-

тенциальных заемщиков, с од-
ной стороны, более доступны-
ми. Кредиторам же стало слож-
нее заключать кредитные дого-
воры с максимальными ПСК. 
Но заемщики как не понимали в 
момент подачи заявки, на какой 
точный размер ставки могут 
рассчитывать, так и не понима-
ют, а видят только диапазон.

Управляющий директор 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов пояс-
нил «РГ», что модификация тре-
бований к раскрытию ПСК не 
решает фундаментальных задач 
вроде снижения частоты слу-
чаев критического ухудшения 
долговой нагрузки заемщиков 
из-за их неполного информиро-
вания. Более материальные ре-
зультаты, по его мнению, могли 
бы дать проверки ценообразо-
вания по дополнительным услу-
гам или, например, ограниче-
ние их спектра.  

Представитель банка всегда 
постарается включить в договор 
дополнительные услуги.

А К Ц Е Н Т

Снизить частоту случаев критического 
ухудшения долговой нагрузки заемщи-
ков могли бы проверки ценообразова-
ния по дополнительным услугам
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— Россияне получат 
возможность устанавливать 
самозапрет на оформление 
кредитов — подробнее на сайте
rg.ru/art/2748125

САНКЦИОНЕРЫ ДУМАЮТ 
НАД КОНФИСКАЦИЕЙ 
РОССИЙСКИХ АКТИВОВ
Объявляя об очередном пакете санкций, США заяви-
ли, что конфискуют российскую собственность на 
700 млн долларов. Еврокомиссия отрапортовала, что 
продвинулась в деле обсуждения вопросов о том, что 
делать с замороженными российскими активами. Ка-
ковы перспективы? 

На днях известность получило письмо десяти экс-
пертов международного права из Бельгии, Франции, 
Германии, Японии, Нидерландов, Великобритании и 
США, заявивших, что конфискация замороженных 
российских активов будет «соответствовать междуна-
родному праву». Поскольку, дескать, речь идет о стра-
не, которая своими действиями нарушает Устав ООН. 
Среди подписантов — Гарольд Хонджу Ко, бывший де-
кан юридического факультета Йельского университе-
та, который был юрисконсультом госдепа в админи-
страции Обамы, а также Филип Зеликов из Институ-
та Гувера, бывший дипломат, работавший в админи-
страциях Обамы 
и Байдена. Другие 
подписанты ранее 
были участниками 
судебных процес-
сов против России, 
их нельзя считать 
«независимыми».

Часто апелли-
рующие к «между-
народному праву» 
как к основанию 
для конфискации 
суверенных акти-
вов упоминают ре-
золюцию Генассамблеи ООН 56/83 от 2001 года вкупе 
с разъяснениями Комиссии ООН по международному 
праву, появившимися тогда же. Эти документы вве-
ли понятие ответственности государств, нарушаю-
щих международное право (Articles on Responsibility 
of States for Internationally Wrongful Acts — ARSIWA), а 
также неких «должных мер» противодействия. 

На что следует отметить, что, во-первых, никакие 
резолюции ГА ООН никогда не носили юридически 
обязывающего характера, в том числе в части санк-
ций. Это прерогатива Совбеза ООН, где Россия име-
ет право вето. Да и Китай тоже ее в этом случае под-
держит. Во-вторых, даже обтекаемые формулировки 
упомянутой резолюции ГА ООН не дают оснований 
для однозначной трактовки. Не случайно за четверть 
века после ее принятия не было ни одной попытки к 
ней апеллировать даже в случаях, когда в конфликтах 
были задействованы страны, куда менее значимые, 
чем Россия.

Назвать «международным правом» можно, конеч-
но, все что угодно в наше время, однако далеко не факт, 
что такая аргументация устоит даже в судах западных 
юрисдикций. Это подрывает всю международную си-
стему защиты суверенных активов.

На днях директор департамента коммуникаций 
МВФ Джули Козак предостерегла: конфискация Запа-
дом суверенных активов РФ несет риски для междуна-
родной валютной системы. США выступают наиболее 
решительными сторонниками таких мер, даже принят 
закон, дающий Белому дому право конфисковать рос-
сийские активы в пользу Украины. Но в США находит-
ся лишь незначительная часть от замороженного (не 
более 5 млрд долларов из почти 300 млрд). И пока даже 
Америка не готова идти по максимальному варианту, 
объявляя о намерении присвоить лишь 700 млн дол-
ларов.

В ЕС сомнений еще больше. Ряд стран (ФРГ, Фран-
ция и другие) выступают против конфискации. Воз-
можно, заглядывая в будущее, на случай восстановле-
ния деловых отношений с Москвой. Более того, и бель-
гийский депозитарий Euroclear (где находятся две тре-
ти замороженных российских активов, которые при-
несли ему 80% доходов за последние два года), и Евро-
пейский центро-
банк скептически 
относятся к идее 
конфискации су-
веренных активов. 
Ведь евро — гораздо 
более уязвимая ва-
люта, чем доллар. 

Присвоение чу-
жих активов сни-
зит доверие к евро-
зоне других стран. 
Чего в Европе и опа-
саются. К тому же 
в России имеются 
иностранные активы на 288 млрд долларов (правда, 
в основном частные), которые могут быть конфиско-
ваны в ответ, что подорвет в будущем восстановление 
отношений Запада с Россией. Правда, из этой суммы 
более половины «запаркованы» на Кипре и в Нидер-
ландах.

Со своей стороны Киев продвигает идею создания 
«Глобального компенсационного механизма», разра-
ботку которого ведет Совет Европы. Предусматрива-
ется создать «реестр убытков», сам фонд и админи-
стрирующую его комиссию. Сама идея была одобре-
на ГА ООН в ноябре 2022 года (опять не Совбез), в мае 
2023 года Совет Европы учредил «реестр убытков» на 
базе соглашения с 43 странами-участницами. Недав-
но Всемирный банк оценил затраты на восстановление 
Украины в 486 млрд долл. (411 млрд было год назад). 
Эту сумму не покроют российские активы, тут нет ре-
шения.

Но и в ЕС договорились пока лишь до того, чтобы 
использовать только (!) доходы с замороженных ак-
тивов. Они составили 4,4 млрд, но задним числом это 
правило работать не будет. Речь о будущих доходах. За 
четыре года может набежать 15—17 млрд евро, что по-
разительно совпадает с той частью от 50 млрд евро по-
мощи Украине на те же 4 года, которая выделена ЕС в 
виде грантов (еще 33 млрд евро — кредитами). На этом 
пока все.

G7 вернется к теме, что делать с «русскими деньга-
ми», на саммите в июне. Наиболее вероятный вариант 
— использовать эти активы как условный «обеспечи-
тельный залог», гарантии по кредитам Киеву или для 
выпуска долговых облигаций (купонный доход по ним 
обеспечат, по замыслам санкционеров, доходы от за-
мороженных активов РФ). 

В этом случае сама проблема конфискации, скорее, 
будет делегирована будущим поколениям политиков. 
Или же она будет решена «проще» — на поле боя, к чему 
может подтолкнуть эскалация вмешательства Запада 
в конфликт.  

Конфискация 
Западом суверен-
ных активов РФ 
несет риски для 
мировой валют-
ной системы

Иностранные 
активы в России — 
288 млрд долл., 
которые могут 
быть конфискова-
ны в ответ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Также адвокат 
может уйти 
в отпуск по семей-
ным обстоятель-
ствам, заранее 
предупредив суд
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ТЕНДЕНЦИЯ Китай и Южная 
Корея больше всех тратят 
на воспитание детей

Вклад 
в молодежь

Александр Ленин

Китай и Южная Корея — мировые лидеры по расходам 
на воспитание детей. Как подсчитали специалисты пе-
кинского Института демографических исследований 
YuWa, траты жителей КНР на развитие ребенка до его 
совершеннолетия в 6,3 раза превосходят показатель 
ВВП на душу населения. А в Южной Корее это соотно-
шение еще выше — в 7,8 раза.

В других развитых странах цифры поскромнее. К 
примеру, в Японии, где на детях экономить не принято, 
соотношение составляет 4,26, в США — 4,11, в Герма-
нии — 3,6, во Франции — 2,24, в Австралии — 2,08.

Но у этого явления есть и обратная сторона. Экс-
перты говорят, что высокие расходы на ребенка за-
ставляют молодых китайцев не спешить с обзаведе-
нием потомством. Статистика свидетельствует, что в 
прошлом году в КНР появилось на свет в два раза мень-
ше младенцев, чем в 2016 году. Это может привести к 
негативным последствиям для экономики в будущем.

В Южной Корее проблема еще острее, там один из 
самых низких показателей рождаемости на планете. 
Аналитики прогнозируют, что к 2050 году количество 
жителей страны сократится на 11,6 процента (с 51,8 до 
45,7 миллиона человек). Все это, по прогнозам экспер-
тов, будет сопровождаться ускоренным старением на-
селения и приведет к резкому падению ВВП.  

РЕЗОНАНС Белый дом 
назвал своего фаворита 
на пост генсека НАТО

А женщины — 
потом

Игорь Дунаевский

Белый дом официально поддержал кандидатуру уходя-
щего и.о. премьер-министра Нидерландов Марка Рют-
те на должность генерального секретаря НАТО. «США 
дали понять союзникам, что, по нашему мнению, Рют-
те был бы отличным генсеком», — заявил официальный 
представитель Совета национальной безопасности Бе-
лого дома Джон Кирби в конце прошлой недели. Почти 
одновременно в западных СМИ появились вбросы о 
том, что кандидатуру Рютте на замену генсеку Йенсу 
Столтенбергу поддерживают и другие крупные страны 
НАТО, включая Британию, Германию и Францию.

Срок полномочий Столтенберга, который был на-
значен генсеком НАТО в 2014 году, истекает 1 октября 
2024 года. Слухи о его замене гуляли в западной прес-
се уже не первый год, однако подобрать ему замену не 
удавалось. Как ожи-
дается, решение по 
новой кандидатуре 
официально огла-
сят летом на ва-
шингтонском сам-
мите НАТО, кото-
рый будет приуро-
чен к 75-й годовщи-
не альянса.

На фоне подго-
товки к уходу Стол-
тенберга разные 
группы стран и сил 
внутри блока вели 
активную подковерную борьбу по лоббированию 
своих кандидатов. Кандидатура генсека НАТО утвер-
ждается консенсусом всех стран-участниц. Агентство 
Bloomberg утверждало, что назначению Рютте сопро-
тивляются восточноевропейские члены, включая Бол-
гарию, Венгрию, Румынию и Турцию. В столицах вос-
точного фланга альянса действительно не раз озвучи-
вали мысль о том, что его впервые должен возглавить 
выходец именно из Восточной Европы, что подчеркну-
ло бы значимость этого региона на главном для альян-
са долгосрочном направлении — противостоянии с Рос-
сией. По данным Bloomberg, Румыния уведомила со-
юзников о планах выдвинуть на этот пост президента 
страны Клауса Йоханниса. Адепты гендерного равно-
правия активно лоббировали в кулуарах идею назна-
чения первого в истории альянса генсека-женщины. 
Звучали имена премьеров Дании Метте Фредериксен и 
Эстонии Каи Каллас, а также главы Еврокомиссии Ур-
сулы фон дер Ляйен. Но дамам, похоже, придется подо-
ждать.

Старожилы НАТО во главе с президентом США Джо 
Байденом отложили игры в гендерную и националь-
ную инклюзивность на потом и сделали консерватив-
ный выбор в пользу Рютте. Официальное заявление Бе-
лого дома и вбросы из кабинетов власти других стран, 
вероятно, призваны положить конец спекуляциям и 
надавить на тех, кто еще не поддерживает представите-
ля Нидерландов.  

КОНФЛИКТ  Варшава не желает обсуждать с Украиной ситуацию на границе

Никто не приехал
Василий Федорцев

В
аршава проигнорирова-
ла предложение Владими-
ра Зеленского обсудить 

проблему фермерских проте-
стов. Делегация украинских ми-
нистров во главе с премьером 
Денисом Шмыгалем напрас-
но прождала на погранперехо-
де в Краковце появления поль-
ских представителей. Не до-
ждавшись, повернула обрат-
но. На следующий день в Киеве, 
где собрались лидеры западных 
стран, никто из руководства 
Польши тоже не присутство-
вал, приехал только бывший 
президент Александр Квасьнев-
ский. «По всей видимости, обе-
щанная перезагрузка отноше-
ний между Варшавой и Киевом 
откладывается», — констати-
руют польские СМИ, отмечая, 
что одной из главных причин 
охлаждения остается «зерно-
вой конфликт», вылившийся в 
масштабные протесты поль-
ских фермеров.

Но в Киеве, похоже, и не рас-
считывали, что к ним на встре-
чу в Краковце выйдет кто-ни-
будь с той стороны границы. 
Из Варшавы еще накануне от-
ветили, что есть согласован-
ная дата польско-украинских 
правительственных перегово-
ров, назначенная на 28 марта, 
ее и надо придерживаться. По 
мнению же бывшего замгла-
вы МИД Польши Артура Но-
вака-Фара, украинские власти 
просто хотели показать своим 

агропроизводителям, что они 
не сидят сложа руки и пытают-
ся решать проблему. Впрочем, 
Шмыгаль и его министры при-
были на границу не с пусты-
ми руками. На так и несосто-
явшейся встрече с поляками 
украинский премьер озвучил 
план разблокирования грани-
цы, а затем выдвинул ульти-
матум: если погранпереходы 
не будут открыты к 28 мар-
та, Киев предпримет ответные 
меры. Какие именно, Шмыгаль 
не уточнил, но ранее появля-
лась информация, что в укра-
инском правительстве гото-

вятся ввести частичное или 
даже полное эмбарго на поль-
скую сельхозпродукцию. На 
этом фоне нежелание поль-
ского руководства приехать в 
Киев, где неизбежно пришлось 
бы не только осуждать Россию, 
но и обсуждать конфликтную 
зерновую тему, выглядит впол-
не понятным.

Тем временем польские 
фермеры прекращать свои 
протесты не собираются. Нао-
борот, теперь они намерены 
заблокировать как минимум 
на месяц еще и границу с Гер-
манией, перекрыв основные 

ведущие из Польши на запад 
автомагистрали, о чем объяви-
ли в конце прошедшей недели. 
По обе стороны польско-не-
мецкой границы готовятся к 
затяжному хаосу на дорогах и 
перебоям с транспортировкой 
грузов.

Шмыгаль после своей поезд-
ки в Краковец попытался убе-
дить польских фермеров бес-
смысленности протестов и 
перекрытия границ, сообщив 
им «правду» о том, что «по-

следние пять месяцев Украина 
не продавала на польском рын-
ке свое зерно, кукурузу, семе-
на подсолнечника и рапс». Од-
нако фермеры заявлениям Ки-
ева совершенно не верят. «Мы 
своими глазами видим, что 
слова премьера Украины — про-
сто ложь», — сказал в интервью 
телеканалу Polsat представи-
тель протестующих Роман Ва-
щика. Он приводит в пример 
железнодорожный тупик ря-
дом с погранпереходом в Гру-
бешове. По словам Ващика, 
фермеры сами видели, как туда 
каждый день прибывают ваго-
ны с зерном, которое должно 
идти транзитом, но на самом 
деле разгружается тут же и бы-
стро расходится на местном 
рынке.

На приграничной станции 
Дрогоуст в пятидесяти кило-
метрах от Грубешова на днях 
как раз произошли очередные 
инциденты с рассыпанием гру-
за украинских зерновых. В суб-
боту неизвестные высыпали 
там из ожидающего таможен-
ного оформления вагона пять 
тонн сои, а днем ранее — груз 
рапса. В минсельхозе Украины 
назвали произошедшее спла-
нированным саботажем, со-
вершенным теми, «кто не же-
лает победы цивилизованно-
го мира». Но при этом в укра-
инском ведомстве наверня-
ка догадываются, кто именно 
и почему рассыпает зерно на 
приграничных польских стан-
циях.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  
В Киев 
приехала 
«семерка»

ВИЗИТ 
К БОЛЬНОМУ
Павел Дульман

Минувшие выходные стали 
днями паломничества в Киев 
западных политиков. Глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен, премьер Канады Джа-
стин Трюдо, его бельгийский 
и итальянская коллеги Алек-
сандр де Кроо и Джорджа Мело-
ни, министр обороны все еще 
нейтральной Швеции Пол Йон-
сон. Германию представляла 
глава МИД Анналена Бербок. 
Не доехала до Киева, но встре-
тилась с Зеленским во Львове 
премьер Дании Метте Фреде-
риксен, доехал, но не был в цен-
тре внимания по причине со-
мнительной дипломатической 
представительности экс-пре-
мьер Британии Борис Джонсон. 
Его персонально выгуливал по 
месту преступления глава пре-
зидентского офиса Андрей Ер-
мак.  

Группа высокопоставлен-
ных туристов посетила военное 
кладбище, посмотрела на так 
и не убранные обломки само-
летов в Гостомеле и сделала 
скорбные лица на месте крова-
вой нацистской провокации в 
Буче. Праздничную воздушную 
тревогу принимающая сторона 
днем решила не объявлять, гра-
фик у туристов был плотный, 
бегать по убежищам было недо-
суг, но они смогли насладить-
ся ею поздно вечером вместо 
салюта.

После обеда Трюдо и Мело-
ни подписали с Зеленским ни 
к чему их страны не обязыва-
ющие соглашения о сотрудни-
честве в сфере безопасности, 
аналогичные по содержанию 
британской и французской бу-
магам, а потом состоялась вир-
туальная встреча G7, в которой 
почему-то не принимал уча-
стия президент Франции Ма-
крон. Вероятно, после стычки 
с разъяренными фермерами 
на сельскохозяйственной вы-
ставке он был не в форме. «Мы 
должны быть едины, как того 
требует наша общая победа», — 
заявили участники саммита, и 
на этом рассуждения о смысле 
мероприятия можно было за-
кончить. Просто та часть запад-
ных политиков, которым США 
как горячую картошку пере-
бросили украинскую пробле-
му, собрались в столице самой 
проблемы, чтобы друг друга 
взбодрить. Впрочем, сопрово-
ждали этот разговорный визит 
и практические шаги. Трюдо, 
например, пообещал Зеленско-
му 2,2 миллиарда долларов фи-
нансовой и военной помощи, а 
фон дер Ляйен разрешила Ки-
еву сразу взять 4,5 миллиар-
да из запланированных на весь 
год 12,5 миллиарда помощи. 
Но символизм визита, кажет-
ся, был не в этом. Например, 
Мелони и Зеленский объявили, 
что Италия берет «под патро-
нат» Одессу. А МИД Германии 
во время визита переименовал 
в немецком языке Киев, был 
Kiew, стал Kyjiw. От этого воз-
никает впечатление, что неко-
торые страны ЕС уже метят на 
Украине территории, которые 
должны достаться им в каче-
стве колониального кормле-
ния, когда незалежная переста-
нет существовать.

Но, конечно, визит ино-
странцев более всего был нужен 
Зеленскому, которому сроч-
но был нужен пиар. На торже-
ственном форуме «Украина 
2024», транслировавшемся по 
всем телеканалам, создавалась 
картинка всеобщей поддержки 
и небывалого единения власти 
и населения. Участники панель-
ных дискуссий вещали про гро-
мадье невыполнимых планов 
и свою решимость. Вот толь-
ко интереса у населения меро-
приятие не вызвалою Напри-
мер, в прямом эфире на кана-
ле Youtube службы новостей 
«ТСН» с пятью миллионами 
подписчиков это действо смот-
рели менее 1,5 тысяч человек.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В понедельник руководство Евросоюза 
обсудит, как прекратить протесты фермеров

Медленно и печально

Иван Сысоев

В 
эти выходные по всей 
Европе прокатилась 
новая волна протест-
н ы х  в ы ст у п л е н и й 
фермеров. Во Фран-
ции акции превра-
тились в настоящие 
уличные бои, с десят-
ками пострадавших и 

арестованных.
Французские работники 

сельского хозяйства направи-
ли весь свой гнев на президента 
Эмманюэля Макрона, который 
принял участие в международ-
ном сельскохозяйственном са-
лоне в Париже. Сотни ферме-
ров пытались прорваться через 
кордоны охраны на меропри-
ятие, чтобы лично высказать 
Макрону претензии. Власти за-
действовали спецназ, был ис-
пользован слезоточивый газ, 
завязалась драка, в которой 
восемь полицейских получили 
ранения. Как сообщают фран-
цузские СМИ, все время, пока 
шли столкновения, Макрон 
был заблокирован в здании, где 
проходила выставка. А когда 

страсти улеглись, он попытал-
ся переложить всю ответствен-
ность на неких «сеющих хаос 
праворадикалов». Тем не ме-
нее Макрон заявил, что на за-
конодательном уровне призна-
ет «сельское хозяйство глав-
ным общим интересом фран-
цузской нации». Как такие де-
кларации помогут спасти агра-
риев, пока мало кто понима-
ет. «Нас не слышат, поскольку 
для них мы — пешки», — гово-
рят представители профсою-
зов. Среди других обещанных 
мер — установление минималь-
ных цен, «которые позволят за-
щитить сельскохозяйственные 
доходы». Это решение, хотя и 
поможет фермерам, приведет 
к росту цен на продовольствие, 
разгоняя инфляцию.

В Чехии фермеры на трак-
торах заполонили историче-
ский центр Праги, требуя пере-
смотра несправедливой аграр-
ной политики. В Риме проте-
стующие взывали к прави-
тельству с мольбами о допол-
нительной поддержке. Чтобы 
их голоса были услышаны, они 
даже привели корову на пропо-
ведь Папы Римского на площа-
ди Святого Петра в Ватикане. В 
Нидерландах манифестанты на 
тракторах предупреждали ру-
ководство страны, что скоро 
уже три тысяч хозяйств могут 
обанкротиться. Аналогичная 
ситуация в Испании, где тыся-
чи протестующих блокируют 
дороги вокруг Мадрида. В Ир-
ландии фермеры решили орга-
низовать свою политическую 

партию, ведь правительство 
их игнорирует. Недавно Ду-
блин принял решение о сокра-
щении поголовья скота в стра-
не ради сокращения «вредных 
выбросов». Аграрии называют 
это «абсолютным безумием». 
Почти месяц длится общеполь-
ский протест фермеров, кото-
рые блокируют магистрали и 
границу с Украиной.

Главное, что объединяет 
европейских фермеров, — не-
довольство политикой Евро-
союза в аграрной сфере. Здесь 
и столь любимые евробюро-
кратами сомнительные «зеле-
ные» нормы, и заключение до-
говоров с третьими странами 
о поставках дешевой продук-
ции, и в целом нездоровая эко-
номическая ситуация в Евро-
пе. В понедельник руководство 
ЕС соберется на специальное 
задание, чтобы обсудить, как 
снизить градус напряженно-
сти. Пока на повестке дня стоит 
снижение бюрократии в сель-
ском хозяйстве. Как говорят 
в Брюсселе, фермеры «долж-
ны работать на полях, а не за-
полнять бумажки». Впрочем, 

как всегда, европейские вла-
сти, когда речь идет о непри-
ятных для них моментах, дей-
ствуют медленно и осторожно. 
Только в марте будет проведен 
опрос фермеров на предмет 
того, как бюрократия мешает 
им работать. «К лету» в Брюс-
селе хотят «получить более 
четкое представление о том, 
что не устраивает аграриев», 
а осенью будет проведен «до-
полнительный анализ». Такая 
неторопливость вызовет лишь 
дополнительное возмущение 
сельхозработников, которые 
хотят решения своих проблем 
«здесь и сейчас». Им же пока 
предлагают «уменьшить чис-
ло проверок контролирующих 
органов», а также пересмот-
реть «штрафные санкции за 
нарушения во время непредви-
денных событий по типу засух 
и наводнений».  

Украинские министры и премьер 
Шмыгаль (в центре) напрасно про-
ждали польских переговорщиков.

Во Франции протесты фермеров 
переросли в настоящие 
уличные бои с полицией.

А К Ц Е Н Т

Главное, что объединяет фермеров, — 
недовольство политикой Евросоюза 
в аграрной сфере

Справка «РГ»

Марк Рютте родился в многодетной семье директора круп-

ной торговой компании. Рютте был седьмым ребенком, од-

нако сам 57-летний политик холост и детей не имеет.

В юношестве он мечтал стать пианистом, но со студенче-

ской скамьи исторического факультета в Лейденском уни-

верситете пошел в политику. Он занимал ряд должностей в 

госструктурах, затем возглавил праволиберальную Народ-

ную партию за свободу и демократию, победа которой на 

выборах привела его на должность премьера в 2010 году. 

В 2023 году он заявил об отставке из-за миграционной 

проблемы, а теперь является и.о. премьера на время фор-

мирования нового состава кабмина.

При Рютте власти Нидерландов в последние два года стали 

одним из главных военных спонсоров Украины. В частно-

сти, они играют ключевую роль в так называемой «истре-

бительной коалиции», цель которой — передать ВСУ истре-

бители F-16 и обеспечить их эксплуатацию.

Праздничную 
воздушную 
тревогу в Киеве 
днем решили 
не объявлять

Ключевые страны 
НАТО хотят видеть 
генсеком Марка 
Рютте, чей кабмин 
в Нидерландах 
поддерживал ВСУ
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ПРАЗДНИК Герои СВО 
сыграли свадьбу 
на выставке «Россия»

Фата 
и камуфляж

Галина Мисливская

Во вторую годовщину начала боевых действий на 
Украине двое участников спецоперации сыграли сва-
дьбу на площадке международной выставки-фору-
ма «Россия». Молодожены прибыли в Москву прямо 
с передовой, в камуфляже, тем не менее их символи-
ческое бракосочетание прошло по всем русским тра-
дициям — с караваем, песнями, плясками и криками 
«Горько!».

Героями торжества стали военные медики Юлия 
Береза и Евгений Пронин. Оба ушли добровольцами 
на фронт еще весной 2022 года, там и познакомились. 
Через полгода зарегистрировали брак в ЗАГСе Волно-
вахи, где в тот момент стоял их полк. «Нарядили «бу-
ханку» и расписались», — рассказывает Евгений.

Сам он москвич, врач-анестезиолог, в пандемию 
работал в реанимационном отделении Коммунар-
ки. А сейчас как начальник медицинской военной ча-
сти под Донецком 
спасает раненых. 
Кроме того, Евге-
ний освоил новую 
профессию — опе-
ратора-наводчика 
беспилотных лета-
тельных аппаратов. 
«Москва — мой род-
ной город, который 
я очень люблю и 
всегда по нему ску-
чаю», — сказал он 
перед началом це-
ремонии бракосо-
четания. «ВДНХ — 
это культурная сто-
лица нашего горо-
да», — считает он. На 
выставке «Россия» 
Евгений успел посе-
тить несколько павильонов, особенно заинтересовал-
ся представленными здесь беспилотниками.

Юлия родом из Самары, раньше как предпринима-
тель занималась мебелью. С началом специальной во-
енной операции несколько раз просилась на фронт, 
но получила отказ в 20 военкоматах. Но 9 мая 2022 
года она с чемоданом в руках явилась в донецкий воен-
комат и добилась своего. Хотя долго скрывала от мамы, 
что теперь она — медик в саперном полку.

О Юлии Березе вся страна узнала год назад, когда 
съемочная группа тележурналистки Марины Ким сде-
лала репортаж к 8 Марта о женщинах на СВО. А в дека-
бре 2023 года ее фамилия прозвучала в ходе програм-
мы «Итоги года с Владимиром Путиным». Юля расска-
зала главе государства о проблемах с выдачей удосто-
верений российского образца участникам боевых дей-
ствий, бойцам, которые пришли на службу из ДНР и 
получают льготы только в этом регионе.

Для поездки в Москву супруги взяли короткий 
отпуск. Церемония на площадке выставки «Россия» 
стала для обоих сюрпризом. «Думали, погуляем, по-
смотрим павильоны, и до свидания», — говорит Юлия.

Поэтому в 75-й павильон ВДНХ молодожены при-
были не в свадебных нарядах, а в походной форме, 
фату невесте надели на голову за десять минут до выхо-
да на сцену, рассказала Марина Ким, на сей раз — веду-
щая церемонии и доверенное лицо кандидата в прези-
денты России Владимира Путина.

Символическую церемонию провела сотрудни-
ца Дворца бракосочетания на ВДНХ Ольга Звездина. 
«Все уже случилось, семья создалась, но любая цере-
мония бракосочетания должна произойти в присут-
ствии родных, близких и любимых людей. Сегодня 
этот праздник дарят организаторы», — сказала она и 
передала молодоженам лампаду с семейным огнем 
«Сердце России», который хранится в Москве имен-
но на ВДНХ. Этот символ семейной жизни Евгений и 
Юлия повезут с собой на передовую — сначала на поез-
де, потом на перекладных, и он будет в расположении 
части напоминать им о прошедшем празднике.

«Какая же свадьба в России без застолья, без на-
рода и без народной песни», — продолжил второй ве-
дущий церемонии заслуженный артист Вячеслав Ма-
нучаров, также доверенное лицо Владимира Путина. 
Он пригласил на сцену «самую народную» артистку 
России Надежду Бабкину и ее коллектив «Русская 
песня». 

Певица для начала предложила выяснить, кто глав-
ный в новой семье, традиционным русским способом: 
молодым вынесли каравай, и они одновременно отку-
сили от него кусок. «Юля куснула больше», — конста-
тировала Надежда Бабкина и сразу утешила молодого 
мужа: «Всегда лучше быть подкаблучником». Евгений 
согласился, но лишь отчасти: только дома, уточнил он.

А затем артисты театра русской песни закружили 
молодых в хороводе под старинную «Сударыню-ба-
рыню».

Под конец церемонии ведущие предложили неве-
сте бросить букет в толпу гостей и пообещали прове-
сти свадьбу той девушки, которая поймает цветы. Так 
вышло, что букет достался не одной будущей неве-
сте, а целым пяти. Все они поднялись на сцену, чтобы 
сфотографироваться с молодоженами. «Вот наш на-
род: из одного букета — шесть семей! Нам море по коле-
но», — сказал Вячеслав Манучаров.

В завершение церемонии невеста пожелала всем бу-
дущим хранительницам семейного очага ценить каж-
дое мгновение и почаще говорить любимым о своих 
чувствах. А жених призвал прожить жизнь так, чтобы 
потом не было стыдно, и не обмануть доверие прези-
дента.  

ФИНАНСЫ 

Нигерия 
ограничит 
доступ к  
криптобиржам

ПО ЧУЖОМУ 
СЧЕТУ
Нина Егоршева

Накануне власти Нигерии по-
ручили телекоммуникацион-
ным компаниям ограничить 
доступ к сайтам криптовалют-
ных платформ Binance, Kraken, 
Coinbase. Дискуссии об ограни-
чении криптовалют давно ве-
дутся и в России. В профессио-
нальной среде такой вариант 
пока считают маловероятным, 
но признают, что сама по себе 
эта сфера еще мало урегули-
рована.

В Нигерии ограничением 
криптобирж попытались за-
щитить валютный рынок и на-
циональную валюту. В России 
предпосылок для ограничения 
доступа к сайтам криптова-
лютных платформ пока не вид-
но, говорит председатель сове-
та ассоциации «Электронные 
деньги» Виктор Достов. «В Рос-
сии пока нет исчерпывающего 
законодательства, регулирую-
щего оборот криптовалют, про-
цесс его разработки сильно за-
тянулся. Но для резких движе-
ний почвы пока не видно», — от-
метил собеседник «РГ».

Пару лет назад Банк Рос-
сии и минфин развернули ак-
тивную публичную дискуссию 
на тему легализации крипто-
валют. В ЦБ считают, что лега-
лизация криптовалюты несет 
фундаментальные риски для 
финансовой системы. Регуля-
тор встал на позицию жестких 
ограничений, включая и запрет 
на майнинг. Впоследствии, 
правда, в Банке России стали 
допускать использование крип-
товалют при некоторых между-
народных расчетах. 

Минфин же предлагал регу-
лировать, а не запрещать обо-
рот криптовалют в России. В 
частности, министерство отме-
чало необходимость сохранить 
запрет на расчеты, но при этом 
разрешить операции по купле-
продаже и хранению криптова-
лют. В начале этого года стало 
известно, что минфин разраба-
тывает законопроект, согласно 
которому майнеры смогут про-
давать криптовалюту на экс-
порт как продукт майнинговой 
деятельности. В настоящее вре-
мя майнинг в РФ никак не регу-
лируется. В этой связи в мини-
стерстве намерены определить 
его как вид предприниматель-
ской деятельности, с которого 
платились бы налоги.

По словам Достова, обыч-
но доступ к легальным крипто-
биржам ограничивается, когда 
в стране есть проблемы с мест-
ной валютой и население на-
чинает выводить деньги за ру-
беж или менять их на надежные 
инструменты.

«Нигерия — ровно такой слу-
чай, в стране большие пробле-
мы как с «классическим» де-
нежным оборотом, так и с элек-
тронной найрой, введенной 
местным ЦБ. Поэтому прини-
маются экстренные меры», — 
заключил эксперт.

В Банке России по-прежне-
му настаивают, что финансо-
вый рынок в сегменте частных 
цифровых денег должен разви-
ваться с помощью цифрового 
рубля. В 2024 году его плани-
руется применить на практике 
в отдельных видах бюджетных 
расходов, таких, например, как 
социальные выплаты для гра-
ждан, субсидии, ассигнования, 
которые направляются на за-
купки или оказание тех или 
иных услуг.

Ранее в интервью «Россий-
ской газете» глава Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков отмечал, что 
для рядовых граждан преимуще-
ство цифрового рубля очевидно. 
Финансовые услуги станут до-
ступны большему количеству 
людей, особенно на удаленных 
и труднодоступных территори-
ях. Еще одним преимуществом 
цифрового рубля является воз-
можность открытия счета на 
платформе цифрового рубля и 
его дальнейшее использование 
через любой банк — участник 
платформы цифрового рубля.

Внедрять цифровой рубль 
в массовый оборот ЦБ намерен 
только после завершения тести-
рования, не ранее 2025 года.  

Удаленные 
или недалекие?

Об этом, в частности, 
говорит тенденция к 
увеличению рабочей 

недели в России.
Между тем на рынке дей-

ствует и другая тенденция. 
Пока стремление работода-
телей эффективнее использо-
вать имеющихся сотрудников 
не влияет на популярность уда-
ленной и гибридной форматов 
работы в целом. Количество 
вакансий с гибридным графи-
ком увеличилось в 2,4 раза за 
год, отметили в «Авито Рабо-
та». Для многих профессий та-
кой формат — важное требо-
вание самих сотрудников при 
поиске работы, поясняет Еле-
на Кузнецова, директор инсти-
тута «Яков и Партнеры». Этот 
критерий входит в тройку са-
мых востребованных при по-
иске новой работы.

Сейчас сложился «рынок 
соискателя», потому игнори-
ровать пожелания сотрудни-
ков работодателям очень слож-
но. Так, в IT, СМИ, маркетинге, 
рекламе и PR в гибридном фор-
мате работает более 50% кол-
лектива компаний. Соискатели 
ожидают, что доля гибридного 
формата в ближайшее время 
еще немного подрастет. В ито-
ге, по мнению Кузнецовой, ра-
ботодатели находятся сейчас в 
поисках баланса, как предоста-
вить работникам график, кото-
рый их устраивает, и при этом 
обеспечить высокую эффек-
тивность работы в целом.

Пока работодатели сосредо-
точились на повышении интен-
сивности труда в конце и нача-
ле недели. «Понедельник и пят-
ница действительно часто ста-
новятся днями «повышенной 
эффективности» за счет того, 
что в именно в конце и начале 
недели многие компании на-
значают регулярные совеща-
ния в очном формате», — пояс-
няет Пучков.

Впрочем, многочисленные 
российские и зарубежные ис-
следования показывают, что 

победить пятничный синдром 
работодателям не удастся. Так, 
Superjob выяснил, что самым 
продуктивным днем недели 
для российских сотрудников 
является вторник, а самым не-
эффективным — пятница. За-
рубежные сотрудники мало 
чем отличаются от наших. Уче-
ные техасского университета 
A&M доказали, что эффектив-
ность труда растет с понедель-
ника по среду, а с четверга по 
пятницу снижается. Самыми 
неэффективными ученые на-
звали последние часы рабо-
ты в пятницу. И даже больше, 
доказали, что именно в пят-
ницу сотрудники совершают 
самое большое число рабочих 
ошибок.

Мирзабалева считает, что 
лучше учитывать физиологиче-
ские ритмы при планировании 
работы, чем бороться с ними. 
Сделать пятницу продуктив-
ным днем поможет четкое пла-
нирование дел на неделю, счи-
тает Пучков. На пятницу сто-
ит оставлять небольшие дела, 
а более сложные и большие вы-
полнять в течение недели. Это 
поможет избежать отложенных 
на следующую неделю дел. Кро-
ме того, пятничное снижение 
работоспособности можно ис-
пользовать, чтобы нейтрализо-
вать долгую раскачку сотруд-
ников после выходных в поне-
дельник. Для этого необходимо 
планировать в пятницу задачи 
на следующую неделю.  

Работодатели устали от свободных графиков посещения офисов. 

А КАК У НИХ?

В США в частном секторе накал страстей не ниже. 

По мере того как пандемийный кадровый голод схо-

дит на нет, компании все меньше боятся давить на со-

трудников и активнее пытаются ограничить их работу 

из дома. Это касается даже IT-сектора, который 

четыре года назад был локомотивом удаленки. Пона-

чалу заманивали разными бонусами. В Google, напри-

мер, предложили сотрудникам ходить в офис трижды 

в неделю без жесткого расписания. Сулили им бес-

платные перекусы, мороженое и кофе, даже массажи. 

Но для многих преимущества работы из дома оказа-

лись существеннее. Призыв работодателя по большей 

части проигнорировали, после чего в Google заявили, 

что число проведенных в офисе часов будет влиять 

на оценку работы сотрудников. Аналогичный подход 

анонсировали в банке JPMorgan. Активно возвраща-

ют сотрудников в офисы такие гиганты, как Disney и 

Starbucks. Но работники порой сопротивляются даже 

под угрозой увольнения. Например, несколько сотен 

сотрудников Amazon уволились, когда их попытались 

вернуть в офис на три дня в неделю.

Другие компании, напротив, смирились с привнесен-

ной COVID-19 революцией и сокращают офисы, пере-

делывая их под работу в гибридном формате. Компа-

ния по поиску услуг Yelp, например, закрыла четыре 

из пяти офисов в США. Особенно укоренилась уда-

ленка в менее крупных фирмах. По данным исследо-

вания компании Scoop, 58 процентов компаний 

в США предлагают гибридную или удаленную форму 

работы. А согласно опросу Conference Board, «ги-

бридная форма работы победила»: только 6 из 158 

опрошенных глав компаний заявили, что в текущем 

году для них приоритетом будет полностью офисный 

режим.

В Италии 31 декабря 2023 года стало последним 

днем дистанционной работы для госслужащих, 

а 31 марта наступившего года та же участь ждет и част-

ный сектор. Однако есть ряд оговорок: работники 

частных компаний, имеющие срочные и постоянные 

контракты, смогут претендовать на удаленку, если 

у них есть дети до 14 лет, либо если они сами относят-

ся к уязвимым категориям населения, например, к ли-

цам с ограниченными возможностями.

Правительство решило отказаться от прижившейся 

за последние три года формы труда, невзирая на то, 

что все местные исследования подчеркивают ее поль-

зу для окружающей среды. Вместе с тем местные экс-

перты не скрывают, что есть и обратная сторона меда-

ли — сотрудники на удаленке страдают от так называе-

мого «техностресса» и нередко становятся жертвами 

переработок, а также вынуждены платить за подоро-

жавшую коммуналку из собственного кармана.

По данным Национального института статистики 

(ISTAT), несмотря на вышеупомянутые ограничения, 

число «удаленщиков» на Апеннинах, как ни странно, 

увеличится с 3,5 миллиона в прошлом году до 

3,65 миллиона человек в 2024 году. Судя по всему, 

этот прирост станет возможным главным образом 

благодаря фрилансерам. Многие молодые «свобод-

ные художники» — это уроженцы итальянского юга, 

которые до пандемии зарабатывали на севере вдали 

от близких. Теперь они вернулись в родные края, где 

теплее как в климатическом, так и человеческом пла-

не. За счет этой релокации претерпел серьезные из-

менения и рынок недвижимости: каждый седьмой 

удаленный работник принял решение продать свое 

жилье в мегаполисе и переехать в небольшие города. 

Кроме того, несколько малонаселенных городков 

запустили программы для «цифровых кочевников». 

К таким проектам относится, к примеру, Work From 

Ollolai. Деревня Оллолаи на Сардинии, чье население 

за последние 100 лет сократилось с 2250 до 1300 че-

ловек, предлагает бесплатное жилье сроком на 3 ме-

сяца. Новые жители получили дома, где раньше жили 

фермеры и пастухи. Там обустроили офисы со ско-

ростным интернетом для комфортной работы.

Во Франции обязательную удаленку отменили два 

года назад вместе с окончанием ковидных ограниче-

ний. Сегодня в стране осталось лишь 9 процентов 

компаний, где эта опция полностью укоренилась. 

В остальных к ней, особенно в 100-процентном вари-

анте, относятся довольно прохладно. Как показал 

один из соцопросов, 78 процентов работодателей со-

мневаются в эффективности удаленной работы. Под-

тверждение этому нашлось в исследовании базирую-

щейся в Париже Организации экономического со-

трудничества и развития (ОЭСР), где пришли к выво-

ду, что такой метод дает положительные результаты 

в основном в первые дни, реже недели, а затем КПД 

сотрудников начинает снижаться.

Наверное, поэтому среди западноевропейских стран 

Франция занимает одно из последних мест по этой 

«дисциплине». В то время, как, к примеру, в Велико-

британии среднестатистический работник трудится 

на дистанте 1,5 дня в неделю, то во Франции этот пока-

затель в два с половиной раза меньше — 0,6.

Но, как показал анализ института по зондажу обще-

ственного мнения IPSOS, на рынке труда молодежь 

отдает предпочтение гибридной форме работы.  

От одного до трех дней в неделю в домашних услови-

ях, а остальные — в офисе. Более того, наибольшей по-

пулярностью пользуются те компании, где разрешает-

ся самим выбирать присутственные дни. В этом слу-

чае, утверждают в институте IPSOS, подавляющее 

большинство (72 процента опрошенных) не зацикли-

вается на транспортных проблемах, связанных с 

поездкой на работу, и с большей пользой проводит 

там время, имея возможность, среди прочего, пооб-

щаться с коллегами, обмениваясь идеями и укрепляя 

так называемый «дух команды».

И вот еще одна интересная деталь, подмеченная ана-

литиками: у работающих на удаленке по-гибридному 

складываются более ровные, бесконфликтные отно-

шения в офисе, в частности с начальством, чем у всех 

прочих сотрудников.

В Бразилии и сотрудники, и их начальники предпо-

читают гибридную форму работы. По данным иссле-

дований, число компаний, работающих в таком фор-

мате, немного упало за последний год (на 14 процен-

тов), но все равно составляет большинство — 64 про-

цента от общего числа фирм. В режиме полного лич-

ного присутствия работают около 18 процентов бра-

зильцев, столько же предпочитают не покидать без на-

добности свои дома и обходятся лишь ноутбуком и 

быстрым интернетом для решения рабочих задач.

По всей видимости, текущее соотношение форм ра-

боты надолго приживется на бразильской земле — 

другой соцопрос показал, что 94 процента жителей 

латиноамериканской страны не хотели бы работать 

исключительно в очном формате. Кроме того, реше-

ние руководства фирмы к полному возврату на очную 

модель работы стало бы существенной причиной для 

38 процентов бразильцев задуматься о переходе 

в другую, более гибкую к сотрудникам компанию.

Что же касается юридического аспекта принудитель-

ного возвращения в офис «удаленщиков», то в бра-

зильском законодательстве все предельно просто. 

Если в трудовом договоре есть пункт об исключитель-

но очной форме рабочего дня, то у сотрудника есть 

15 дней, чтобы погладить свой костюм, приобрести 

проездной и вернуться в родные офисные стены. 

В случае же отсутствия такого пункта, работодатель 

не имеет права заставить сотрудника работать в оч-

ной форме. В такой ситуации, как правило, работнику 

могут предложить оплату проезда или топлива до ра-

боты, несколько дополнительных дней к отпуску 

и другие мотиваторы для его «переезда» в офис.

В Японии не намерены полностью отказываться 

от удаленки. Более того, в марте правительство стра-

ны планирует узаконить дистанционную форму заня-

тости для госслужащих. Если нововведение вступит 

в силу, они при желании смогут беспрепятственно 

трудиться из дома. Но при условии, что это не будет 

негативно сказываться на функционировании кабми-

на. Это не затронет молодых сотрудников, которые 

только начинают свой путь по карьерной лестнице. 

Для них появление в офисе останется обязательным.

Власти собираются поощрять развитие гибридных 

форматов занятости. Как считают эксперты, такая 

инициатива будет способствовать экономии электро-

энергии и воды в учреждениях и компаниях, фор-

мированию более здоровой атмосферы в трудовых 

коллективах. Но консервативные начальники 

в японских министерствах выступают против чрез-

мерного увлечения своих подчиненных удаленкой. 

По мнению руководителей, рядовые сотрудники бу-

дут эффективнее трудиться на местах, не потеряют 

чувство субординации и личный контакт со своими 

коллегами.

С мая прошлого года, когда COVID-19 на японском ар-

хипелаге был официально объявлен сезонным забо-

леванием, местные корпорации стали возвращать 

свой персонал в офисы. Но опросы общественного 

мнения показывают, что около 81,9 процента работа-

ющих дистанционно предпочитают оставить все без 

изменений. С учетом этого, как отмечает исследова-

тель компании Persol Research and Consulting Юдзи 

Кобаяси, работодателям лучше повременить с приня-

тием резких решений и сконцентрироваться на про-

движении смешанных вариантов занятости.

Подготовили Игорь Дунаевский, Александр Ленин, 
Нива Миракян (Рим), Юрий Нечаев (Бразилиа), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

В 75-й павильон 
ВДНХ молодожены 
прибыли не в сва-
дебных нарядах, 
а в походной 
форме, фату неве-
сте надели на голо-
ву за десять минут 
до выхода на сцену

Юлия Береза и Евгений Пронин ушли на фронт добровольцами 
весной 2022 года, теперь служат военными медиками.

В России 
предпосылок 
для ограничения 
доступа к сайтам 
криптовалютных 
платформ 
пока не видно

1

Слишком расслабленный стиль работы сотрудников на удаленке 
стал предметом внимания руководства компаний.
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36
ПРОЦЕНТОВ

сотрудников считает, 

что в ближайшие годы 

количество работающего 

в гибридном формате 

персонала увеличится
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ОБЩЕСТВО 

Для детей 
участников 
СВО проезд в 
общественном 
транспорте 
бесплатный

КОНДУКТОР
ПОНИМАЕТ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Два региона: Санкт-Петербург 
и Ленинградская область под-
писали соглашение о бесплат-
ном проезде на общественном 
транспорте детей участников 
СВО. Так что теперь петербург-
ские мальчики и девочки могут 
без оплаты ездить по террито-
рии Ленобласти и, наоборот:  
юные жители области не долж-
ны платить за проезд по Север-
ной столице. 

Как пояснили в комитете по 
транспорту города, специально 
ничего для этого оформлять не 
нужно. Дети участников СВО, 
проходящих службу сейчас или 
уже вернувшихся домой по-
сле исполнения воинского дол-
га, могут использовать выдан-
ный им бесплатный проездной 
в общественном транспорте 
двух регионов. То есть ребятам, 
оформившим такой проездной 
в Петербурге, не нужно ехать в 
Ленобласть для получения ана-
логичного документа. И наобо-
рот: тем, кто получил проезд-
ной в Ленобласти, не требуется 
оформлять еще один уже в Се-
верной столице. 

Решение было принято вла-
стями регионов, потому что Пе-
тербург и Ленобласть — факти-
чески одна агломерация. Очень 
много жителей области ездят 
на работу и учебу в Петербург. 
Особенно это заметно на приме-
ре городов Кудрово и Мурино, 
расположенных на территории 
области, но фактически являю-
щихся окраинами Петербурга.

Нужно отметить, что бес-
платный проезд — это только 
одна из льгот для этой категории 
ребят. Есть и другие, в том числе 
бесплатное питание в школах, 
бесплатные путевки на отдых в 
оздоровительные лагеря.  

ФЕСТИВАЛЬ 

В «Сириус» 
приехали 
первые 
волонтеры 

К ПРИЕМУ 
ГОСТЕЙ 
ГОТОВЫ
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

Первыми волонтерами Все-
мирного фестиваля молодежи 
в Сочи приехали краснодарцы. 
Всего 500 человек, из которых 
170 — из столицы Кубани. Элек-
тропоезд «Ласточка» из Крас-
нодара на станцию железнодо-
рожного вокзала Адлер пришел 
точно по расписанию.

— Всемирный фестиваль мо-
лодежи станет еще одним из 
самых масштабных событий 
моей добровольческой жиз-
ни, — призналась Диана Езан из 
Краснодарского края.

Девушка активный волонтер 
добровольческого движения 
Сочи. Она уже стала предсе-
дателем волонтерской ячейки 
«Патриоты» Университетского 
экономико-технологического 
колледжа Сочинского государ-
ственного университета. 

— Вчера стартовала во-
лонтерская программа, и для 
всех волонтеров, которые пре-
бывают на станцию железно-
дорожного вокзала Адлер, а от-
туда в «Сириус», Всемирный 
фестиваль молодежи фактиче-
ски начался, — отметила заме-
ститель директора Дирекции 
ВФМ-2024 по региональному 
взаимодействию Лариса Сули-
ма. — Также объявлен старт про-
граммы «Городские волонте-
ры Сочи», которые встречают 
своих коллег. Они будут сопро-
вождать гостей. 

Всего волонтерский корпус 
включает пять тысяч человек, 
из которых четыре тысячи при-
езжают  в Сочи, а тысяча рабо-
тает в Москве до 17 марта. Так-
же будет проводиться и регио-
нальная программа: после фе-
стиваля иностранные участни-
ки отправятся в 30 субъектов 
страны, а также все посетят вы-
ставку «Россия» на ВДНХ.

Всемирный фестиваль моло-
дежи пройдет с 1 по 7 марта на 
федеральной территории «Си-
риус». В нем примут участие 
20 тысяч молодых лидеров из 
188 стран.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Второго кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Пятого кассационного суда общей юрисдикции;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-

блики Хакасия;
—  заместителя председателя Воронежского областно-

го суда;
—  заместителя председателя Липецкого областного 

суда;
—  заместителя председателя Московского городского 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 

округа;
—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  заместителя председателя Второго арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Тринадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ЖКХ В столице 
благоустроят 1,7 тысячи 
дворовых территорий

Аллея 
под окном

Ирина Огилько

В каждом из более чем 24 тысяч дворов жилых домов в 
столице раз в семь-десять лет проводится капитальный 
ремонт. С прошлого года ремонтировать дворы нача-
ли по квартальному принципу, создавая единые гармо-
ничные территории для отдыха и спорта. Такой подход 
к ремонту позволяет создавать условия для более раз-
нообразного досуга москвичей рядом с домом.

Отмечу, что запущенных дворовых пространств 
со сломанными качелями на детских площадках или 
«голыми» газонами в городе давно нет. Еще трина-
дцать лет назад все без исключения дворы привели к 
единому стандарту: с новыми детскими площадками, 
тихими зонами для отдыха и площадками для спор-
та, зелеными прилегающими территориями. В благо-
устроенных дворах стало многолюднее. Отслеживают 
состояние дворовых территорий муниципальные де-
путаты. Каждую осень вместе с жителями они состав-
ляют перечень дво-
ров, нуждающихся 
в обновлении. «Вот 
и в этом году все 
проекты разработа-
ны с учетом предло-
жений и пожеланий 
горожан. Больше 
всего просьб улуч-
шить освещение, 
обновить детские 
и спортивные пло-
щадки, устано-
вить больше лавочек для отдыха, — рассказал заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр Бирюков. — Жители сами 
так же выбирают дизайн новых малых архитектурных 
форм, уличной мебели, инвентарь детских и спортив-
ных площадок». Там, где позволяет площадь двора, по-
ставят еще и беседки. Шашлык около такого «пикнико-
вого» места не пожаришь, но детский праздник с кон-
курсами устроить можно или поиграть с соседями в 
домино. По словам Бирюкова, в каждом дворе, где идет 
капремонт, обязательно сделают и базовые работы: 
заменят безопасное покрытие детских и спортивных 
площадок, обновят систему освещения, вместо старых 
фонарей поставят «умные» светильники и торшеры с 
энергосберегающими лампами, которые сами сигна-
лизируют, когда лампы в них требуют замены. Заменят 
и асфальтовое покрытие, посадят новые деревья и ку-
старники. Если есть место и жители этого просят, по-
строят площадку для выгула домашних питомцев.

Например, в Крылатском в этом году большой 
объем работ запланирован в центре района. Напри-
мер, на Осеннем бульваре, 2-4, появится большой дет-
ский спортивный городок, проложат новые тропин-
ки, высадят аллеи из цветущих кустарников. Обновят 
несколько лестничных сходов от жилых домов к оста-
новкам общественного транспорта.

В районе Солнцево большие работы запланирова-
ны на улице Производственной, 2-4. Эта улица моло-
дая, появилась в 2010-е. Безликую пешеходную тропу, 
тянущуюся вдоль домов, решено превратить в буль-
вар, во дворах обустроить площадки для детей разного 
возраста, а на спортплощадках оборудовать места для 
стритбола и уличных тренажеров под крышей.

В ближайшие месяцы в городе проведут тендеры на 
исполнение этих работ, а в апреле мастера выйдут на 
площадки. Перед ними поставлена задача к сентябрю 
все работы, кроме озеленения, завершить. Время поса-
док запланировано до конца года.   

Жители сами 
выбирают дизайн 
уличной мебели, 
оснащение дет-
ских площадок

Объявление квалификационной коллегии 
судей Московской области

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Красногорского городского суда Московской 
области;

—  судьи Наро-Фоминского городского суда Московской 
области;

—  судьи Одинцовского городского суда Московской 
 области;

—  судьи Одинцовского городского суда Московской 
 области;

—  с у д ь и  С о л н е ч н о г о р с к о г о  г о р о д с к о г о  с у д а 
Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные долж-
ности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143411, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 26 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ПРОЕКТ Зачем студенты разработали «обуватор» 

Узелок завяжется
Сергей Жуков

П
ризнайтесь, мечтали в 
детстве, чтобы шнурки 
на кроссовках завязыва-

лись сами? Хотя в принципе так 
и было — помогали родители. И 
вот, наконец, детские фантазии 
принимают очертания — мо-
сковские студенты вместе с ре-
бятами из Нижнего Новгорода и 
Санкт-Петербурга разработали 
«обуватор», позволяющий на-
девать обувь без рук. Обойдем-
ся без шуток про лентяев, по-
скольку устройство рассчита-
но в первую очередь на пенсио-
неров, беременных женщин, 
людей с ограниченными воз-
можностями и тех, кто восста-
навливается после травм.

Идея к молодым изобрета-
телям пришла не случайно: 
есть родственники, которым 

сложно обуваться. Экспери-
менты прошли не зря — появи-
лись прототипы, их надели на 
кроссовки. Первая модель вы-
глядит массивно, поскольку по 
бокам висят блоки, а посереди-
не — дуга, по которой переме-
щается механизм, затягивая 
и ослабляя шнурки. И делает 
это медленно. Второй вариант 
быстрее, легче и проще, рабо-
тает по принципу «открывает 
— закрывает язычок», потому 
шнурки не нужны. Вся электро-
ника спрятана под стельку. Эту 
модель разработчики и пла-
нируют дорабатывать. Управ-
ляются оба варианта с мобиль-
ного приложения. Спину гнуть 
не нужно. Со временем пла-
нируется добавить функцию 
управления голосом. Условно 
говоря, можно будет сказать 
кроссовкам: «Развяжитесь!».

Как рассказала «РГ» лидер 
проекта и студентка второ-
го курса Московского авиаци-
онного института Анна Фила-
ретова, зарядить такую обувь 
можно будет, поставив на плат-
форму. Принцип такой же, как 
у смартфонов, способных «пи-
таться» без провода. Предпо-
лагается, что заряда будет хва-
тать на несколько дней. «Еще 
планируем добавить геомет-
ку, — поделилась Анна. — С ее 
помощью можно отыскать, 
например, человека, страдаю-
щего деменцией. Ведь телефон 
можно забыть дома, а обувь 
всегда с собой».

Весной авторы проекта соби-
раются тестировать «обуватор» 
на целевой аудитории. Если все 
окажется в порядке, выпустят 
пробную партию, чтобы по-
смотреть, будет ли спрос.   

Зашнуровываются такие кроссовки с помощью мобильного приложения. 

ОБРАЗОВАНИЕ У незрячих 
школьников из регионов 
появилась возможность 
учиться в Москве

В одно касание

Ангелина Зеленькова

Всероссийский центр для ода-
ренных незрячих детей набира-
ет новых учеников со всей стра-
ны. Заявок ждут до 30 апреля от 
талантливых пятиклассников, 
которые готовы проявить себя 
в учебе и творчестве. Победи-
тели конкурса смогут продол-
жить обучение в центре вплоть 
до 11-го класса, получив атте-
стат и счастливый билет в бу-
дущее.

Москва открывает неверо-
ятные возможности для раз-
вития и построения карьеры 
перед каждым независимо от 
особенностей здоровья. Центру 
для одаренных незрячих детей, 
в котором школьники со всей 
страны достигают своих первых 
успехов в мире большой науки, 
уже второй год. Ребят принима-
ют на конкурсной основе в 6-й 
класс. «По итогам двухэтап-
ных вступительных испыта-
ний восемь одаренных ребят из 
разных регионов страны будут 
зачислены в центр», — уточнила 
Анастасия Ракова, заммэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития.

Восемь счастливчиков — это 
целый класс в центре. Чтобы по-
пасть за его парту, нужно прой-
ти на первом этапе онлайн-те-
стирование, а на втором — он-
лайн-собеседование. За каждое 
испытание дети получают бал-
лы. Набравшие максимальное 
количество будут зачислены. На 
весь период обучения школьни-

ки будут жить в школе-интерна-
те № 1 для обучения и реабили-
тации слепых и обеспечиваться 
шестиразовым питанием.

Прошлогодние победители 
конкурса за год добились впе-
чатляющих результатов: есть 
призеры и победители муни-
ципального этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников 
по литературе, русскому язы-
ку, географии и истории. К при-
меру, Егор Мальков добился 
первых успехов, приняв уча-
стие во Всероссийской олим-
пиаде школьников по лингви-
стике и английскому языку. 
Год назад он приехал в Москву 
из Нижнего Новгорода. «Я стал 
более самостоятельным, мне 
очень нравятся дополнитель-
ные занятия по информатике, 
английскому языку и филоло-
гии. В центре отличное осна-
щение: брайлевские машины, 
интерактивные доски, много 
тактильных пособий по гео-
графии, биологии и истории, 
поэтому занятия проходят 
увлекательно», — рассказал он.

Кроме учебы ребят ждет на-
сыщенная жизнь: спортивные 
и музыкальные конкурсы, кур-
сы актерского мастерства, но 
самое интересное — ребятам по-
могут определиться с будущей 
профессией и поступить в веду-
щие вузы страны. Подробную 
информацию о конкурсном от-
боре и его сроках можно найти 
на сайте школы-интерната № 1 
для обучения и реабилитации 
слепых.   

ТРАНСПОРТ В каких поездах метро, МЦД и электробусах 
поедут москвичи к 2030 году

«Иволги» 
меняют оперение 

Любовь Проценко 

О
дна из наиболее ам-
бициозных задач, 
над которой рабо-
тает правительство 
Москвы, это модер-
низация и развитие 
транспортной си-
стемы столицы. Как 
заявил мэр Москвы 

Сергей Собянин, она должна 
стать одной из лучших в мире. 
Для этого за предстоящие шесть 
лет планируется не только по-
строить три новые радиальных 
линии метро и  сотни километ-
ров дорог, но и полностью об-
новить подвижной состав го-
родского общественного транс-
порта.

Напомню, для этого в столи-
це сделано уже многое. В частно-
сти, для подземки с 2010 года за-
куплено более 4 тысяч новых 
современных вагонов, что поз-
волило заменить 74 процента 
существующего подвижного 
состава. Продолжая эту рабо-
ту, Московский метрополитен 
и «Трансмашхолдинг» подписа-
ли дополнительное соглашение 
к действующему трехлетнему 
контракту на поставку вагонов 
поездов серии «Москва-2020» 

еще на два года. В соответствии 
с ним за 2024 и 2025 годы сто-
личная подземка получит более 
500 таких комфортабельных ва-
гонов. Но одновременно, по сло-
вам Сергея Собянина, уже в те-
кущем году на линии столич-
ного метро выйдет и следую-
щая модификация этих вагонов 
— «Москва-2024». Первыми их 
увидят пассажиры Замоскво-
рецкой и Троицкой линии, пер-
вый участок которой с 11 стан-
циями планируется ввести в 
строй в текущем году. Внеш-
не «Москва-2024» по форме, 
окраске и дверям ничем не отли-
чается от предшественницы, но 
маска у нее стала более квадрат-
ная, объемная. Внутри салона — 
более темные сиденья с корич-
невыми вставками по краям — 
производители учли замечания, 
что прежние слишком быстро 
пачкаются. USB-зарядки пере-

несены с сидений на поручни, 
что более удобно не только для 
сидящих пассажиров, но и для 
тех, кто едет стоя. Увеличилась и 
ширина прохода между сиденья-
ми с 1030 мм до 1160 мм. Поруч-
ни изменили не только форму, 
но и цвет — стали золотистыми, 
изменился также дизайн сте-
кол, элементов потолка, свето-
вых линий. С 2026 года начнется 
выпуск совершенно новой мо-
дификации подземных поездов, 
о которой, по словам мэра, пока 
известно только то, что она бу-
дет с элементами беспилотного 
управления. 

Неузнаваемо изменились в 
регионе и пригородные элек-
трички. С 2010 года доля новых 
современных составов выросла 
с 5 до 71 процента. К 2030 году 
будут обновлены все 100 про-
центов составов, которые ходят 
по четырем Московским цен-

тральным диаметрам. Именно 
для этого наземного метро, как 
еще называют МЦД, был создан 
электропоезд «Иволга», кото-
рый с 2019 года постоянно со-
вершенствуется. У каждой вер-
сии этих составов — плавный 
ход, удобные кресла, зарядные 
устройства для смартфонов и 
другие полезные сервисы. Сей-
час на выходе, как сообщил мэр, 
«Иволга»-4 — первый электро-
поезд с тремя дверями в проме-
жуточных вагонах, что для пас-
сажиров сократит время посад-
ки и высадки. Более простор-
ными стали и накопительные 
площадки перед дверями, где к 
тому же можно стоять, оперев-
шись на мягкие подлокотни-
ки. Как и предшественница, 
новая «Иволга» сможет разви-
вать скорость до 160 километ-
ров в час. В салоне вместо жел-
той отделки, как у «Иволги»-3, 
в «Иволге»-4 подголовники и 
поручни ежевичного цвета, а 
обивка кресел серая. Пораду-
ют пассажиров и электронные 
табло — на крупных, цветных 
экранах из любой точки видно, 
где в данный момент проходит 
поезд. Более ярко выглядит но-
вая модель и снаружи — белый 
кузов, черно-голубая юбка, две-

ри вместо синих — черные, оран-
жевая окантовка кабины. 

Городской парк автобусов 
в Москве уже обновлен на 100 
процентов. Но на смену им все 
больше приходят электробусы, 
они курсируют сейчас почти по 
120 маршрутам. Парк электро-
бусов достиг уже 1470 единиц, 
к 2030 году он увеличится до 
5300. Последние поставки элек-
тробусов отличает то, что в них 
есть электроотопитель и адап-
тивное освещение, кроме того, 
они могут ходить без подзаряд-
ки почти вдвое большее рассто-
яние — вместо 40—50 80 кило-
метров. К тому же  для расшире-
ния парка этого нового вида об-
щественного транспорта город 
строит полноценные дома для 
электробусов, такие как уже 
введенные в строй «Красная Па-
хра» и «Митино», что позволяет 
запускать их по новым маршру-
там практически во всех райо-
нах города.   

За предстоящие шесть лет 
планируется построить три новые 
радиальные линии метро. 

А К Ц Е Н Т

С 2026 года начнется выпуск новой 
модификации подземных поездов
с элементами беспилотного управления

— В Москве до 2030 г. откроются 
три новые линии метро — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2747781
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Несмотря на сложную геополитиче-

скую ситуацию в мире и расцвет хак-

тивизма, киберпреступников, как и 

прежде, больше всего интересуют 

деньги. А самым эффективным спо-

собом их хищения является «соци-

альная инженерия», то есть простой 

обман. Так, согласно отчету Банка 

России, в 2023 году регулятор напра-

вил на блокировку информацию о 

почти 576 тыс. номеров телефонов, 

используемых злоумышленниками 

для хищения средств у граждан.

Большая часть используемых мо-

шенниками номеров принадлежала 

мобильным операторам. Злоумыш-

ленники активно использовали мо-

бильные телефонные номера, а так-

же мессенджеры, в которых звонили 

и рассылали вредоносное програм-

мное обеспечение и поддельные до-

кументы. 

Заместитель председателя правле-

ния Сбербанка Станислав Кузнецов 

также отметил использование мес-

сенджеров в качестве популярного 

инструмента мошенников: «Я хотел 

бы выделить как минимум три новых 

риска за прошедший год: SIM-боксы, 

виртуальные АТС и мессенджеры 

(SIM-бокс — устройство, которое со-

держит несколько SIM-карт, связан-

ных со шлюзом, но размещающихся 

отдельно от него. В SIM-боксе могут 

быть установлены SIM-карты раз-

ных операторов. — Прим. ред.). Мы 

фиксировали до 8 млн мошенниче-

ских телефонных звонков в сутки 

гражданам России, а с учетом мес-

сенджеров эта цифра достигает 15 

млн попыток в сутки». По его мне-

нию, пока не удалось выработать 

единые подходы к статистике подоб-

ных преступлений. Они разнятся у 

банков, правоохранительных орга-

нов и регуляторов, что мешает более 

эффективно противодействовать 

киберпреступности. 

По данным Центра взаимодействия 

и реагирования Департамента ин-

формационной безопасности Банка 

России (ФинЦЕРТ), в 2023 году злоу-

мышленники не отличались ориги-

нальностью и использовали стан-

дартные сценарии звонков якобы от 

«специалистов службы безопасно-

сти банка», «правоохранительных 

органов» и «Центрального банка». 

Добавились схемы со звонками от 

операторов сотовой связи.

В 2023 году в рамках взаимодейст-

вия с регистраторами доменных 

имен в зонах.ru, .рф и .su Банк России 

направил на блокировку информа-

цию о 3 639 ресурсах, занимающих-

ся финансовым мошенничеством с 

целью их разделегирования. Это на 

30% меньше, чем в 2022 году.  Основ-

ная часть криминальных ресурсов 

(55%), на которые в прошлом году 

обратили внимание специалисты 

ФинЦЕРТ, относилась к категории 

«фишинг». Это интернет-сайты, со-

зданные для хищения данных клиен-

тов финансовых организаций. По от-

ношению к прошлому году катего-

рия «финансовые пирамиды» распо-

ложилась на втором месте (21%), не-

смотря на то, что фактически количе-

ство таких ресурсов увеличилось в 

2 раза. Не потеряли своей актуаль-

ности и сайты несуществующих кре-

дитных и микрофинансовых органи-

заций, их доля 15%. 

К похожим выводам пришли и специ-

алистами ГК «Солар». Согласно их 

данным, самым популярным спосо-

бом доставки хакерских утилит, 

включая средства разведки, вредо-

носного ПО и средств удаленного 

администрирования, был фишинг. 

А число фишинговых писем в адрес 

российских кредитно-финансовых 

организаций с начала 2023 года вы-

росло в 1,5 раза. Чаще всего в своих 

рассылках злоумышленники имити-

ровали акции или опросы от имени 

банка. А их главной целью были не 

данные банковских карт, а доступ в 

личный кабинет клиента. 

По данным исследования компании 

Positive Technologies, чаще всего 

(26% атак) злоумышленники выдают 

себя за контрагентов. «Фишеры при-

сылают поддельные акты сверки, 

счета фактур, документы для про-

дления договоров и другие данные, 

связанные со взаимодействием с 

подрядчиками, — говорит аналитик 

исследовательской группы отдела 

аналитики информационной без-

опасности Positive Technologies Ека-

терина Косолапова.

Эксперты отмечают, что в 2023 году 

продолжились атаки на третью сто-

рону. Злоумышленники атаковали 

интеграторов, вендоров различных 

ИТ-решений, используемых на фи-

нансовом рынке. Как правило, они 

пытались зашифровать документы 

на серверах компаний, чтобы полу-

чить выкуп, или выгрузить чувстви-

тельную информацию для дальней-

шей перепродажи.

Сложных целевых атак с качествен-

ной проработкой тактик ФинЦЕРТ 

не зафиксировал, а большая часть 

компьютерных инцидентов при-

шлась на «социальную инжене-

рию» — 102 642 подобных случая. Та-

кой перекос в сторону «социальной 

инженерии» говорит о том, что так 

называемый человеческий фактор 

по-прежнему является наиболее 

уязвимым звеном в обеспечении ин-

формационной безопасности, как 

среди клиентов банков, так и среди 

их сотрудников. 

ПЕРЕХВАТ РУЛЯ
Новая угроза появилась у водителей  

— злоумышленники взламывают ав-

томобили. В России эксплуатирует-

ся 19 млн подключенных транспор-

тных средств, при этом каждое из 

них может стать мишенью для кибе-

ратаки, считают специалисты. Хаке-

ры могут провести удаленную бло-

кировку, перехватить управление во 

время движения, подменить инфор-

мацию и обновление программного 

обеспечения без уведомления води-

телей. Для предупреждения такого 

рода проблем сейчас в России со-

здается первая национальная плат-

форма кибербезопасности для под-

ключенных транспортных средств.

Стремительное развитие техноло-

гий, увеличение числа мобильных 

приложений и сервисов повышают 

число совершаемых кибератак, 

в том числе и на транспортные си-

стемы. В международном репозито-

рии уязвимостей от MITRA уже заре-

гистрировано более 1500 уязвимо-

стей для подключенного транспор-

та, говорит директор департамента 

по работе со специальными потре-

бителями АО «ГЛОНАСС» Вячеслав 

Иванюк. По его словам, совместно с 

ФГУП НАМИ и ведущими вендорами 

российского рынка информацион-

ной безопасности компания разра-

батывает национальную платформу 

кибербезопасности для подключен-

ных транспортных средств.

Также будет создан национальный 

центр обнаружения, предупрежде-

ния и ликвидации последствий 

компьютерных атак на транспор-

тные средства — Vehicle Security 

Operation Center (VSOC). Он позво-

лит оперативно уведомлять об опа-

сностях, предоставлять информа-

цию для реагирования на инциденты 

в масштабах организаций, автопро-

изводителей и страны в целом.

При возникновении потенциально 

опасной ситуации на транспортном 

средстве система будет передавать 

через защищенную сеть связи от ав-

томобиля в облако телематические 

данные, которые будут анализиро-

ваться автоматически и дополни-

тельно — оператором. По определен-

ным аномалиям в поведении автомо-

биля и его электронных компонен-

тов система сможет выявлять инци-

денты кибербезопасности. 

Например, если транспортное 

средство изменило за 15 секунд 

свое местоположение на 15 кило-

метров, становится очевидно, что 

произошла подмена GPS-коорди-

нат. Или, например, изменение ста-

туса прошивки электронного блока 

управления (ЭБУ) в машине говорит 

о том, что хакер вмешался в нор-

мальную работу авто. Таким обра-

зом, если преступник удаленно под-

ключается к технической системе и 

начинает производить незаконные 

манипуляции, данные об этом по-

ступают на сервер VSOC. Система 

проводит анализ и выдает сигнал 

оператору, который уже определя-

ет причину и выдает рекомендации 

к устранению и недопущению по-

вторной ситуации, рассказали «РГ» 

в экспертном сообществе.

«Рост числа кибератак в автосфере 

становится критическим. Если за 

2018 год было зарегистрировано 

26 уникальных уязвимостей (CVE), 

то за 2023 год — 471 уязвимость раз-

личных автомобилей и их компо-

нентов», — рассказывает генераль-

ный директор компании «Техноло-

гии безопасности транспорта» Вла-

димир Педанов. По его словам, за 

рубежом сейчас широко внедряют-

ся средства защиты и развивается 

нормативно-техническое регули-

рование, в то время как мы несколь-

ко отстаем от этих трендов. Авто-

мобиль сегодня все чаще становит-

ся не просто подключенным, но и 

программно-определяемым. На 

новые вызовы и угрозы нужно опе-

ративно реагировать, добавляет 

Педанов.

Национальный и региональный под-

ход к регулированию распространя-

ется не на все страны и работает по-

разному. Так, например, стандарт 

ISO 21434, созданный для обеспече-

ния кибербезопасности на каждом 

этапе разработки продукта, приме-

ним во всех странах, входящих в ISO 

(120 государств, почти все страны 

мира). В то же время требования 

Правил ЕЭК ООН 155 (единообраз-

ные предписания, касающиеся офи-

циального утверждения транспор-

тных средств в отношении кибер-

безопасности и их систем обеспече-

ния кибербезопасности) вступили 

в силу только для 54 государств, при-

соединившихся к Всемирному фору-

му для согласования правил в обла-

сти транспортных средств (WP.29) 

при Европейской экономической 

комиссии ООН. Этот перечень вклю-

чает в себя страны Европейского со-

юза, Россию и СНГ, Южную Корею, 

Японию, Австралию, ряд азиатских и 

африканских стран, но не включает 

таких крупных игроков на мировом 

автомобильном рынке, как США и 

Китай. При этом в этих странах на на-

циональном уровне нормативно-

правовые и нормативно-техниче-

ское вопросы обеспечения автомо-

бильной кибербезопасности прора-

ботаны достаточно подробно. Раз-

ные подходы к регулированию влия-

ют и на подходы автопроизводите-

лей к обеспечению своей киберза-

щищенности.  В США, например, нет 

обязывающих норм для автопроиз-

водителей и поставщиков компо-

нентов. Однако есть рекомендации, 

игнорирование которых может до-

рого обойтись компании.  

ПО СЛЕДУ ШЕПОТА

Хотя  процесс обучения нейросетей 

и стал более автоматизированным, 

участие реальных людей в нем про-

должает играть главную роль. Так, 

появилась новая модель искусствен-

ного интеллекта (ИИ), которая нау-

чилась улучшать качество звука, 

основываясь на человеческом вос-

приятии. 

Систему разработали американские 

инженеры из университетов штатов 

Огайо и Индиана. Создавая ее, они 

обратились не к техническим пара-

метрам аудиофайлов, а к субъектив-

ному человеческому восприятию 

чистоты услышанного. Участники 

эксперимента оценивали записи 

разговоров людей по шкале от 1 до 

100. В некоторых из них были, напри-

мер, шумы или музыка, заглушаю-

щие беседы. После этого нейросеть 

с языковым модулем улучшения 

речи училась прогнозировать сред-

нюю оценку аудио с точки зрения 

живых слушателей, говорится на 

сайте научного журнала IEEE.

Исследование показало, что новая 

модель превосходит стандартные 

подходы к очистке аудиодорожек от 

шума, где прогнозируемые ИИ пока-

затели качества сильно коррелиру-

ют с оценкой людей. 

«Это исследование отличается от 

других тем,  что мы пытаемся исполь-

зовать восприятие, чтобы научить 

модель удалять нежелательные зву-

ки», — пояснил соавтор проекта До-

нальд Уильямсон.

По словам исследователей, улучше-

ние качества звука «имеет решаю-

щее значение», в частности, для со-

здания более эффективных про-

грамм распознавания речи, слухо-

вых аппаратов или систем громкой 

связи. 

Обучение нейросети происходит по-

чти так же, как у людей: она получает 

набор данных и тренируется на них, 

а реальный человек может «подска-

зывать», правильно ли система отве-

чает на тот или иной запрос. Однако 

для того, чтобы стать «учителем» ИИ, 

необязательно быть специалистом в 

этой области: например, некоторые 

нейросети, предоставив ответ, мо-

гут поинтересоваться, «хороший» ли 

был ответ или «плохой», объясняет 

стратегический директор по IT, про-

дуктам и сервисам PRO32 Руслан Су-

лейманов.

«Также обычный пользователь мо-

жет вносить свой вклад в обучение 

нейросети, даже не подозревая об 

этом. Например, каждый день в 

ChatGPT поступает огромный поток 

данных от простых пользователей 

сервиса, которые совершали лич-

ные запросы», — добавил он.

Кроме того, существуют открытые 

проекты, у разработчиков которых 

нет ресурсов для сбора больших на-

боров данных, поэтому они пригла-

шают обычных пользователей по-

мочь со сбором информации, рас-

сказала исследователь в области об-

работки речи компании «Криптонит» 

Анна Холькина. Есть и совсем рас-

пространенные примеры: когда 

пользователь выбирает картинки, 

на которых есть автобус или велоси-

пед — он тоже участвует в обучении 

нейросети.

Вместе с тем не каждый захочет, что-

бы он сам или его данные помогали 

ИИ учиться, поскольку делается это 

не всегда в благих целях. Полностью 

избежать этого не получится, уверен 

руководитель направления по ана-

лизу безопасности компании «Крип-

тонит» Борис Степанов: даже если 

человек  переедет в глухую тайгу, 

сведения о его месте жительства, 

истории болезни или налогах все 

равно уже остались в Сети. 

«Защита данных от ИИ-систем сво-

дится к тому, чтобы контролировать, 

какие данные мы публикуем, осозна-

вать последствия своих действий и 

понимать, что вся информация, загру-

женная нами в интернет, навсегда 

останется там», —подчеркнул эксперт. 

Помимо этого сама нейросеть мо-

жет выдать третьим лицам информа-

цию о пользователе, которую он пре-

доставил ей. К примеру, в ChatGPT 

была обнаружена уязвимость, из-за 

которой чат-бот выдал имя, фами-

лию и номер телефона какого-то че-

ловека.  «Важно не предоставлять 

нейросетевым сервисам данные о 

месте и дате рождения, адрес про-

живания, электронные адреса, но-

мера телефонов, банковские рекви-

зиты. Мой совет — каждый запрос в 

системе приравнивать к размеще-

нию этой информации в соцсетях»,— 

сказал Сулейманов.

Разработчики ИИ, занимающиеся 

сбором информации из открытых 

источников,  проверяют лицензии, 

под которыми предоставляются све-

дения.  А еще они стараются анони-

мизировать и удалять критические 

сведения. 

«Поэтому при предоставлении дан-

ных в открытый доступ необходимо 

проверять, кто сможет ими восполь-

зоваться», — подчеркнула научный 

сотрудник группы FusionBrain Инсти-

тута AIRI Елизавета Гончарова. 

ФИНАНСЫ ТРАНСПОРТ НОВАЦИЯ ГАДЖЕТЫ

Кратный рост кибератак в автосфере требует оперативного реагирования.

ВСЕ СЛОЖИЛОСЬ
Серийные складные смартфоны за 

прошедшие пять лет перестали про-

изводить вау-эффект одним фактом 

своего существования, гибкий 

экран все сложнее называть иннова-

цией. При этом такие гаджеты по-

прежнему позиционируются самы-

ми дорогими в своих линейках. По-

смотрим на примере OPPO Find N3, 

как производители выбираются из 

такой патовой ситуации.

Поразительно, но киллерфича де-

вайса не в наличии двух шикарных 

экранов, не в полном фарше совре-

менных технологических достиже-

ний «под капотом» и даже не во вну-

шительном комплекте оптики, спо-

собном потягаться с профессио-

нальными камерами. Уникальность, 

которую он может предложить, в 

том, что им всего-навсего удобно 

пользоваться. 

В форм-факторе полноразмерных 

раскладушек, пожалуй, это первый 

подобный прецедент.  Всегда были 

проблемы с комфортом и юзабили-

ти, постоянно приходилось исполь-

зовать какие-то оговорки и нюансы. 

Опыт же от использования Find N3 в 

сложенном состоянии на тактиль-

ном уровне ничем не отличается от 

простых аппаратов. Подобного эф-

фекта инженерам получилось до-

стичь за счет малой толщины корпу-

са — всего 5,8 мм. Аналогично ситуа-

ция обстоит с весом — он не превы-

шает отметки в 240 граммов. По-

ставляется гаджет в двух цветах — зо-

лотом и черном.  Также на внешней 

поверхности выделяется Cosmos 

Ring — модуль камеры, который сво-

им дизайном отсылает к циферблату 

дорогих наручных часов. Но главное 

в нем все-таки не форма, а содержа-

ние — оптика достойна того, чтобы 

обсудить ее отдельно.

Набор для съемки состоит из трех 

сенсоров: 48 Мп широко-угольного 

объектива размером 1/1.43» и диаф-

рагмой f/1.7, 64 Мп перископическо-

го телеобъектива с 3-кратным опти-

ческим зумом эквивалентным фоку-

сным расстоянием 70 мм, размером 

1/2.0» и диафрагмой f/2.6 и 48 Мп 

датчиком размером 1/2.0» и диаф-

рагмой f/2.2. За этими страшными 

буквами и цифрами скрываются ог-

ромные возможности для создания 

фото- и видеоконтента. Над камерой 

потрудились мрачные гении знаме-

нитого шведского бренда 

Hasselblad. Кадры получаются удач-

ными практически при любом осве-

щении даже в динамике, не говоря 

уже о статике.

Особенно хотелось бы отметить 

портретный режим, в котором мож-

но использовать уже три готовых 

пресета, получая совершенно раз-

ные по восприятию снимки, или же 

выстраивать кадр, используя полно-

стью «ручные» настройки.  

Но не камерой единой может похва-

статься смартфон от OPPO. С осталь-

ным железом у него также полный 

порядок. Смартфон построен на 

флагманской на момент выхода плат-

форме Snapdragon 8 Gen 2 с 4 нм тех-

процессом. Комплектация памяти 

одна — 16/512 Гб. В коробке быстрая 

зарядка на 67 Вт, которая способна 

за 10 минут зарядить около трети ак-

кумулятора на 4805 мАч. Запаса про-

изводительности точно хватит на 

ближайшие несколько лет. Но дело 

не только в хорошо подобранных 

комплектующих, но и в ПО, над кото-

рым серьезно поработали в OPPO. В 

девайсе используется особая вер-

сия оболочки ColorOS, пересобран-

ной с учетом особенностей складно-

го форм-фактора. Так, рабочее про-

странство на большом и широком 

экране можно полностью кастоми-

зировать под собственные нужды. 

Доступен одновременный запуск 

нескольких приложений, размеры 

которых можно легко регулировать 

простым перетаскиванием границ 

пальцами. Мощности при этом хва-

тает, чтобы прошивка вела себя 

плавно и ничего не зависало.

В конце поговорим о самом глав-

ном — Find N3 стоит 220 тысяч ру-

блей. Не будем кривить душой и при-

знаем, что это очень дорого. Да, 

OPPO не уходила из России, работа-

ет в нашей стране официально, пре-

доставляет сервис высокого уровня 

и несет в соответствии с законода-

тельством гарантийные обязатель-

ства перед потребителями. Настоя-

щий соперник в глазах массового 

пользователя всего один — Samsung 

Galaxy Z Fold5. Его цена в среднем 

стартует с отметки в 170 тысяч ру-

блей. Это на порядок дешевле плюс 

на стороне корейца полная защита 

от влаги и пыли — я сам безуспешно 

пытался утопить тестовый образец 

Samsung. Аппарат от OPPO подоб-

ный заплыв вряд ли пережил бы. 

Но Galaxy Z Fold5  максимально коря-

вый аппарат для повседневного ис-

пользования. У Find N3 эргономика и 

тактильный комфорт — это самая 

сильная сторона и главное преиму-

щество. На моей памяти это первый 

полноразмерный гибкий смартфон, 

предлагающий такие опции. А те-

перь посчитайте, сколько раз в день 

вы берете в руки телефон, насколько 

удобно он лежит в ладони, и примите 

лично для себя решение — так ли это 

для вас важно и готовы ли вы за это 

переплачивать.  

ТРЕНД Бренды смартфонов из Поднебесной доминируют 
на российском рынке

Китайская доля

КОНТРОЛЬ Новых операторов связи уравняли в обязанностях 
со старыми

Фильтр для данных

С 
1 сентября 2024 года из-
менятся лицензионные 
требования к компаниям, 

предоставляющим доступ в ин-
тернет. Операторы связи долж-
ны будут заранее согласовать с 
Роскомнадзором схему пропу-
ска трафика через технические 
средства противодействия уг-
розам (ТСПУ).

ТСПУ — программно-аппа-
ратный комплекс, установку 
которого в своей сети, согласно 
п. 5.1. ст. 46 ФЗ «О связи» обязан 
обеспечить оператор, оказыва-
ющий услуги по предоставле-
нию доступа в интернет. С помо-
щью ТСПУ ограничивается до-
ступ к информации, распро-
странение которой запрещено 
на территории РФ.

По словам директора Центра 
специальных проектов подве-
домственного Роскомнадзору 
Главного радиочастотного цен-
тра Сергея Темного, проект по-
становления правительства об 
утверждении схемы пропуска 
трафика через ТСПУ проходит 
процедуру согласования. «Из-
менения вносятся для того, что-
бы вновь появляющиеся опера-
торы не имели временного от-
резка, когда у них нет обяза-
тельства по обеспечению уста-
новки ТСПУ. С вступлением в 
силу изменений новые операто-
ры связи будут приходить на 
рынок с теми же условиями, на 
которых работают действую-
щие компании», — сообщил он.

По новым правилам, компа-
ния сможет подать заявление о 
предоставлении лицензии толь-
ко после того, как согласует с 
Роскомнадзором схему пропу-
ска трафика через ТСПУ. Если 
оператор не будет соблюдать 
схему, Роскомнадзор прекратит 
действие его лицензии.

При этом с 1 января 2024 
года госпошлины за предостав-
ление операторам связи лицен-
зии на осуществление деятель-
ности увеличились с 7,5 тыс. 
руб. до 1 млн руб. Это сделано 
для предотвращения злоупотре-
блений с получением операто-
рами связи новых лицензий 
вместо выполнений требований 
регулятора.

Представитель Главного ра-
диочастотного центра также 
напомнил, что поправки в Фе-
деральный закон «О связи», 
принятые в августе 2023 года, 
расширили перечень лиц, ко-
торые должны обеспечивать 
установку ТСПУ. Такая обязан-
ность появилась у владельцев 
точек обмена трафиком и опе-
раторов связи, которые не пре-
доставляют доступ в интернет, 
но оказывают услуги присое-
динения другим операторам. 
Помимо этого, операторы свя-
зи теперь должны уведомлять о 
начале оказания услуг Радио-

частотную службу (РЧС) не ме-
нее чем за 90 дней до старта ра-
боты.

Согласно российскому зако-
нодательству, оператор связи 
может предоставлять доступ в 
интернет только в случае про-
пуска трафика через ТСПУ.

Если пропускная способ-
ность узлов связи оператора 
выше 10 Гб/с, он обязан устано-
вить оборудование в своей 
сети. Небольшие операторы 
связи должны пропускать тра-
фик через ТСПУ вышестоящего 
оператора связи. Все затраты 
на приобретение и эксплуата-
цию (в том числе ремонт) обо-
рудования ТСПУ несет ГРЧЦ. 
Операторы оплачивают лишь 
аренду места для размещения 
ТСПУ, потребляемую электро-
энергию и аренду канала для 
связи ТСПУ с центральной си-
стемой.

Но если предварительное 
согласование с Роскомнадзо-
ром схемы пропуска трафика 
через ТСПУ планируется вве-
сти с 1 сентября, то ужесточе-
ние ответственности операто-
ров связи за неисполнение тре-
бований для проведения меро-
приятий по оперативно-раз-
ыскной деятельности или обес-
печению безопасности РФ 
(СОРМ) введено уже с 1 января 
2024 года, и наказывается обо-
ротным штрафом от 0,001% до 
0,003% годовой выручки, но не 
менее 1 млн руб. 

Полосу подготовили: Юлия Гуреева, Валерия Лобко, Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Богдан Бобров

В OPPO сумели разработать удобный складной смартфон.

Основная ответственность за защиту данных по-прежнему на пользователе.
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Роскомнадзор сделал 
условия для операторов более 
прозрач ными.
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Основными учителями нейросетей остаются обычные пользователи.
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СТРАСТИ 
В СТИЛЕ МОДЕРН
Вот, например, меня кто-нибудь спросит неожиданно: 
«А что, стоит ли смотреть спектакль «Страсти по Тор-
чалову» по пьесе Никиты Воронова в постановке Ша-
миля Мухамедова в театре «Модерн»?» Вдруг кому-ни-
будь такой вопрос придет на ум… Так вот я ему отвечу: 
«Обязательно стоит. Это очень живая, интересная, за-
ставляющая думать постановка».

Впервые потрясающую пьесу Никиты Воронова я 
увидел много лет назад в постановке Льва Дурова в Те-
атре на Малой Бронной. Был совершенно замечатель-
ный, мощный, ни на какие другие не похожий спек-
такль. С тех пор прошла эпоха. Льва Константинови-
ча с нами нет. Да и Театр на Малой Бронной радует нас 
другими радостями. А про премьеру все той же пьесы — 
теперь в театре «Модерн» — могу сказать теми же сло-
вами: совершенно замечательный, мощный, ни на ка-
кие другие не похожий спектакль.

Пьеса Воронова, если совсем коротко, не выдавая 
чудесных сюжет-
ных поворотов, 
про то, как после 
смерти люди по-
падают в некое ме-
сто, условное «чи-
стилище», где они 
должны вспомнить 
свой главный грех. 
И только после это-
го «прозвенит зво-
ночек» и Господь 
решит, куда их от-
правлять.

Как заход? Не-
плохо, правда? 
Под руководством 
Юрия Грымова театр Модерн не думает про суету — 
здесь идут спектакли, где размышляют про главное. 
Спектакль Мухамедова — в русле этих поисков. Не все 
зрители приходят в театр «для подумать», но желаю-
щим Воронов, Мухамедов и замечательные артисты 
предоставляют такую возможность. Причем задумать-
ся о главном: о сути своего существования, о сути свое-
го взаимоотношения с самим собой и с миром.

И что — нет ложки дегтя? Имеется. И не одна. Напри-
мер, не очень доверяя самому себе и артистам, ре-
жиссер при каждому удобном случае включает му-
зыку, как бы помогая нам, зрителям, ощутить на-
строение сцены. В какой-то момент эти бесконечные 
«подсказки» начинают раздражать.

Но вообще, когда режиссер — молодой, тем более 
когда он ставит свой первый спектакль (Шамиль Му-
хамедов — актер театра Модерн), хочется его дружески 
похлопать по молодому плечу и начать учить. Нелепое 
занятие. Да, не всегда расставлены акценты. Иногда 
провисает темпоритм. 

Все это не так важно. Куда важнее понять, что Ша-
миль Мухамедов — режиссер. Он владеет этим искус-
ством. И что, может быть, самое главное: у него есть ре-
жиссерский взгляд. Для меня принципиально, что Ша-
миль выбрал для дебюта именно эту пьесу. Значит, ему 
важно вести со зрителем серьезный, сущностный раз-
говор. В пьесе много настоящего юмора, много момен-
тов трогательных, но это — серьезный рассказ о важ-
ном, о самом главном, может быть. Молодой режиссер 
не испугался. И победил.

Но самое главное. Шесть актеров заняты в поста-
новке — шесть актерских удач. При всем моем ува-
жении к артистам, такого не может быть, если бы не 
нашли общего языка с режиссером, если бы он их не 
увлек. Нашли. Увлек. Алексей Багдасаров блестяще иг-
рает две роли: отца и сына, двух совершенно разных 
людей. Собственно, он играет трагедию двух людей, 
излишне ничего не драматизируя, как бы легко, но не 
поверхностно. От этого еще более страшно.

Но вот что удивительно. Все остальные играют од-
ного человека, но при этом в каждом — как и в любом 
из нас — живет несколько людей. И взаимоотношения 
этих людей внутри одного человека, быть может, — 
главное содержание 
спектакля.

Солирует испол-
нитель роли Торча-
лова замечатель-
ный артист Алек-
сандр Борисов, ко-
торого я знаю еще 
по его работе в Те-
атре на Покров-
ке. У него какая-то 
невероятная, как 
говорят в театре, 
«звериная» орга-
ника, и при этом он 
вскрывает в сво-
ем персонаже та-
кие глубинные пласты — оторваться невозможно. На 
наших глазах человек словно препарирует сам себя, 
выясняет отношения с самим собой и с жизнью. Это 
не черно-белый персонаж — многоцветный. Ужасно 
интересно понять эти цвета. Евгений Невар играет 
знакомого нам всем хама. Но вдруг выясняется, что 
у хамов тоже есть душа, и она болит, и она страдает. 
Душа хама. Как это сыграть? У Невара получилось. 
Блестящие женские роли Надежды Меньшовой и Ма-
ины Чижевской. Что можно сказать, когда роли сы-
граны поразительно? Глубоко, серьезно — не скучно! 
Шесть актеров — шесть судеб, вот что поразительно. 
Даже эпизодическую, в сущности, роль Фотис Келе-
пурис превращает в интересного, неоднозначного 
человека. 

Для меня театр — это когда есть люди. Есть человек, 
за которым интересно следить и которого интересно 
разгадывать, — можно дальше говорить о спектакле. 
Нет такого человека — рассуждать не о чем. В спекта-
кле «Страсти по Торчалову» актеры доверились ре-
жиссеру, режиссер — актерам, и получилась история 
трогательная, местами смешная, часто трагическая и 
грустная. Что самое главное: это история про любого 
человека, сидящего в зале. Воронов написал пьесу на 
все времена и про всех людей. Шамиль Мухамедов так 
ее и поставил: про конкретных людей и про всеобщие 
проблемы. На мой взгляд, премьера «Модерна» — это 
победа театра. Потому что доверили молодому артисту 
дебютировать в новом качестве. Потому что опытные 
артисты составили компанию дебютанту. Потому что 
театр рискнул не просто развлекать, но стать кафед-
рой. Мне очень интересно происходящее в театре под 
руководством Юрия Грымова, несмотря на то что теат-
ральная общественность чуть высокомерно этот театр 
не очень привечает. И ладно. Полный зал на премьере, 
полные залы «Модерна» вообще свидетельствуют: все 
идет хорошо, дорога выбрана верно.  

В пьесе много 
настоящего 
юмора, много 
моментов
трогательных, 
но это — серьезный 
рассказ о важном

Для меня театр — 
это когда есть 
люди, за которыми 
интересно
следить и которых 
интересно
разгадывать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Дмитрий Бевза,
Олег Капранов

В 
Казани начинается 
вторая неделя первых 
Игр Будущего. Меж-
дународные соревно-
вания по различным 
видам спорта, в ко-
торых соединяются 
классический спорт, 
киберспортивные и 

технологические дисципли-
ны. Пока команды ведут бои, 
эксперты обсуждают развитие 
отечественной индустрии игр. 

Часть новых направлений, 
такие как битва роботов или 
гонка дронов, состоят из одно-
го типа соревнований (битвы 
или гонки), часть соревнова-
ний — из киберспортивных тур-
ниров с дополнительным шоу в 
виде суперфиналов по фиджи-
тал-футболу, фиджитал-баскет-
болу или лазертагу. Однако са-
мые необычные и интересные 
турниры на Играх Будущего 
пройдут в фиджитал-формате. 
Фиджитал-соревнования — это 
комбинация спортивных дис-
циплин с популярными видео-
играми. Именно популяризация 
фиджитал-спорта помимо спор-
тивной и коммерческой состав-
ляющей является одной из це-
лей  Игр Будущего.

Так,  например,  фид жи-
тал-футбол представляет со-
бой футбольное двоеборье: ко-
манды сначала соревнуются 
в футбольном приставочном 
симуляторе 2х2 (два тайма по 
3 минуты со сменой игроков 
в перерыве), а затем на поле в 
формате 5х5 (два тайма по 5 
минут). Победитель определя-
ется по сумме забитых мячей в 
обоих этапах фиджитал-матча. 
В случае ничейного результа-
та участники пробивают пе-
нальти. По аналогичной схеме 
проходят соревнования по фи-
джитал-хоккею, фиджитал-бас-
кетболу, фиджитал-единобор-
ствам, фиджитал-гонкам.

Соревнования фиджитал-
тактический бой проводятся в 
трех дисциплинах — Warface + 
лазертаг, СS2 + лазертаг и 
Standoff 2 + лазертаг, а поедин-
ки в компьютерных играх жан-
ра «боевая арена» и «страте-
гия» фиджитал-MOBA DOTA 2, 
ф и д ж и т а л - M O B A  M o b i l e 
Legends: Bang Bang и «Мир 
танков» в классическом ки-
берспортивном формате с до-
полнительным суперфиналом 
по фиджитал-футболу, фиджи-
тал-баскетболу или лазертагу с 
отдельными призовыми.

Призовой фонд Игр Буду-
щего составляет 10 млн долла-
ров, из которых самые высокие 
призовые в фиджитал-футболе 
и фиджитал-баскетболе — 1,25 
млн долларов, по 1 млн у фи-
джитал-MOBA DOTA 2 и фиджи-
тал-MOBA Mobile Legends: Bang 
Bang. Дополнительно 50 тыс. 
долларов получит команда-по-
бедитель суперфиналов в такти-
ческих дисциплинах.

Важной частью Игр Будуще-
го является их киберспортив-
ная составляющая, состоящая 
из игр российских и белорус-
ских разработчиков: Warface, 
Standoff 2, «Мир танков», а так-
же знаменитых мультиплеер-
ных компьютерных и мобиль-

ных игр DOTA 2, СS 2. Отдель-
ная категория — это схватки 
по Mobile Legends: Bang Bang 
и культовым Earthworm Jim, 
Streets of Rage 2, Battletoads, 
Max Payne 2: The Fall of Max 
Payne, Grand Theft Auto: Vice 
City, Shrek, Cuphead, Hitman 3, 
Dark Souls 3. Эти соревнования 
проходят в категории Speedrun. 

Помимо этого при проведе-
нии соревнований по фиджи-
тал-футболу, фиджитал-хок-
кею, фиджитал-баскетболу, фи-
джитал-единоборствам, фиджи-
тал-гонкам и другим фиджи-
тал-дисциплинам используются 
консольные симуляторы.

В отличие от компьютерных 
и мобильных видеоигр, чьи на-
звания прямо указываются в 
анонсах и афишах соревнова-
ний, консольные игры органи-
заторы Игр Будущего называют 
просто спортивными видеоси-
муляторами. Однако ни для кого 
не секрет, что при проведении 
цифровой части соревнований 
используются такие междуна-
родные игровые хиты, как FIFA, 
NHL, NBA 2K, Mortal Kombat и 
пр. На вопрос «РГ» относитель-
но того, как выстроены отноше-
ния с правообладателями этих 
игр — а это американские компа-

нии, такие как EA, покинувшие 
Россию после введения санк-
ций, — организаторы аккурат-
но ответили, что они целиком и 
полностью соблюдают законо-
дательство Российской Федера-
ции. Но очевидно, что проблему 
предстоит решать более осно-
вательно. И шаги для этого уже 
делаются. Так, после церемонии 
открытия Игр Будущего быв-
ший футболист санкт-петер-
бургского «Зенита», лондонско-
го «Арсенала» и сборной Рос-
сии Андрей Аршавин выступил 
с инициативой: «У меня есть 
предложение, которое я считаю 
верным. Чтобы появился наш 
футбольный симулятор, в кото-
ром наши ребята смогут играть 
за национальную сборную, за 
команды Премьер-лиги, за сбор-
ные регионов, потому что в ино-
странных аналогах такого нет. Я 
считаю, это сохранит интерес к 
футболу, потому что ребята сей-
час много в компьютер играют, в 
виртуальном мире живут».

Буквально за день до откры-
тия Игр Будущего о разработке 
российских спортивных ви-
деоигр говорил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. По его 
словам, у фиджитал-спорт-
сменов будет возможность со-

ревноваться в футбольном 
компьютерном симуляторе, ко-
торый создается российскими 
разработчиками при поддерж-
ке «Газпрома», а затем продол-
жать поединки уже на настоя-
щей футбольной площадке.

Отечественный аналог фут-
больного симулятора FIFA мож-
но разработать в перспективе 
трех — пяти лет, и данная игра 
может быть кросс-платфор-
менной. Об этом рассказал ге-
неральный директор Ассоциа-
ции профессионалов индустрии 
оперирования и разработки игр 
(АПРИОРИ) Александр Михе-
ев. «Если запрос на разработку 
игры действительно существу-
ет, то это возможно. Стандарт-
ный срок создания подобной 
игры — это минимум 3 года. Что-
бы достичь уровня качества, со-
поставимого мировому, лучше 
заложить на разработку до 5 
лет», — цитирует Михеева ТАСС. 

При этом эксперт отметил, 
что пока таких аналогов в РФ 
нет. Михеев уверен, что возмож-
но создание и других симулято-
ров, аналогичных существую-
щим в недружественных стра-
нах. «Для появления таких игр 
необходимо достаточное финан-
сирование, но при этом вероят-
ность окупаемости вложенных 
средств не высока. Как стратеги-
ческая инвестиция для замеще-
ния иностранных продуктов и, 
например, проведения соревно-
ваний, в том числе и в фиджи-
тал-формате, создание подоб-
ных игр действительно име-
ет смысл, так как снижает рис-
ки лицензирования подобных 
продуктов из недружественных 
стран», — заявил Михеев. 

Однако перенос цифровой 
части фиджитал-соревнований 
с популярных во всем мире спор-
тивных видеоигр, в разработку, 
маркетинг и продвижение кото-
рых были вложены сотни мил-
лионов долларов, на российские 
аналоги может вызвать неодно-
значную реакцию самих кибер-
спортсменов. Часть спортивных 
игровых симуляторов, особенно 
FIFA, имеют культовый статус 
и огромную фанбазу, и не факт, 
что спортсмены, особенно ино-
странные, захотят «переклю-
чаться» на российский аналог. 
При этом, по словам представи-
телей Всероссийской федера-
ции фиджитал-спорта, предста-
вительства фиджитал-движения 
открыты уже в 63 странах мира.

«РГ» спросила у несколь-
ких зарубежных участников 
Игр Будущего, готовы ли они 
перейти на российские анало-
ги спортивных видеосимуля-

торов, если таковые появятся. 
На что большинство диплома-
тично ответили, что им было 
бы интересно попробовать что-
то новое, но нынешний формат 
соревнований их полностью 
устраивает.

«Перейти из одной дисци-
плины в другую, даже аналог, 
очень сложно, ну или как мини-
мум придется потратить огром-
ное количество времени и тру-
да. Тут можно привести сравне-
ние с реальным спортом: про-
фессиональный футболист за-
рождается с рождения, тратит 
на это десятки лет, и просто так 
взять и стать профессиональ-
ным баскетболистом уже не 
сможет», — полагает Анатолий 
TheAnatolich Бараков, капитан 
команды Beyond, выступающей 
в турнире по «Миру танков». 

РАЗВИТИЕ Россия создаст свои аналоги международных игр-симуляторов 

Завершить со щитом

А К Ц Е Н Т

Отечественный аналог футбольного 
симулятора FIFA можно разработать 
в перспективе трех — пяти лет,
пока таких продуктов в России нет

Игроки в фиджитал-хоккей ждут появления отечественных спортивных симуляторов.

Мы из будущего
Смотрите сами — пер-
вые в истории Игры 
Будущего в  Казани 

уже сейчас называют проры-
вом. Своего рода киберолим-
пиада собрала в Казани пред-
ставителей 107 стран мира. В 
столицу Татарстана приеха-
ли более двух тысяч участни-
ков, которые представляют 
команды в разных видах фи-
джитал-спорта. Важный ню-
анс — соревнуются не страны, 
а именно команды,  имеющие 
довольно экзотические на-
звания.

Дело в том, что большинство 
видов фиджитал-спорта, пред-
ставленных в Казани, никак не 
регламентируются междуна-
родными спортивными феде-
рациями, и спортсмены, в том 
числе из недружественных 
нам стран, могут не опасаться 
каких-либо санкций. Это лич-
ное дело каждого спортсме-
на — принимать участие в тур-
нире или нет. Хотя, увы, есть и 
исключения. В той же Латвии, 
где антироссийская истерия 
зашкаливает, нашли изощрен-
ный способ наказать спортсме-
нов из фиджитал-хоккейной ко-
манды, рискнувших отправить-
ся в Россию. Оказалось, что 
большая часть атлетов из При-
балтики являются профессио-
нальными хоккеистами. Феде-
рация хоккея этой страны уже 
рапортовала, что приостанови-
ла действие лицензий этих иг-
роков. 

Сутки спустя о подобных ре-
прессиях заявили и в Федера-
ции хоккея Эстонии…

Кроме киберспортсменов и 
стримеров в фиджитал-играх 
принимают участие и профес-
сиональные атлеты. Так, в тур-
нире по BMX сразятся серебря-
ный призер Олимпиады в То-
кио Даниэль Дерс из Венесуэлы 
и 15-кратный чемпион X Games 

американец Гаррет Рейнольдс. 
Среди участников также знаме-
нитые футбольные клубы — рос-
сийский «Локомотив», турецкий 
«Бешикташ», сербская «Црвена 
звезда» и бразильская R10 Team.

Внушительная аудитория, 
солидный призовой фонд в 
десять миллионов долларов 
тоже делают наши Игры Буду-
щего привлекательными.

На церемонии открытия Игр 
президент России Владимир Пу-
тин назвал Игры Будущего да-
ром для всех, а высокотехноло-
гичную площадку — свободной 
от дискриминации и двойных 
стандартов.

«Закономерно, что идея 
объединить классический и ки-
берспорт была придумана в Рос-
сии. Наша страна была и остает-

ся одной из ведущих спортив-
ных держав планеты, родиной 
великих атлетов, побед и рекор-
дов. «Игры — наш дар мировой 
спортивной семье», — приводит 
слова президента России агент-
ство ТАСС.

И действительно, на пло-
щадках Казани царит дух спор-
та, где сильнейших выявляют в 
честной борьбе. А количество 

зрителей по всему миру уже 
превысило миллиард! Тут мож-
но снова вспомнить про Синга-
пур с его скромными 20 тысяча-
ми просмотров.

Интересно мнение главы 
Всероссийской федерации фи-
джитал-спорта, олимпийского 
чемпиона по гимнастике Ники-
ты Нагорного. Он выступал на 
Олимпиадах в Рио-де-Жанейро 
и Токио, выиграв золотую, се-
ребряную и две бронзовые на-
грады.

«Я созванивался со многи-
ми ребятами из разных видов 
спорта, они говорят, что следи-
ли, смотрели прямые трансля-
ции. Все понимают, что Игры 
Будущего пришли не на заме-
ну другим видам спорта, а это 
новый формат, который ни с 
чем не нужно сравнивать. Но 
если мы говорим об их органи-
зации, то она абсолютно такая 
же, как на Олимпийских играх, 
может, даже и выше», — доба-
вил он в беседе с журналиста-
ми мировых информационных 
агентств.

Игры в Казани в самом раз-
гаре, и у них впереди большое 
будущее. Ведь не зря прези-
дент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев пообещал следу-
ющие Игры провести у себя в 
стране, показав всему миру, 
что спорт, пусть в новом фор-
мате, должен оставаться вне 
политики и служить объеди-
нению людей на нашей пла-
нете.  

1

Зрительская аудитория Игр Будущего уже перевалила за миллиард!
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Соревнования по фиджитал-BMX 
потребовали хорошей 
физической формы.

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

Х
М

А
Р

Ь
 /

 Т
А

С
С



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2024
понедельник № 41(9283)

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Валерий Гергиев: Вчера Мариинский в Большом, 
а завтра Большой в Мариинском

Когда Спящая проснется
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Москве прошли га-
строли оперной труп-
пы Мариинского те-
атра. Это часть об-
менных гастролей, 
которые два прослав-
ленных театра возоб-
новили после 20-лет-
него перерыва. С 23 

по 25 февраля на сцене Большо-
го к 180-летию со дня рожде-
ния Римского-Корсакова Ма-
риинским театром были пред-
ставлены оперы «Псковитян-
ка», «Сказание о невидимом 
граде Китеже и деве Февронии» 
и «Ночь перед Рождеством». А с 
27 по 29 февраля на сцене Ма-
риинки петербуржцы увидят 
спектакль Большого «Царская 
невеста». Накануне Валерий 
Гергиев, гендиректор теперь 
уже обоих театров, рассказал 
СМИ о планах Большого и Ма-
риинского театров.

О юбилеях
Еще недавно трудно было 

представить, но сейчас я хо-
тел бы сообщить, что впервые 
в Тихвине, на родине Римско-
го-Корсакова, где мы будем 
чествовать великого компо-
зитора, силы Мариинского и 
Большого театров выступят 
вместе. Коллектив Большого не 
выступал в Тихвине никогда. 

Кроме того, постараемся 
представить силы как Большо-
го, так и Мариинского театров 
и на родине Модеста Петровича 
Мусоргского, 185-летие кото-
рого будет отмечаться в марте. 
Сделаем все, чтобы в Смолен-
ске выступить единым коллек-
тивом с двумя великими опера-
ми Глинки в начале июня, когда 
состоится чествование Михаи-
ла Ивановича Глинки, отца рус-
ской музыки. И в Воткинске, 
недалеко от дома, где родился 
Петр Ильич Чайковский, могли 
бы также выступить представи-

тели обоих коллективов. Конеч-
но, не пройдем мимо 225-летия 
Александра Сергеевича Пушки-
на. «Руслан и Людмила», «Золо-
той петушок», не говоря уже о 
«Пиковой даме», «Онегине», о 
«Мазепе», о «Царе Салтане...», 
будут звучать в специальной 
фестивальной программе.

О репертуаре
С трудом могу представить, 

чтобы на сцене Большого теат-
ра долго не шла опера «Пико-
вая дама». Или «Евгений Оне-
гин». А если говорить о балете, 

то странно, что даже «Спящая 
красавица» уже какое-то вре-
мя не идет на сцене Большого. 
В этом нет трагедии, но и по-
вода радоваться нет. «Спящая 
красавица» вернется на сцену 
Большого. Роль великих опер-
ных русских спектаклей невоз-
можно переоценить. Поэто-
му на сцену Большого вер-
нутся «Хованщина» и «Князь 
Игорь». А легендарный спек-
такль Большого «Борис Году-
нов» скоро появится на сце-
не Мариинского. В Москве по-
ставлена «Снегурочка» на му-

зыку Чайковского. Но это не 
отменяет необходимости вер-
нуть «Снегурочку» Римско-
го-Корсакова. Мы спокойно, 
шаг за шагом, будем делать все, 
чтобы афиша — как московская 
на сцене Большого, так и петер-
бургская — обогатилась в связи 
с возможностью сотрудничать. 
Сейчас мы поставили в Мари-
инском театре «Пуритан» Бел-
лини, на очереди — «Гугеноты» 
Мейербера. Не удивлюсь, если 
эти премьеры будут показа-
ны уже в этом году на сцене 
Большого театра.

О гостях из регионов 
Когда-то во времена СССР 

проходили Декады нацио-
нального искусства, и на сце-
не Большого театра мог вы-
ступить любой национальный 
театр союзных республик — из 
Ташкента, Еревана, Баку, Тби-
лиси, Минска, Киева. Я считаю 
это очень важным. Недавно я 
приглашал спектакль Самар-
ского оперного театра «Ма-
стер и Маргарита» на музы-
ку Сергея Слонимского. Это 
был впечатляющий опыт, спек-
такль понравился многим. Мы 

приглашали и спектакль «Лак-
ме» Лео Делиба из Краснояр-
ского оперного театра. Будем 
искать возможности, чтобы те-
атры России смогли выступить 
на главных столичных сценах. 
Это тоже часть новой програм-
мы для Большого и Мариинско-
го театров.  

КОМУ МЕШАЕТ БУЛГАКОВ
В этом году мы отмечаем выдающийся литературный 
юбилей. Ровно 100 лет назад, в 1924 году, Михаил Афа-
насьевич Булгаков завершил работу над своим первым 
романом под названием «Белая гвардия».

Булгаков давно является писателем не только рос-
сийского, но и мирового значения. Однако в мире он 
больше известен своим романом «Мастер и Маргари-
та», который переведен на многие языки и с разной сте-
пенью успеха давно «арендован» мировым кинемато-
графом. В этом плане мировая известность «Белой гвар-
дии» более скромная. Гражданская война на Украине — 
это как бы наша «домашняя» история, впрочем, сегодня 
ввиду происходящих на Украине событий приобретаю-
щая иной, касающийся всего мира, смысл. 

Черновик «Белой гвардии» был закончен летом 1923 
года, но работа над ним продолжалась еще долго. Бул-
гаков очень трепетно относился к роману, бесконечно 
правил и переписывал его текст, прежде чем первые его 
главы появились в декабре 1924 года в журнале «Рос-
сия». В 1925-м пуб-
ликация была про-
должена, но не за-
вершена. Журнал 
закрыли, а его ре-
дактор Исайя Леж-
нев был арестован 
ОГПУ за создание 
в журнале «анти-
советской группи-
ровки» и был под-
вергнут наказанию, 
которое сегодня 
многих удивит — его 
выслали за границу 
сроком на три года. 
Так сказать, три года 
«исправительных работ» в Европе. На самом деле ни-
чего удивительного в этом нет — литературной братии в 
то время в СССР жилось куда лучше, чем русским эми-
грантам в Париже, Праге и Берлине.

Понятно, что после закрытия журнала за «антисо-
ветизм» «Белая гвардия» на родине не могла выйти 
отдельным изданием. Полностью она была опублико-
вана во Франции частями в 1927—1929 годах и одновре-
менно пиратским способом со значительными искаже-
ниями и дополнениями в Риге. В СССР в полном виде ро-
ман появился только в 1966 году.

Создание «Белой гвардии» давалось Булгакову труд-
но. В это время он потерял мать, жил в стесненных усло-
виях в Москве, подрабатывая фельетонистом в газете 
«Гудок». Его первая жена Татьяна Лаппа, которой он 
собирался посвятить роман (в итоге посвятил второй 
жене Любови Белозерской, чем смертельно обидел Та-
тьяну), вспоминала: «Писал ночами «Белую гвардию» и 
любил, чтоб я сидела около, шила. У него холодели руки, 
ноги, он говорил мне: «Скорей, скорей горячей воды». 
Я грела воду на керосинке, он опускал руки в таз с горя-
чей водой». 

Булгаков замыслил «Белую гвардию» как первую 
часть обширной трилогии о Гражданской войне. По 
размаху она должна была быть сопоставимой только 
с «Войной и миром». Но судьбой было уготовано так, 
что этот замысел воплотил другой писатель — Алексей 
Толстой с его «Хождениями по мукам». Это, однако, не 
снижает ценность «Белой гвардии» — одного из самых 
ярких и, на мой взгляд, самых пронзительных с лириче-
ской точки зрения произведений о Гражданской войне. 

Юбилей «Белой гвардии», увы, совпал с событием 
печальным. В начале февраля депутаты Киевского го-
родского совета в рамках кампании по дерусифика-
ции переименовали улицу, названную в честь Миха-
ила Булгакова, дав ей новое имя — грузинского актера 
и певца Вахтанга Кикабидзе. При всем уважении и, не 
скрою, любви к этому актеру, сыгравшему главную 
роль во всенародно любимом фильме «Мимино», «раз-
мен» Булгакова на Кикабидзе видится более чем неле-
пым. В отличие от последнего Булгаков — культурная 
звезда мирового масштаба, и вычеркивать его имя из 
топонимики города, где он родился, провел детство и 
юность, затем написав об этом Городе (так он называет-
ся в «Белой гвардии») великий роман, означает воздвиг-
нуть границу меж-
ду Украиной и всем 
миром, а не только 
Российской Феде-
рацией.

В связи с этим на-
помню, что история 
борьбы украинских 
«самостийников» с 
Булгаковым имеет, 
как и сам роман, по-
чти столетнюю ис-
торию.

12 февраля 1929 
года состоялась 
встреча генерально-
го секретаря ЦК ВК-
П(б) с группой украинских писателей и культурных де-
ятелей, прибывших на Неделю украинской литературы 
в Москве и настаивавших на неотложном свидании со 
Сталиным. Стенограмма этой встречи приведена в кни-
ге Алексея Варламова «Михаил Булгаков», в которой 
высказывается довольно убедительное предположение, 
что одной из главных причин дальнейшей травли Бул-
гакова была именно эта встреча. Читая ее стенограмму, 
нельзя не подивиться тому, что львиная доля разговора 
«письменников» (фамилии не привожу, потому что они 
сегодня ничего не скажут не только русским, но и укра-
инским читателям) со Сталиным была посвящена пье-
се «Дни Турбиных», драматургической версии «Белой 
гвардии». Члены украинской делегации единодушно 
требовали (так!) от Сталина пьесу запретить и снять с 
театрального репертуара. Это требование было тем бо-
лее удивительным, что любовь Сталина к этой пьесе в 
постановке МХАТа была известна в литературных кру-
гах — он посещал этот спектакль около 20 раз. 

Сталин долго и упорно оборонялся от натиска укра-
инской делегации, доказывая, что пьеса, безусловно, 
антисоветская, но настолько талантливая и, главное, 
объективно доказывающая слабость дореволюционной 
интеллигенции перед натиском большевизма (это прав-
да!), что запрещать ее не надо. Но украинцы были неу-
молимы. Мнение товарища Сталина для них ничего не 
значило.

«Петренко. Мы хотим, чтобы наше проникновение 
(так! — П.Б.) в Москву имело бы своим результатом сня-
тие этой пьесы.

Голос с места. Это единодушное мнение». 
Вскоре спектакль, имевший оглушительный успех 

(более ста аншлагов за первые два сезона), был снят с 
репертуара, а Булгаков стремительно впал в немилость 
и бедность. Было ли тому причиной «единодушное мне-
ние» украинской делегации, к которому был вынужден 
прислушаться даже Сталин, в точности неизвестно.  

Михаил Булгаков 
замыслил 
«Белую гвардию» 
как первую часть 
обширной трило-
гии о Гражданской 
войне

Вычеркивать 
Булгакова из топо-
нимики Киева 
означает воздвиг-
нуть границу 
между Украиной 
и всем миром

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Режиссер Клим Поплавский: Чем фильмы о войне похожи на молитву?

Люди с нашего берега
Максим Васюнов

К
огда ты по-честному сни-
маешь неигровое кино 
о войне, то сценарист 

тебе не нужен. Война все пишет 
сама.  Тебе нужно лишь смело 
идти за твоим героем, он в ата-
ку — и ты туда же, он — в пылаю-
щий под обстрелами лес — и ты 
за ним, и когда он посреди раз-
рывов произносит «Отче наш», 
— ты вторишь рядом… Что бы 
ни происходило на передовой, 
на дисплее твоей камеры всегда 
мигает красным «REC».

Премьера новой докудрамы 
«Военкоры-3: он молится на 
языке Бога» прошла на II Меж-
дународном фестивале доку-
ментального кино «RT.Док: Вре-
мя героев». О фильме и не толь-
ко — наш разговор с режиссером 
картины Климом Поплавским.

Клим, герой вашего нового 
фильма — военный корреспон-
дент RT Arabic Саргон Хадая, 
сириец, который, как сказа-
но в аннотации, молится на 
том же языке, на котором 
разговаривал Иисус Христос.  
Это, разумеется, сильный об-
раз. Но только ли за тем, что-
бы услышать «Отче наш» на 
арамейском, вы стали сни-
мать эту картину? 

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Вся зона СВО — 
горячая точка, но на фронте все-
гда есть места погорячее. Саргон 
— один из немногих в мире, кто 
работает прямо на линии сопри-
косновения, и мне он интересен 
именно этим. Он вообще уни-
кальный человек. Билингв. В со-
вершенстве владеет русским и 
арабским. При этом похож на на-
стоящего голливудского актера 
— что-то между Расселом Кроу и 
Джоном Сноу. Репортажи Сар-
гона смотрят миллионы, потому 
что многие в арабском регионе 

сопереживают России, прекрас-
но понимая, что эта война развя-
зана теми же руками, которые 
погружали в хаос Ближний Вос-
ток. Сам Саргон, кстати, прошел 
Сирию, был там ранен. 

Но, безусловно, то, что он 
арамеец по национальности, 
земляк Иисуса Христа, — тоже 
немаловажно для меня. Молит-
ва «Отче наш» на арамейском 
проходит через весь фильм.

Можно сказать, что ваше 
кино — своего рода молитва?

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Любой из моих 
фильмов, снятых в пекле вой-
ны, — это молитва. Пожалуй, са-
мая громкая молитва о мире. И 
в то же время это урок молит-
вы.  Потому что когда человек в 
жизни или на экране видит, как 
мир трещит по швам, он скорее 
вспоминает о Боге, вспоминает 
слова, которые ведут не к нена-
висти и разобщенности, а к при-
мирению и соборности.

Ваш новый фильм, на мой вз-
гляд, только и состоит из 

моментов, когда хочется 
сжаться от ужаса…

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Да, мы вместе 
с Саргоном много жесткого по-
видали во время съемок! У Кре-
менной враг закидал наши по-
зиции фосфорными бомбами и 
скинул кассетный боеприпас, 
чтобы лес загорелся. И он за-
горелся, а вместе с ним и наши 
боекомплекты, минные поля… 
Несколько часов мы находились 
в фонтане осколков, вокруг нас 
все взрывалось и горело.  Когда 
из Кременной приехали бра-
вые пожарные, чтобы потушить 
минное поле, наши бойцы наки-
дывали на них свои бронежиле-
ты — хоть какая-то защита. В это 
же самое время враг, понимая, 
что много людей скопилось в 
одном месте, подключил артил-
лерию. Земля горит, все вокруг 
взрывается, а сверху летят сна-
ряды. Так себе ощущения, но 
кадры получились эпическими.

Вы были режиссером игрового 
кино, тот же Донбасс публич-
но не поддерживали, в отличие 
от вашей мамы, актрисы Яны 
Поплавской. Но практиче-
ски сразу после начала СВО вы 
уехали на передовую. Что так 
«переключило» ваше сознание? 

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Я внимательно 
следил за тем, что происходит 
на Донбассе, и до 2022 года осо-
знавал, что моего участия там не 
требуется. Но когда началась мо-
билизация, стало понятно — те-
перь государству нужна помощь, 
просто так механизм мобили-
зации не запускают. Я ждал по-
вестку, но она не пришла. Тогда я 
сказал себе и родным: все равно 
поеду. Но так как ничего с войной 
меня до этого не связывало, если 
не считать снятых мной военных 
фильмов, то я решил пройти под-
готовку: окончил курсы в Рос-

сийском университете спецназа 
в Гудермесе, затем в Москве обу-
чился в Центре спецподготовки 
тактической медицины. Я узнал, 
как передвигаться на поле боя, 
как вести бой, где укрываться от 
снарядов, как оказывать себе ме-
дицинскую помощь, если полу-
чил ранение.  

Сначала я сопровождал во-
енных священников. Потом в 
подразделениях, в которых мы 
бывали, стал проводить инструк-
тажи по тактической медицине. 
А когда увидел, что парням не 
хватает не только знаний, но и 
аптечек, начал возить на фронт 
гуманитарку. В этом мне очень 
сильно помогал Фонд Яны По-
плавской, моей мамы. Благодаря 
народному сбору мы, например, 
обеспечили госпиталь 150-го 
отдельного медицинского бата-
льона оборудованием на десятки 
миллионов рублей.  

Вы спросите, как я тогда 
стал фронтовым документали-
стом?  Еще в самом начале моих 
поездок на Донбасс на меня вы-
шли представители Института 
развития интернета и попросили 
снять кино, получился короткий 
метр «Человек-улитка». Когда 
выдавалась возможность, я так-
же снимал о медиках и о том, что 
видел в наших поездках.  Но со 
временем понял, что должен и 
могу снимать больше, причем — 
на линии соприкосновения. Там, 
где почти никто из кинодоку-
менталистов не бывает. Помню, 
когда во время съемок фильма 
«Наши берега» мы высадились 
на острове на Днепре, где охота 
за нашими лодками идет круг-
лые сутки, бойцы назвали меня и 
моего фронтового оператора Ан-
тона Мещерякова Робинзонами, 

потому что мы были первыми, в 
принципе, гражданскими, кото-
рых они здесь увидели.

А зачем так рисковать собой?
КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Во время Вели-
кой Отечественной войны по-
гибло более 300 военных кор-
респондентов, операторов и 
документалистов, цена это-
го подвига — наше адекватное 
понимание того, чьими рука-
ми была выкована Победа, ка-
кой ценой она была достигнута. 
Если бы все это не было зафик-
сировано на видео, то та несу-
светная чушь, которую сегодня 
несут западные СМИ и которую 
открыто транслируют полити-
ческие деятели, могла бы про-
катить.  Но пленку не обманешь.  

Чтобы и по поводу СВО в 
мире не осталось грандиозных 
заблуждений, чтобы моим де-
тям никакой режим не мог ска-
зать, что все было по-другому, я 
сегодня иду и снимаю. 

Но есть и еще одна причина 
моего нахождения на передовой. 
Человек с камерой очень силь-
но поднимает боевой дух. Когда 
бойцы понимают, что они в кад-
ре, им хочется быть еще краси-
вее, еще мужественнее, потому 
что их подвиги увидят дети, се-
мьи...  Я бы хотел призвать всех, 
в чьей это власти, — открыть 
школы фронтовых кинодоку-
менталистов, сегодня этому, 
увы, нигде в России не учат.

На передовой вам приходится 
применять знания, получен-
ные в университете спецназа? 

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Если вы имее-
те в виду, стреляю ли я из ору-
жия, то я отвечу так: на передо-
вой всегда есть оружие под ру-
кой, и если парни вдруг будут не 

справляться, то за мной дело не 
станет — возьму автомат в руки. 
И если на меня будет лететь 
дрон, то я, разумеется, не буду 
махать ему ручкой, подстре-
лю «птичку» не думая. И если 
нужно будет заполнять рожки 
патронами, я тоже оставлю ка-
меру и буду заполнять рожки. 
Все парни, которые берут меня 
на передовую, это знают.  Когда 
передо мной оказывается ране-
ный, то опять же, без раздумий, 
я бросаю камеру, помогаю ране-
ному. Честно говоря, я не могу 
представить ситуации, когда бы 
я выбрал кино, а не спасение че-
ловека.

Нужна ли художнику дистан-
ция, в том числе временная, 
чтобы снять честный фильм 
о войне?

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Дело тут не в ди-
станции.  Все проще: наши ма-
стера не снимали в годы вой-
ны, потому что сами воевали, 
а потом долго восстанавлива-
ли страну, наконец, восстанав-
ливались сами. Им было не до 
творчества. Сегодня многие их 
тех, кто может создавать насто-
ящее кино, тоже заняты войной 
в той или иной мере. А это тре-
бует много сил, поверьте. Так 
что новое кино, особенно во-
енное, начнется только тогда, 
когда спецоперация закончит-
ся и с нее придут актеры, ре-
жиссеры, сценаристы, прине-
сут все то, что сейчас они ви-
дят и переживают. И тогда у нас 
появятся новые «А зори здесь 
тихие...» и «Двадцать дней без 
войны».  

Опера «Ночь перед Рождеством» 
в постановке Мариинского театра 
прошла с успехом и в Большом. 

Что бы ни происходило, на дисплее 
камеры Клима Поплавского всегда 
мигает красным «REC».

Дословно

Яна Поплавская, актриса, телеведущая: 
— Когда Клим был на фронте и я не могла с ним связаться несколько 

дней, я написала ему письмо. Там были слова о том, что я горжусь им и 

верю, что моя любовь закроет его как плащом-невидимкой от врагов, от 

смерти, от горя. И еще там была такая строчка: Я жду тебя, я самый тер-

пеливый Ждун на свете. Когда в прошлом году на фестивале «RT.ДОК: 

Время героев» решили зачитать письма матерей, Клим отправил его ор-

ганизаторам, без подписи, без имен. Но случилось так, что меня же и по-

просили его зачитать. И как бы тяжело мне ни было, я согласилась, мне 

хотелось показать матерям и женам, как важно писать письма на фронт. 

Письмо вызвало такой резонанс, что мне с тех пор днем и ночью пишут 

матери со всей страны. А когда они встречают меня на улице или на фо-

румах, то обнимают, плачут и кладут в карманы моего платья кто тысячу, 

кто две, кто пять тысяч рублей, говорят: пусть эти деньги пойдут на тех 

мальчишек, которым вы отправляете помощь. Они знают, что я практи-

чески круглые сутки занимаюсь гуманитаркой.  Что тут сказать: мы не 

разучились гордиться теми, кто, рискуя собой, идет на фронт. Мы по-

прежнему умеем сострадать. И как никто умеем ждать. В этом смысле 

мы все самые лучшие, самые мощные ждуны на свете.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Вы как-то сказали, что столь полярное отношение молодежи 
к СВО и к Родине можно объяснить только разностью воспита-
ния. А как вы воспитываете своих детей?

КЛИМ ПОПЛАВСКИЙ: Я искренне считаю, что релоканты — это люди, кото-

рым с детства не привили понятий: что такое хорошо, а что такое плохо. 

Они вне адекватного русла восприятия мира. Что касается моих секре-

тов воспитания, то я бы выделил несколько основных. Первое — лю-

бовь, нежность и внимание всех членов семьи. Это я получил и от своих 

родителей, за что им огромное спасибо. Второе — чтение. Если мы гово-

рим про раннее детство, то это русские народные или авторские 

сказки, где добро побеждает зло.  «Золотой ключик», «Конек-Горбу-

нок». Разумеется, я своим детям, у меня их трое, читаю Сергея Михалко-

ва, потому это все тот же классический нарратив. Третье — не спускать 

хамства и грубости, тем более по отношению к слабым. И наконец, чет-

вертое, — детям нужно показывать примеры заботы. Если ты видишь, 

что кому-то нужна помощь, ты должен отложить все свои дела и по-

мочь. Только так можно воспитать тех, кто в тяжелый для Родины мо-

мент бросит всё и пойдет помогать.

— Тизер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2746822
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Никита Гусев 
побил рекорд КХЛ 
по очкам за сезон

Пас в историю

Илья Соболев

Форвард московского «Динамо», олимпийский чем-
пион Пхенчхана-2018 Никита Гусев обновил рекорд 
Континентальной хоккейной лиги по набранным оч-
кам за регулярный чемпионат. В матче против влади-
востокского «Адмирала» Гусев отдал передачу на по-
бедный гол в овертайме (4:3) и набрал 86 баллов. Та-
ким образом, Никита превзошел достижение экс-фор-
варда магнитогорского «Металлурга» Сергея Мозяки-
на (85 очков), установленное им в сезоне 2016/17.

Нынешний се-
зон Гусев мог про-
водить в составе 
питерского СКА. 
Контракт, заклю-
ченный с армейца-
ми в ноябре 2022 
года, это позволял. 
Но весной 2023-го 
Никита пропал из 
состава, а потом и 
вовсе договорился 
с клубом о растор-
жении соглашения. 
Писали, что вся эта 
история случилась на фоне проблем Гусева с алкого-
лем. Вопросы об этом раздражают Никиту до сих пор.

Его следующим клубом стало московское «Дина-
мо». Хоккейный мир отнесся к этому переходу доволь-
но скептически. Мол, Гусев не впишется в строгие схе-
мы наставника «бело-голубых» Алексея Кудашова. Од-
нако Никита доказал,что способен играть в любой си-
стеме. Его влияние на «Динамо» невозможно переоце-
нить. «Бело-голубые» борются за лидерство в КХЛ 
по итогам «регулярки», они лучшие по реализации 
большинства, где Гусев играет первую скрипку.

В матче с «Адмиралом» чувствовалось, что вся 
команда заряжена на рекорд Никиты. Он провел на 
льду больше 20 минут, партнеры постоянно играли на 
своего лидера. Но как назло отличный матч выдал гол-
кипер дальневосточников Сергей Иванов. Тем не менее 
в овертайме Гусев нашел способ набрать рекордное 
очко, отдав пас на канадца Джордана Уила. Тот, забро-
сив шайбу, сразу показал на Никиту.

— Почувствовал важность момента, когда не мог ни 
отдать, ни забить, — рассказал после матча сам Гусев. — 
А ведь и партнеры много мне доверяли. Но если есть за-
дача побить рекорд, то надо это сделать.  

ЭКСКЛЮЗИВ Известный экс-вратарь сборной Сергей Овчинников рассказал, как в России готовят тренеров

Рецепты от Босса
Артур Нанян

С
ергей Овчинников — один 
из самых известных на-
ших футболистов кон-

ца 90-х, начала 2000-х. За свою 
блестящую карьеру он успел 
поиграть за столичные «Локо-
мотив» с «Динамо», а также за 
ведущие португальские клубы 
«Порту» и «Бенфику».

С 2007 года жизнь Овчин-
никова тесно связана с тренер-
ством. Работал и самостоятель-
но, и в качестве помощника. А с 
прошлого года Босс, как назы-
вали Сергея Ивановича болель-
щики, начальник отдела подго-
товки тренеров Академии Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС). В интервью «РГ» Овчин-
ников рассказал о том, как гото-
вят тренеров в нашей стране и 
когда у нас появятся новые Ро-
манцевы, Семины и Газзаевы.

Вы уже несколько лет как 
в Академии РФС. Нравится 
эта работа?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Хороший во-
прос. Это немножечко не то, 
чем я занимался всю жизнь. 
Здесь другое направление дея-
тельности, но работа интерес-
ная, она так или иначе связана 
с футболом. Не сказал бы, что я 
прямо в восторге. Каждый день 
приходится отвечать на мил-
лион звонков, практически нет 
свободного времени. Чисто фи-
зически бывает тяжело. Вместе 
с тем обучение тренеров — важ-
ный аспект. Мне хотелось бы 
приложить руку к изменениям 
в нашей стране по части образо-
вания специалистов в футболь-
ной сфере.

Какие конкретно изменения 
нужны?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Мы не стали 
ничего выдумывать, а взяли все 
лучшее, что есть в европейском 
опыте с учетом нашего мента-
литета, логистики, националь-
ных особенностей. Постарались 
все совместить. Когда видишь 
хотя бы минимальные подвиж-
ки, то становится приятнее. Все-

гда лучше, когда есть положи-
тельный выхлоп.

За последние десятилетия ни-
кто из наших тренеров не до-
бивался успехов в Европе. Что 
нужно поменять, чтобы си-
туация изменилась?

С Е Р Г Е Й  О В Ч И Н Н И К О В :  Замечание 
верное, но мы не можем пере-
вернуть все за одну ночь. Пы-
таемся внедрять современный 
подход к обучению тренерских 
кадров, который, надеемся, по-
может нам получить новых спе-
циалистов. Мы ушли от опреде-
ленного лекционного форма-
та, потому что сама теория без 
практики мертва. Тренер — это 
практический вид деятельно-
сти, он в ежедневном режиме 
работает с игроками, проводит 
занятия. Самое главное — уме-
ние применить знания на прак-
тике, чего раньше у нас не было. 
Мы делаем на это ставку.

Многие известные в прошлом 
игроки посещают курсы. 
Но может быть такое, что 
сильным тренером станет 
тот, у кого нет громких имен?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Конечно. Но 
при этом обязательно, чтобы 
он был в прошлом футболи-
стом. Вы нигде в мире не найде-
те обратных примеров. В любой 
сфере деятельности можно до-
биться чего-то, только если ты 
являешься в ней профессиона-
лом, прошел весь путь. Я не могу 
сейчас устроиться в «Роскос-
мос» и изобрести ракету. Это 
невозможно. Бывают исключе-
ния, однако мы не должны на 
них ориентироваться. Если го-
ворить о тренерах — в прошлом 
футболистах не столь извест-
ных, то вы мне можете назвать 
немца Юлиана Нагельсманна, 
хотя он с раннего возраста вос-
питывался в системе футболь-
ных академий, сам играл, полу-
чил травму. Тот же Жозе Моури-
нью ведь выступал во второй 
португальской лиге. Не важно, 
о каком дивизионе идет речь. 
Если ты дошел до профессио-
нального уровня, значит, в тебе 

уже что-то есть. Еще один немец 
Юрген Клопп не был выдаю-
щимся игроком, однако провел 
много лет в Бундеслиге.

У нас есть такие примеры?
СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Конечно. Лео-
нид Викторович Слуцкий иг-
рал во второй лиге чемпиона-
та СССР. Я сам там выступал, и 
хочу сказать, что уровень был 
высокий. Там было много ребят 
из высшего дивизиона, которые 
недавно закончили, но им хо-
телось заработать еще немного 
денег.

«Чтобы стать тренером, 
нужно убить в себе футболи-
ста». Согласны с этим те-
зисом?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Нет. Убьешь в 
себе игрока — перестанешь по-
нимать команду, чувствовать 
ее. Бывшие футболисты пре-
красно знают, что от них хотят 
услышать ребята, какие к ним 
требования нужно предъяв-
лять. Они сами через это про-
шли, им не чужды определен-
ные нюансы. А вообще в совре-

менном футболе тренер — это и 
психолог, и нутрициолог (это 
специалист в области правиль-
ного питания — прим. «РГ») , и 
нянька, и менеджер. Не надо 
во всем прямо идеально разби-
раться, но многие вещи, кото-
рые сопутствуют профессии, 
специалист знать обязан.

Выходит, нынешним трене-
рам тяжелее?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Конечно. Рань-
ше тренер был как Бог и царь. 
Сейчас же нужно уметь выстра-
ивать отношения с руководите-
лями клуба и академии, прес-
сой. У наставника должен быть 
определенный имидж, необхо-
димо развиваться.

Что сложнее — наладить вза-
имоотношения с игроками 
или с руководителями?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Со вторыми. 
Руководители сейчас поменя-
лись, они порой не очень пони-
мают, что им нужно от тренера. 
Берут на работу человека, ко-
торый своей философией вооб-
ще не подходит команде, у него 

иные методы. И в такой ситу-
ации от специалиста требуют 
еще и добиваться результата. 
Это неправильный подход.

У кого из бывших игроков хоро-
шие перспективы стать тре-
нером?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Есть глубоко 
мыслящие ребята, но получит-
ся у них или нет — никто не знает. 
У нас была сильная группа, обу-
чавшаяся на лицензию «PRO-У-
ЕФА». Ее выпускники — Сергей 
Игнашевич, братья Березуцкие, 
Спартак Гогниев, Мурад Муса-
ев. У того же Гогниева своя, ин-
тересная философия. Думаю, у 
всех есть шансы стать тренера-
ми, все зависит от самих специа-
листов, как они себя реализуют.

Расскажите, какие катего-
рии лицензий есть? И какая 
высшая?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Основные ли-
цензии УЕФА следующие: «С», 
«В», «А», и высшая — PRO. На 

PRO надо обучаться два года. 
Есть также специализиро-
ванные лицензии: «А» элит-
ная, «В» юношеская, «А» и «В» 
вратарские.

Где лучше всего обучают тре-
неров?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Во Франции. 
Они занимаются этим порядка 
50 лет, у них все четко выстрое-
но. Нам до их уровня пока дале-
ко. В то же время мы переняли 
у них структуру. Хотя, опять же, 
внесли свои корректировки, с 
учетом наших особенностей. 
У нас было соглашение с Феде-
рацией футбола Франции, они 
приезжали к нам, выступали, 
делились опытом. Нам не стыд-
но за нашу работу, у нас очень 
солидное образование. Речь не 
о контенте — он может менять-
ся, в зависимости от инструк-
торов и так далее. Мы постоян-
но анализируем нашу деятель-
ность, ищем в ней как плюсы, 
так и минусы.

Как выстроено взаимодей-
ствие с УЕФА с учетом ны-
нешней ситуации?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Ничего не пре-
рывалось. Все идет так, как и 
раньше, как должно быть.

У каждого тренера может 
быть свой подход, но есть те, 
кто говорит: «Главное ма-
стерство игроков. Оно либо 
есть, либо его нет». Согласны?

С Е Р Г Е Й  О В Ч И Н Н И К О В :  Это очень 
упрощенный подход. В таком 
случае тренер как бы снимает 
с себя ответственность за ре-
зультат. У наставников бывают 
разные задачи. Кому-то важны 
победы, кто-то больше внима-
ния уделяет развитию игроков. 
Но даже если у тебя в распоря-
жении исполнители не само-
го высокого уровня, ты мо-
жешь сделать их лучше, чтобы 
команда была дисциплиниро-
ваннее, структурнее. Знаю мно-
гих тренеров, которые очень хо-
тят работать в топ-клубе. Одна-
ко сначала надо пройти опреде-
ленный путь.

Каких принципов лично вы 
придерживаетесь при обуче-
нии тренеров?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: В целом фут-
бол консервативная игра, ниче-
го кардинально за 100 лет не по-
менялось. Как было 11 игроков 
на поле, мяч, ворота — так все и 
осталось. Немножко измени-
лись правила, в плане тактики 
что-то. Но, как и всегда, зрите-
ли хотят видеть красивую игру, 
голы. Сейчас футбол стал бы-
стрее, тренерам стоит это учи-
тывать. На первый план иногда 
выходят физика, тактические 
наработки. Плюс важны психо-
логия, питание — все это неотъ-
емлемая часть футбола.

Когда у нас появятся но-
вые Газзаевы, Семины и Ро-
манцевы?

СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Они и сегодня 
есть. Все-таки у нас достаточно 
квалифицированных тренеров, 
не уступающих нашим мэтрам. 
Футбол не стоит на месте. Это 
очень хорошо, когда есть такая 
преемственность поколений, 
традиции тренерского цеха. 

В целом как оцените состоя-
ние российского футбола?

С Е Р Г Е Й  О В Ч И Н Н И К О В :  Поскольку 
сейчас нет еврокубков, то тре-
неры избавлены от сверхдавле-
ния. Они могут развивать мо-
лодежь, строить команду. Этим 
моментом надо воспользовать-
ся, уделять больше внимания 
детскому, юношескому и моло-
дежному футболу.

Матчи сборной смотрите?
СЕРГЕЙ ОВЧИННИКОВ: Это моя рабо-
та, я ведь занимаюсь тренер-
ским образованием. Причем 
слежу не только за играми на-
циональной сборной, но и мо-
лодежной, клубов, Юношеской 
футбольной лиги (ЮФЛ). По-
нятно, что охватить все невоз-
можно, нужно фильтровать. 
Есть и международные матчи, 
еврокубки — тоже обязатель-
но смотрю, анализирую. Выби-
раю то, что необходимо на сего-
дняшний день.  

ТЕННИС Хачанов одолел в финале турнира в Дохе 
опасного молодого чеха и завоевал шестой титул в карьере

Больше Меншика

Анна Козина

К
арен Хачанов заво-
евал шестой титул 
в карьере, выиграв 
турнир категории 
ATP 250 в Дохе. Но 
двойной российской 
победы не получи-
лось: на престижном 
турнире WTA 1000 в 

Дубае Анна Калинская уступи-
ла в борьбе за трофей.

В финале в столице Катара 
Хачанов поставил на место мо-
лодого чеха Якуба Меншика, ко-
торый уже выбил из сетки нашу 
пятую ракетку мира Андрея Ру-
блева. Матч закончился со сче-
том 7:6 (14:12), 6:4 в пользу 
Карена.

— Хочу поздравить Якуба и 
его команду. В его возрасте я 
не играл в финалах. Возможно, 
он на несколько шагов впере-
ди. Видно, что он мотивирован 

и решительно настроен. Про-
сто желаю ему удачи, — цитиру-
ет Хачанова пресс-служба ATP. 
— И, конечно, рад своему успе-
ху. Мой сын сказал, что очень 
хочет, чтобы этот трофей в виде 
сокола доехал до дома. Так что 
я очень доволен, что выполнил 
просьбу.

За счет победы в Дохе Хача-
нов поднимется на две строчки 
рейтинга и станет 15-м.

Меншик, несмотря на пора-
жение, тоже остался в плюсе. В 

18 лет и 5 месяцев он стал са-
мым молодым финалистом тур-
нира ATP с 2021 года и первым 
теннисистом 2005 года рожде-
ния, который добрался до этой 
стадии. Для чеха это вообще 
была всего лишь третья попыт-
ка в основном туре. Причем он 
получил возможность высту-
пить в Дохе благодаря слоту 
Next Gen (турнир для лучших 
теннисистов 21 года и младше. — 
Прим. «РГ»), когда парни из топ-
250 могут заявиться в основу 

ATP 250. Меншик своим шансом 
воспользовался на все сто про-
центов. Он был 116-м в рейтин-
ге, а на следующей неделе вой-
дет в топ-90.

— Конечно, я не забуду эту не-
делю. Изначально я не попадал 
сюда по рейтингу, поэтому ста-
рался наслаждаться каждым 
моментом на корте, — отметил 
чех. — Мне грустно и радостно 
одновременно, потому что сего-
дня было тяжелое поражение, 
но матч все равно получился от-
личным.

Поражение Калинской в фи-
нале Дубая получилось более 
неоднозначным. С одной сторо-
ны, Анна прошла большой путь. 
Она стала второй, кому уда-
лось выйти из квалификации 
в финал «тысячника», и соста-
вила компанию француженке 
Каролин Гарсии, отличившей-
ся в Цинциннати в 2022-м. Ка-
линская также первый c 1998 

года квалифаер, которая на од-
ном турнире WTA обыграла 
двух соперниц из топ-3. В чет-
вертьфинале россиянка победи-
ла третью ракетку мира амери-
канку Коко Гауфф — 2:6, 6:4, 6:2, 
а в полуфинале сотворила на-
стоящую сенсацию, выбив пер-
вую ракетку мира Игу Швентек 
из Польши — 6:4, 6:4. Вспомним, 
что до этого Анна отправила до-
мой еще и девятую ракетку мира 
Алену Остапенко (6:4, 7:5).

Но в финале против итальян-
ки Ясмине Паолине (24) было 
много упущенных возможно-
стей — 6:4, 5:7, 5:7. В решающем 
сете, например, россиянка не 
смогла подать на матч при сче-
те 5:4. Тем не менее Калинская 
покажет свой лучший результат 
в рейтинге WTA, поднявшись на 
24-ю строчку.  

Карен Хачанов получил заряд уве-
ренности. На этой неделе ему пред-
стоит выйти на корт уже в Дубае.

А К Ц Е Н Т

Благодаря победе в Дохе Карен Хачанов 
вернется в топ-15 мирового рейтинга, 
а также привезет сыну 
классный трофей в виде сокола

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 
Лысенко 
повторил 
свой же лучший 
результат 
сезона в мире

С ВЫСОТЫ 
ПОЛЕТА
Анна Бекетова

Серебряный призер чемпиона-
та мира в прыжках в высоту Да-
нил Лысенко был лучшим в сек-
торе на чемпионате России в 
помещении, который проходит 
в Москве.

Лысенко показал результат 
2,33 метра и уже в ранге побе-
дителя штурмовал планку на 
отметке 2,35, но не справился 
с высотой. Хотя и 2,33 — отлич-
ный итог. Данил повторил при-
надлежащий ему же лучший ре-
зультат сезона в мире. Он уста-
новил его в январе на турнире 
«Битва полов».

«Серебро» чемпионата Рос-
сии завоевал бронзовый при-
зер чемпионата мира Илья Ива-
нюк (2,27), третьим стал Ники-
та Анищенков (2,27). 

В сезоне-2023, да и во-
обще после своего возвра-
щения в спорт в августе 
2022 года, 26-летний Лысенко 
не проиграл ни одного турнира. 
Спортсмен признался, что не 
испытывает проблем с мотива-
цией из-за отсутствия между-
народных стартов. 

— Я просто получаю удо-
вольствие от прыжков, — сказал 
Лысенко журналистам. — Моя 
мотивация, конечно, — моя се-
мья, мои родные, моя жена. 
Я понимаю, что нужно пока-
зывать достойные результа-
ты, даже если пока нет между-
народных соревнований. Ле-
том будут крутые старты, и 
для меня стимул — готовиться 
к ним и показать там хорошие 
прыжки.

Ближайший ориентир в ка-
лендаре, о котором говорил Да-
нил, — это командный чемпио-
нат России, который пройдет 
в Сочи с 21 по 22 мая.

— Чемпионат страны в 
Москве был моим последним 
стартом в зимнем сезоне, — от-
метил Лысенко. — Теперь хочу 
отдохнуть, съездить с женой на 
море. Летний сезон начну на ко-
мандном чемпионате страны.  

ВОЛЕЙБОЛ  

Белгородцы 
довели серию 
своих побед 
до круглого 
числа

ДЕСЯТКА 
«БЕЛОГОРЬЯ»
Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате рос-
сийской мужской Суперлиги 
белгородское «Белогорье», пер-
вый сезон руководимое тре-
нером-дебютантом и облада-
телем олимпийского «золота» 
Лондона-2012 Александром 
Волковым, продлило серию 
своих побед до более чем вну-
шительного числа десять.

Подопечные Волкова после 
четырех подряд успешных до-
машних игр (второй год под-
ряд команда принимает сопер-
ников в Туле) отправились на 
выезд в город Сосновый Бор 
Ленинградской области и там 
в напряженном марафонском 
пятисетовом матче одолели 
местный клуб «Динамо-ЛО» — 
3:2 (21:25, 25:20, 21:25, 25:18, 
15:12).

Самыми результативными 
у победителей стали сын парт-
нера Волкова по «золотому» 
олимпийскому составу Сергея 
Тетюхина Павел (22 очка), ма-
рокканский диагональный 
нападающий Мохамед Аль
-Хачдади (19) и первый в исто-
рии нашей Суперлиги китаец 
Чжан Цзининь (18).

— Отмечу, что наша команда 
пока выступает на фоне травм 
и болезней волейболистов. По-
ловина состава отравилась, 
было тяжело играть, и потому 
я благодарен ребятам за то, что 
они выдержали напряжение 
долгого матча, — сказал  настав-
ник белгородцев Александр 
Волков, который сам никогда 
не жалел себя на площадке.

В турнире лидирует действу-
ющий чемпион «Зенит-Казань», 
на второй позиции новосибир-
ский «Локомотив», за третье 
место спорят столичное «Ди-
намо» и «Белогорье». Скорее 
всего, именно эти команды и 
получат право начать плей-офф 
сразу со второго раунда, то есть 
с четвертьфинала.  

Многие говорили, что Никите Гусеву будет сложно вписаться 
в схемы «Динамо», но форвард сумел переубедить скептиков.

Прежний рекорд 
результативности 
принадлежал 
Сергею Мозякину 
и был установлен 
в сезоне 2016/17

Сергей Овчинников был успешным 
игроком и тренером. Сейчас он 
передает свой опыт молодым.
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